
TRIBUNA POPULAR — V
O presidente Wagnão, após

mais de 38 minutos debatendo
o tema, encerrou a fala do sin-
dicalista, e ainda ressaltou que
o tempo ocupado pelo orador
foi inédito, mas necessário a
importância do tema e finali-
zou: “Com a mesma bravura que
os GCMS trabalham por nós,
vamos trabalhar por vocês”.

MELHORANDO — I
Em agosto, o Conselho Regi-

onal de Corretores de Imóveis de
São Paulo (CRECISP) realizou um
estudo dos mercados de venda e
locação de casas e apartamentos
comparando com os dados obti-
dos em julho. Estão felizes por-
que teve alta de 18,18%, o que vale
dizer que a economia, sob Lula
(PT), está caminhando bem.

MELHORANDO — II
Foram consultadas 13 imobi-

liárias das cidades de: Águas De
São Pedro, Anhembi, Araras, Char-
queada, Iracemápolis, Limeira,
Mombuca, Piracicaba, Rio Claro,
Rio Das Pedras, Saltinho, São Pe-
dro e Tiete. O levantamento do pe-
ríodo registrou alta de 18,18% nas
vendas e queda de 28% no volume
de contratos de locação assinados
pelas imobiliárias consultadas.

POR QUE?
Circulou pelas redes sociais,

ontem, um vídeo em que mostra
um ocorrido lamentável na Câma-
ra Municipal, durante a reunião de
quinta (14). Todos têm os seus pro-
blemas, suas dificuldades, mas é
preciso calma, serenidade, para se
conseguir chegar ao bom divisor
comum. Sem comentários e é fácil
explicar porque este Capiau decla-
ra-se idoso e cansado, chegando
aos quase 60 anos de imprensa lo-
cal. Que a fé nos dê forças para
que cumpramos a jornada por
aqui. Ótimo final de semana.

TRIBUNA POPULAR — I
Na sessão camarária da últi-

ma quinta-feira (dia 14), o sindica-
lista e advogado José Osmir Berta-
zzoni fez uso da Tribuna Popular,
inicialmente para falar bre o Esta-
tuto da Guarda Civil Municipal
(GCM) e Saúde do Servidor. No
início da fala, já pede autoriza-
ção para falar apenas sobre o es-
tatuto, sem infringir o regimento
interno da casa, devido a relevân-
cia do tema Estatuto da GCM.

TRIBUNA POPULAR — II
Osmir começa a falar dizen-

do comemorar com todos um “dia
importante, como todos os dias
que nós vivemos, após a derroca-
da do fascismo no Brasil e a so-
brevivência forte da democracia”.
Completa dizendo: é na democra-
cia que iniciamos nossa fala!

TRIBUNA POPULAR — III
Será que Bertazzoni relacio-

na a sobrevivência da democracia
com as publicações dessa semana
do nobre edil Fabricio Polezi, au-
sente durante a fala do sindica-
lista, atacando todos os estudan-
tes de universidades públicas,
chamando-os de maconheiros?

TRIBUNA POPULAR — IV
Rola nos bastidores da polí-

tica, onde esse idoso e cansado
Capiau tem fontes, que Bertazzo-
ni está parafraseando Chico Bu-
arque de Holanda, que, ao rece-
ber o Prêmio Camões, disse va-
ler a pena esperar... Bertazzoni
agradece por não sujar suas re-
tinas e, sempre que usa a Tribu-
na Popular, Polezi está ausente.

Em seis meses, mutirões de Saúde
atenderam mais de 6.500 pessoas
Neste sábado (16), acontecem mais quatro mutirões para atendimento de
584 pacientes; atendimento tem sido de mais de mil pessoas por mês

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Saúde, aten-
deu a cerca de 1.100 pessoas por
mês, no primeiro semestre de 2023,
nos mutirões clínicos realizados
pelo Departamento de Atenção Bá-
sica (DAB) nas mais de 70 unida-
des de saúde da cidade. Confor-
me levantamento da Pasta, foram
6.568 atendimentos nos mutirões
entre os meses de janeiro e junho
deste ano. Para seguir atenden-
do os pacientes que mais necessi-
tam, a SMS realiza neste sábado
(16) quatro mutirões de saúde,
sendo dois na Atenção Básica com
médico clínico geral e dois na Aten-
ção Secundária para atender a
584 pacientes que aguardam aten-
dimento prioritário em oito espe-
cialidades. Este atendimento é
agendado previamente para paci-
entes da Estratégia de Saúde da
Família (ESF) com queixa clínica,

respeitando a ordem de priorida-
de, não havendo agendamento
durante o mutirão. Segundo a co-
ordenação do DAB, foram dispo-
nibilizadas na UBS Parque Piraci-
caba (Balbo) 120 vagas e no PSF
Tupi 60 vagas para os usuários
destas regiões. É importante des-
tacar que os mutirões são realiza-
dos com frequência pela Prefeitura
e o objetivo é o de reduzir a espera
por consultas médicas em várias
especialidades. Além disso, o aten-
dimento aos sábados é uma facili-
dade a mais para o trabalhador que
não tem condições de ir às consul-
tas e exames durante a semana.

ESPECIALIDADES – No
Centro de Especialidades Médicas
(CEM), o Postão – atrás do Merca-
do Municipal, Travessa Newton de
Almeida Mello, s/nº – serão rece-
bidos 284 pacientes nas especiali-
dades de cardiologia, ortopedia,
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CAFÉ POLÍTICO
André Augusti, presidente do
MDB em Piracicaba, e Mário
Neto (direita), presidente do
PSB local, tomaram um café
que, por ser demorado, passar
a ser “café político”. É a nova
geração de políticos que se
apresentam, que mostram a
disposição em servir, e que tra-
çam, cada um a seu modo, das
estratégias. Sabem, ambos,

que é melhor juntos do que se-
parados, como mostrando uma
possível “dobradinha” de prefei-
to e vice. Questão de tempo e o
Capiau lembra que estamos a
onze meses das eleições mu-
nicipais de 2024. Registro por
conta deste Capiau: ambos
estão em profunda sintonia com
as direções estadual e nacio-
nal das respectivas legendas.
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THALES, 133
ANOS DEPOIS
Nossos parabéns ao presidente Vitor Pi-
res Vencovsky e à acadêmica Valdiza Ma-
ria Capranico, que, cedinho, nesta sexta
(15), foram levar conhecimento aos alu-
nos da Escola Estadual Morais Barros.
Em frente à herma de Thales Castanho
de Andrade, “a maior criança-grande do
Brasil”, situada na Praça Tibiriçá, rua Al-
feres José Caetano, lembraram dos 133
anos de nascimento do patrono da Aca-
demia Piracicabana de Letras (APL), Tha-
les Castanho de Andrade, sempre lem-
brado com carinho pelas suas obras, es-
pecialmente “Saudade”. Aliás, registro es-
pecial à contribuição do professor Moacyr
Nazareno Monteiro, ex-vereador, pelos es-
forços na reedição das obras Thales.

gastroenterologia, neurologia, Otor-
rinolaringologia, endocrinologia e
dermatologia. Já a Clínica de Olhos
– rua Alferes José Caetano, 1453,
Centro – fará atendimento oftal-

mológico de 120 pacientes. A Cen-
tral de Relacionamento com os
Usuários do SUS (Centrus) escla-
rece que todos os atendimentos
foram previamente agendados.
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O presidente do Sindicato
dos Trabalhadores nas In-
dústrias da Construção e do
Mobiliário de Piracicaba (SIN-
TICOMPI), Milton Costa, faz

SINTICOMPI
uma explicação detalhada do
que é o “ganha-ganha” de
que falam os economistas,
com a integração entre pa-
trões e empregados. A5
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Coisa e objeto: são ou não são a mesma coisa?

Museologia,
como o pró-
prio nome

indica, é o estudo dos
museus. Discute-se
muito, no plano teó-
rico e metodológico,
se ela constitui uma
ciência autônoma, ou
se mais bem deve ser
considerada uma
simples área do conhecimento
humano. Mas todos estão de
acordo em reconhecer a museo-
logia como auxiliar poderosíssi-
ma da História, porque dá acesso
a uma ordem de realidades pro-
fundas que permitem uma com-
preensão muito mais ampla e
abrangente da própria História.

Em teoria museológica,
têm grande importância dois
conceitos bem distintos, se bem
que na linguagem corrente de
todos os dias nós os utilizemos
como sinônimos perfeitos. Re-
firo-me aos conceitos de coisa e
objeto. De um modo bem sim-
plificado e direto, pode-se dizer
que nem toda "coisa" que che-
ga a um museu tem condições
de ser selecionada e incorpora-
da ao acervo museal, de modo a
se tornar um objeto de museu,
no sentido próprio do termo.

Em outras palavras, todos
os objetos são coisas, mas nem
todas as coisas podem ser con-
sideradas objetos. Tudo depen-
de do significado que se lhe atri-
bui, como explica muito bem o
verbete "Objeto [de museu] ou
Musealia", do livro Conceitos-
chave de Museologia, de An-
dré Desvalles e François Mai-
resse (edição da Pinacoteca do
Estado de São Paulo, 2013).

Muitas coisas antigas eram
feitas com funções memorialís-
ticas e com a intenção de deixar
testemunhos para o futuro (lá-
pides, inscrições tumulares, pin-
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turas ou marcas de
mãos rupestres etc.)
mas muita coisa era
apenas usada funcio-
nalmente sem qualquer
intenção de dar teste-
munho do seu tempo.
Ou até era descartada
como lixo e hoje pode-
mos analisar cientifi-
camente do ponto de

vista arqueológico e muitas ve-
zes guardamos em museus.

Um caco de vaso partido, de
si, é uma "coisa". Não passa
disso. Mas se foi encontrado
numa escavação arqueológica,
pode se tornar um objeto digno
de figurar num grande museu.
Por quê? Porque a esse simples
caco se atribui um significado...

Recordo de ter visto, no Mu-
seu da Cidade de Canudos, na
Bahia, fragmentos de louça fina
inglesa, desenterrados das ruínas
do arraial de Canudos, destruí-
do impiedosamente em 1897. O
fato de aqueles sertanejos rudes,
seguidores de Antonio Conselhei-
ro, terem usado louças finas per-
mite uma série de indagações his-
tóricas e sociológicas curiosíssi-
mas. Hoje, depois de divulgadas
as pesquisas de campo feitas pelo
Prof. José Calasans, da Universi-
dade Federal da Bahia, sabe-se
que nem todos os moradores do
arraial de Canudos eram serta-
nejos rudes e incultos, mas entre
eles havia gente de nível social,
econômico e cultural mais eleva-
do. Em Canudos havia muitos
pobres, mas havia também uma
espécie de "classe média" e alguns
muito ricos. Essa visão, que choca
frontalmente com a "construção"
de Canudos feita por Euclides da
Cunha e mais ou menos reprodu-
zida por quase todos os autores que
trataram do assunto, começou por
ser desmentida por uns cacos de
louça inglesa... Não eram "coisas",

apenas funcionalmente usadas,
mas, uma vez "desfuncionaliza-
das" e contextualizadas, adquiri-
ram aos olhos dos estudiosos um
sentido novo, extremamente im-
portante para corrigir interpre-
tações históricas e sociológicas equi-
vocadas. Passaram a ser objetos,
no sentido próprio do termo.

Recordo que visitei, há mais
de 40 anos, o museu municipal da
cidade de Amparo-SP. Ali estava
exposta uma curiosidade: uma pe-
dra extraída do fígado de uma pa-
ciente por volta de 1910, por um
médico local. Pedras de fígado, ou
melhor, de vesícula, são tiradas hoje
com a maior facilidade, mediante
laparoscopia. Eu mesmo tirei vári-
as... Fica-se apenas um dia no hos-
pital, são feitos uns minúsculos
furinhos no corpo do paciente anes-
tesiado, são introduzidos uns tu-
bos que fazem toda a operação.
Tudo é muito simples. No dia se-
guinte o paciente já é dispensado
e pode retornar a sua casa, reto-
mando a rotina normal de vida.

Na época em que um médico
amparense fez essa operação, en-
tretanto, ela era ousadíssima. Só
tinha sido realizada 3 ou 4 vezes
na Alemanha, por um médico que
ficou famoso no mundo inteiro, e
somente um outro médico, se não
me engano um inglês, havia conse-
guido imitá-lo. Ambos ficaram fa-
mosos, celebradíssimos em con-
gressos médicos de todo o planeta.

Que um médico brasileiro
tenha sido o terceiro, já é de si
notável. E que não tenha atu-
ado num grande hospital do
Rio de Janeiro, então capital
nacional, ou de São Paulo, mas
numa sala de operações im-
provisada numa humilde clí-
nica interiorana, isso foi algo
que marcou época. Tornou-se
motivo de orgulho para a ci-
dade que, cem anos depois,
ainda conservava, como recor-
dação do grande feito, a pedra.
Não era uma coisa, era um ob-
jeto de altíssimo valor, digno
de ser conservado com honras
num museu. Por quê? Porque
tinha um alto significado.

Acresce que esse médico bra-
sileiro, que havia nascido na
Bahia (seu nome era Dr. Coriola-
no Burgos), se instalou em Am-
paro e ali fundou uma família de
médicos. Seus dois filhos, seus
netos e bisnetos, se tornaram
médicos excelentes. Ele era o pa-
triarca de uma verdadeira di-
nastia de médicos da qual Am-
paro a justo título se orgulha-
va. Tudo isso ajudava a conferir,
à pedra extraída 100 anos antes
do fígado de uma pobre mulher,
um significado elevadíssimo.

Creio que a recordação des-
se caso, mais do que qualquer
consideração teórica, basta para
que se entenda bem a diferença,
no âmbito museológico, entre os
conceitos de coisa e de objeto.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

José Renato Nalini

Otrabalho não
 precisa ser cas-
tigo. Essa visão

de que "sobreviverás
com o suor do seu
rosto", herança cris-
tã de literalidade po-
lêmica, tem de ser re-
vista em nossos dias.

Quando se faz aquilo de que
se gosta, o trabalho é um prazer.
No livro "A busca: encontrando
um trabalho significativo em
uma pós carreira", o americano
Bruce Feiler explora o tema de
como descobrir um trabalho que
se ame. Nessa obra, ele faz vinte
e uma perguntas para ajudar al-
guém a encontrar essa ativida-
de remunerada e prazerosa.

Começa com três pontos:
olhar para o passado é o primei-
ro deles. O que o interessado
aprendeu sobre o trabalho de
seus pais. Quais os aspectos po-
sitivos e quais os negativos. Em
segundo lugar, encarar o pre-
sente. O que pretendo priorizar
neste estágio de minha vida? Di-
nheiro, família ou criatividade?

Terceiro, as perguntas so-
bre o futuro. Como é que você
se enxerga daqui a dez ou vinte
anos? O seu trabalho tornará o
mundo melhor? Você pensa em
ter colegas de trabalho que
possam também ser seus ami-
gos? Qual a sua preocupação
pessoal com o projeto de salvar
o planeta, que deve ser o com-
promisso de todos os viventes?

A juventude tem melhores
condições de responder satis-

fatoriamente às três
perguntas. A COVID-
19 teve como subpro-
duto interessante, fa-
zer com que o jovem
pensasse o que real-
mente quer da vida. O
trabalho precisa dar
sentido à existência.

O livro fala em
"pós careia", porque a

concepção tradicional de car-
reira, criada há um século, co-
incidentemente com o fenôme-
no da urbanização,  já  não
prepondera. Hoje, a cada dois
anos e meio podem ocorrer mu-
danças. O sucesso não pode ser
avaliado apenas em termos finan-
ceiros. O êxito e a felicidade pes-
soal não se vinculam a status.
Principalmente, pensar que hoje
não existem padrões. Cada qual é
o senhor de seu destino. Ou da
parte mais importante dele.

Os sonhos mudam ao longo
do tempo. Adaptar-se ao inespe-
rado é algo que a contemporanei-
dade exige de cada um de nós.
Vive-se uma só vez. Procure o tra-
balho que traga prazer e, com ele,
a felicidade humana possível.

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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É possível ser feliz
no trabalho?

A imprudência dos motoqueiros
Douglas S. Nogueira

Todos nós  na
grande maio-
ria, sabemos

que a grande parte
dos  acidentes  de
trânsito envolvem
motocicletas. Aí fica
a pergunta, o fato é a
motocicleta ou a im-
prudência real do motoqueiro?

É incrível, mas quase toda
semana se ouve ou comenta al-
gum trágico ou pequeno aciden-
te envolvendo motoqueiros. Por
quê? A verdade é que em cima
das motocicletas, tais cidadãos
perdem completamente a noção
do perigo e esquecem de medi-
rem o tamanho das consequên-

cias que poderão cau-
sar até mesmo com
suas próprias vidas.

Em grandes me-
trópoles como São Pau-
lo, Campinas e Ribei-
rão Preto, a imprudên-
cia dos "poderosos"
motoqueiros é mais do
que notável. Os conhe-
cidos motoboys, por

exemplo, fazem das motocicletas
que na verdade são ferramentas
de trabalho dos mesmos, brin-
quedinhos de correria e irres-
ponsabilidade. Passam pela des-
tra dos carros buzinando louca-
mente, dando a impressão de que
são eles os proprietários do trân-
sito local, e lógico não poderia ser
diferente, a notícia é que morre
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no mínimo de cada dez desses
motoboys quatro diariamente.

Já no caso dos motoqueiros
de passeio, a imprudência é sem
limites. Rachas, ultrapassagens
incontáveis pela destra, velocida-
des exorbitantes entre outras lou-
curas que infelizmente são típicas
dos motoqueiros. É claro que mo-
toristas em geral cometem gafes
horrorosas no trânsito, no entan-
to perdem a distância para os mes-
mos. Segundo informações de al-

guns deles, a motocicleta estra-
nha e inexplicavelmente passa-
lhes uma considerável confiança.

A motocicleta para muitos
é uma curtição ou sinônimo de
adrenalina, porém o importan-
te é todos terem a ciência do ta-
manho diferenciado em relação
ao perigo que a mesma carrega
e talvez na criação de sua deno-
minação a explicação viria à
tona nos dias atuais, MOTO
acrescentamos o R e ficamos
com a temida palavra MORTO.

———
Douglas S. Nogueira,
Técnico de Planejamen-
to da Manutenção. Blog:
www.douglassnogueira.blog
spot.com. E-mail: douglas_
snogueira@yahoo.com.br
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Durante muitos anos foi ha-
 bitual as pessoas - especi-
almente os professores -

dizerem que o Brasil era um país
abençoado porque no seu territó-
rio não haviam vulcões, áreas su-
jeitas a terremotos e não ocorriam
furacões e similares. Era uma fala
quase ufanista normalmente usa-
da para alavancar a Pátria em épo-
cas quando outros países - especi-
almente os ricos - eram assolados
por fenômenos climáticos como os
furacões que sobem do Caribe aos
Estados Unidos e os vulcões que
lançam rios das larvas nas encos-
tas de suas montanhas. Hoje, po-
rém, as afirmativas daquele tem-
po não têm a mesma força, princi-
palmente depois do ciclone e da
destruição de dezenas de municí-
pios no Rio Grande do Sul. Esta-
mos entrando numa fase em que
as forças da Natureza tendem a
nos fazer sofrer, como num casti-
go pelos deslizes que cometemos.

No passado era difícil al-
guém acreditar que as correntes
térmicas do Oceano Pacífico pu-
dessem trazer grandes alterações
ao território brasileiro. Mas, hoje
é senso comum que vivemos sob
a influência direta de "El Niño"
(que potencializa o calor) e "La
Niña" (que traz frio) porque com
o território sul-americano sem
sua cobertura vegetal original,
aqueles fenômenos - comuns no
Chile e Peru - são trazidos pelo
vento até nós e ainda avançam
pelo Oceano Atlântico. Aconteci-
mentos locais - o rompimento de
barragens de mineradora em
Minas Gerais, a existência de de-
pósitos que exigem monitora-
mento e dezenas de rios poluídos
em larga escala nos apresentam
um Brasil não tão abençoado
como se pensava décadas atrás.

Somos um país cheio de pro-
blemas ambientais que exigem so-
lução e enfrenta muitos inconve-
nientes, até a nefasta exploração
política do Meio Ambiente. O povo,

mal educado, descarta nos rios
pneus, geladeiras, sofás, guarda-
roupas, carcaças de automóveis e
toda espécie de lixo. Por conta dis-
so, estradas e cidades são frequen-
temente inundadas e produzem
vítimas, uma parte delas fatais.

Os acontecimentos do Rio
Grande do Sul devem ser vistos
como um alerta para todo o País.
O planeta passa por grandes
transformações ambientais - in-
cêndios florestais, terremotos, vul-
cões, furacões, tempestades tropi-
cais e outros. Tudo isso fatalmen-
te alterará o clima em território
brasileiro. Hoje os governos fede-
ral, estadual e municipais atuam
curativamente em território gaú-
cho. O ideal é que os governantes
de outras áreas, ainda não sinis-
tradas, verifiquem a possibilidade
de serem atingidas e comecem um
programa preventivo. É melhor
prevenir do que remediar até por-
que, com a prevenção, evita-se
mortes e sofrimento da população.

Uma ação que poderá ser de
grande utilidade e não deverá

custar tanto dinheiro é a deso-
bstrução das zonas críticas dos
rios, principalmente aquelas
onde suas águas costumam sair
do leito e invadir estradas, vias
urbanas e até residências. Um
programa dessa natureza execu-
tado quando o excesso de água
ainda não chegou terá custo in-
finitamente menor do que o so-
corro depois que a catástrofe se
instalou. O governo federal fará
muito se providenciar os recur-
sos e a coordenação de um pro-
grama de regularização dos
cursos d'água utilizando con-
vênios com os estados e muni-
cípios. A execução tripartite le-
vará à solução dos problemas.

Em todos os lugares do mun-
do, a convivência das águas com
o desenvolvimento foi problemá-
tica. Mas o emprego de técnicas
adequadas colocou tudo nos ei-
xos e hoje a sociedade e os rios
convivemos harmoniosamente. O
Brasil, no seu atual estágio de de-
senvolvimento e economia, preci-
sa apressar-se para acabar com a
devastação e o sofrimento do
povo. Mexam-se o presidente da
República, os governadores dos Es-
tados e os prefeitos municipais...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo; e-mail:
aspomilpm@terra.com.br

Tabaco (VII) -
Cigarro Mata Mesmo?

Écomum se ouvir tabagis-
tas em rodinhas sociais
 fundamentando uma de-

fesa contra os efeitos nocivos
do tabaco com exemplos de fu-
mantes inveterados que tive-
ram vida longa e cuja causa
mortis não decorreu, ao menos
diretamente, do tabaco. Pura
falácia para justificar seu ato.
Quando o tabaco não mata, ele
debilita todo o organismo dei-
xando o fumante mais vulne-
rável aos problemas de saúde.

Há pelo menos 13 tipos dife-
rentes de câncer: na língua, be-
xiga, laringe, faringe, cervical,
boca, mama esôfago, colo do úte-
ro, estômago, intestino, pâncre-
as e pulmão. Outros tipos de do-
enças são comuns: Infecções res-

piratórias, úlcera do aparelho
digestivo, aneurisma arterial,
trombose vascular, bronquite,
impotência e enfisema pulmonar.

O cigarro não só mata, mas
mata muito. Mata cinco mi-
lhões de pessoas por ano em
todo planeta. Isso corresponde
a 80.000 brasileiros por ano,
10 brasileiros por hora. Mata
mais que a soma de mortes por
AIDS, álcool, acidentes de trân-
sito, suicídio, incêndio, assas-
sinato e drogas ilícitas. É res-
ponsável direto por 25% das
doenças coronárias e cérebro
vasculares. 90% de câncer no
pulmão são causados pelo seu
uso. E mesmo com todos os da-
dos alarmantes, há no Brasil
quase 60 milhões de fumantes.

Pela minha psicóloga
percebi que minha mãe tem
complexo de inferioridade
e me culpa por tudo, fazen-
do-me sentir uma incapaz.
Exceto meu pai, ninguém
me apoia em casa, embora
sempre me critique, mas
com a psicóloga só me elo-
giou. Porque ele também
não falou os defeitos que
sempre me aponta, fazendo
parecer que as erradas são
sempre minha mãe e irmã?
Perguntei a ele e me disse
que não quis me queimar.
Estou sem entender nada!

Queixa-se de sua mãe pelo
complexo de inferioridade, de
seu pai pela 'inconsistência'.
Você mesma reconhece que é
uma protegida dele. E como pai

INTERATIVO
tem o dever de educar, o que
implica em eventuais correções.

Temos facilidade de apon-
tar as falhas e dificuldade em
reconhecer os méritos. E quan-
do o assunto é educação de fi-
lhos isso fica mais evidente ain-
da. Mas basta que um estranho
(psicóloga) apareça que defen-
deremos nossos familiares.

É quase certo também que
sua mãe e irmã tenham se rivali-
zado com você justamente por esse
lugar privilegiado concedido por
seu pai. Isso pode lhe prejudicar,
pois viverá menos situações de
frustrações necessárias para o
desenvolvimento da vida adulta.

Por isso, provavelmente,
sua irmã esteja sendo melhor
preparada que você para a
vida, pois não está sendo pou-
pada no afeto diferenciado.

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

Um estudo da Secretaria de Assuntos Estratégicos
da Presidência da República em 2009 estimou que

80% da madeira extraída da região amazônica
tinham origem ilegal.

CITAÇÃO!
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JUSTIÇA
O STF condenou os quatro

primeiros dentre centenas que
se envolveram no fatídico 8 de
janeiro. Dia vergonhoso e deci-
são jurídica tem que ser cum-
prida. Diferentes são as opini-
ões sobre processo, contudo,
jamais se poderia ignorar o que
aconteceu. Entretanto, é funda-
mental, considerando igualda-
de/retidão, que o Supremo não
esqueça o outro lado: a facili-
dade com que manifestantes
invadiram o Congresso Naci-
onal. Altas autoridades esta-
vam comprovadamente cien-

tes (com antecedência), sobre o
possível vandalismo. Inúmeras
são as evidências de conivên-
cia e para a imagem do próprio
respeitável STF, elucidar todas
as dúvidas é uma questão de
legalidade e postura/conduta.

PONTO FINAL
Constatação: o assessor Ed-

valdo Brito melhorou (e muito)
o clima entre vereadores e o pre-
feito municipal Luciano Almei-
da. Contudo, mesmo assim, ain-
da é terrivelmente falho. Numa
votação, nunca se sabe o que po-
derá acontecer. É o que se ouve.

Em defesa da Educação Especial Inclusiva
Enganam-se,Enganam-se,Enganam-se,Enganam-se,Enganam-se,
porém, os queporém, os queporém, os queporém, os queporém, os que
pensam que essepensam que essepensam que essepensam que essepensam que esse
tipo de violênciatipo de violênciatipo de violênciatipo de violênciatipo de violência
nos intimidanos intimidanos intimidanos intimidanos intimida

Professora Bebel

Na quarta-feira,
13 de setembro,
convoquei au-

diência pública no am-
biente virtual da Assem-
bleia Legislativa, com
transmissão pela Rede
ALESP, para debater-
mos a nova política do
Governo do Estado para a Edu-
cação Especial. Em poucos minu-
tos, porém, militantes de extrema
direita iniciaram um tumulto,
gritando palavrões e inviabilizan-
do a continuidade do encontro.

Enganam-se, porém, os que
pensam que esse tipo de violência
nos intimida. Convoquei imediata-
mente audiência pública presenci-
al, sobre a Defesa da Educação Es-
pecial Inclusiva, que se realizará na
terça-feira, 19 de setembro, às 18
horas, na Assembleia Legislativa.

Queremos debater esse tema
porque, a nosso ver, a nova legisla-
ção sobre Educação Especial no Es-

tado de São Paulo (de-
creto 67.635/2023 e Re-
solução Seduc 21/2023)
entre outras questões,
não assegura o "profes-
sor auxiliar" nas salas de
aula onde há crianças e
adolescentes com neces-
sidades especiais, que,
hoje, são obtidos pelas fa-
mílias por meio de limi-

nares em mandados de segurança.
Ocorre que vem sendo infor-

mado pelas Diretorias de Ensi-
no, de forma aberta ou velada
nas regiões, que isso não mais
ocorrerá, pois as funções seriam
delegadas a funcionários que po-
dem ser, inclusive, terceirizados.

Nesse aspecto, existem contra-
dições entre o decreto e a resolu-
ção, que é mais restritiva que o de-
creto. O decreto prevê a presença
de um profissional de apoio esco-
lar, que atuará na mediação e no
auxílio à superação das dificulda-
des gerais relacionadas às ativida-
des escolares. Essa atuação poderá

ser realizada em sala de aula e tam-
bém, se necessário, em apoio às ati-
vidades extracurriculares que ocor-
rem no âmbito escolar; incluirá
suporte à comunicação e à intera-
ção social; será articulado com as
atividades da classe comum do
ensino regular e do Atendimento
Educacional Especializado - AEE,
em qualquer de suas formas; e
observará as diretrizes constan-
tes do Plano de Atendimento Edu-
cacional Especializado - PAEE.

Entretanto, a resolução da Se-
duc reduz a atuação do professor
especializado às salas de recurso e
não garante seu trabalho nas salas
de aula. Também introduz como
fontes de custeio dos recursos pe-
dagógicos e de tecnologia assisti-
da as Associações de Pais e Mes-

tres, juntamente com recursos do
Programa Dinheiro Direto na Es-
cola (PDDE), indicando possível
terceirização desses insumos.

Existem, portanto, muitas
questões a serem debatidas, escla-
recidas e equacionadas para que se
possa assegurar os direitos dos es-
tudantes com necessidades especi-
ais, de suas famílias, dos profissi-
onais da educação e a implemen-
tação de uma verdadeira Educa-
ção Especial Inclusiva na rede es-
tadual de ensino de São Paulo.

Não vamos nos deixar intimi-
dar por indivíduos autoritários,
preconceituosos e discriminatórios,
que querem impedir o desenvolvi-
mento de uma verdadeira políti-
ca de inclusão nas nossas esco-
las estaduais. Por isso, estamos
convocando novamente a audiên-
cia pública, de forma presencial.

———
P r o f e s s o r a  B e b e l  é
D e p u t a d a  E s t a d u a l
pelo PT e segunda pre-
sidenta da Apeoesp

Mandato
Coletivo do PV

Fomos alerta-
dos/questio-
nados por di-

versos munícipes,
desde a semana
passada, e verifi-
camos que as ár-
vores da Praça
"Antônio de Pádua Dutra", si-
tuada na esquina da Rua XV de
Novembro com a Avenida Ar-
mando Salles, foram arrancadas.

Rapidamente, nós do Man-
dato Coletivo, juntamente com
o vereador Pedro Kawai, elabo-
ramos um requerimento com al-
guns questionamentos, e logo
nos foi noticiado que o local ser-
virá para estacionamento.

Acontece que, sob o argu-
mento de propiciar mais vagas

de estacionamen-
to, a Prefeitura
de Piracicaba vai
contra as princi-
pais diretrizes de
sustentabilidade,
pois as árvores em
áreas urbanas de-
sempenham um
relevante papel
no combate  às

ilhas de calor, entre outros.
Essa iniciativa do Executivo

de dilacerar árvores, descaracte-
rizando a Praça "Antônio de Pá-
dua Dutra" e expulsando a "Fei-
ra do Rolo", vai totalmente na
contramão dos estudiosos de ur-
banismo e mobilidade urbana,
que apontam que a prioridade
deve ser o(a) pedestre, o(a) ciclis-
ta, a criação de políticas públicas
de incentivo ao transporte público
e o desestímulo ao uso de carros,

Enfim,Enfim,Enfim,Enfim,Enfim,
deveríamos terdeveríamos terdeveríamos terdeveríamos terdeveríamos ter
mais praças emais praças emais praças emais praças emais praças e
melhorar asmelhorar asmelhorar asmelhorar asmelhorar as
existentesexistentesexistentesexistentesexistentes

Piracicaba inverte a prioridade, mais uma vez

Arquivo

Muito longe de pensarmos
que um sanatório era local de
doidos varridos, o Sanatório
São Luiz, instalado em Pira-
cicaba, cuidava dos tubercu-
losos. Foi implantado na ci-
dade pelo Barão de Rezende
como forma de amparar os
doentes da tuberculose. Tudo
começou quando o Barão
perdeu para esta doença o
seu filho Luiz, em 1902, pou-
co tempos depois dele se for-
mar em medicina. A doença
era de difícil cura na época e
normalmente era fatal. O Sa-

SANATÓRIO SÃO LUIZ
natório São Luiz teve vida cur-
ta. Surgiu em 1926 e fechou
em 1930 após deixar de re-
ceber proventos federais, os
quais foram cortados pelo
Presidente Getúlio Vargas
como repúdio à Revolução de
30. Este sanatório funciona-
va onde hoje está a Avenida
Barão de Serra Negra próxi-
mo ao local em que foi cons-
truído o Hospital Fornecedo-
res de Cana. Na foto, repro-
dução de cartão postal dos
anos 1930, acervo do IHGP
(Edson Rontani Júnior).

As futurasAs futurasAs futurasAs futurasAs futuras
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Universidade Federal em Piracicaba:
ousar lutar, ousar vencer

José Machado

Areivindicação
pela implanta-
 ção de Univer-

sidade Federal em Pi-
racicaba nas instala-
ções onde funcionou
durante muitos anos o
Campus Taquaral da
Unimep vai, aos poucos,
se transformando num grande cla-
mor popular de nossa cidade e, por
que não dizer, de nossa região e
mesmo do Estado de São Paulo.

Todos sabemos que a crise
que se abateu sobre a Unimep,
que redundou na drástica dimi-
nuição das suas atividades e no
abandono do Campus Taquaral,
deixou um vácuo de proporções
gigantescas em Piracicaba e re-
gião, pois naquele local de exce-
lentes instalações vicejou uma
vida acadêmica de grande rele-
vância, não apenas voltada à for-
mação de profissionais necessá-
rios às atividades das áreas pú-
blica e privadas, mas também
para o enriquecimento da atmos-
fera social, cultural e política.

A crise da Unimep se insere
no contexto de uma crise mais ge-
ral da Rede Metodista de Ensino,
a qual, para quitar dívidas finan-
ceiras com credores diversos, e
tentar sobreviver, viu-se obriga-
da a submeter-se a um Processo
de Recuperação Judicial, que está
em curso. Nesse Processo, o pa-
trimônio correspondente ao
Campus Taquaral foi segregado
para compor a equação necessá-
ria à quitação da dívida tributá-
ria que a Rede tem com a União.

Ora, essa circunstância dra-
mática, dolorosa e irreversível não
podia ficar sem resposta. As lágri-
mas tinham que rapidamente ser
enxugadas e iniciativas urgentes
precisavam ser tomadas com a fi-
nalidade de preencher o vácuo tre-

mendo deixado pela
Unimep, através de um
projeto educacional
consistente. O lampejo
se deu, justiça seja fei-
ta, por iniciativa da Ve-
readora Rai de Almei-
da que provocou pesso-
as próximas ao seu
mandato, inclusive o
Mandato Coletivo sim-

bolizado pela Vereadora Silvinha,
que passaram a se articular como
um Núcleo propositivo, para ava-
liar a situação e ver como agir.

Desde então as reuniões
passaram a se suceder e vári-
as ações foram sendo enceta-
das, algumas delas, a meu cri-
tério, são destacadas a seguir.

Manifesto foi elaborado, pro-
pugnando pela implantação de
universidade pública em Piraci-
caba para ocupar o vácuo deixa-
do pela Unimep, e nele foram fir-
madas assinaturas de persona-
lidades, dentre elas os ex prefei-
tos de Piracicaba, deputados, in-
telectuais, dirigentes sindicais,
empresários e cidadãos em geral,
de Piracicaba e de outras plagas.

O Prefeito Luciano Almei-
da recepcionou em seu gabine-
te representação do movimen-
to que se iniciava e aderiu.

Depois, veio a audiência em
Brasília, articulada pela deputada
Bebel, com o Ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, da qual par-
ticiparam também a Vereadora
Rai, os professores Ely Eser Bar-
reto Cesar e Valdemar Sguissardi
e o secretário municipal de Educa-
ção, Bruno Roza. O Ministro foi
muito receptivo à reivindicação e
determinou à sua assessoria que
estudasse a viabilidade do pleito.

Em seguida, podemos regis-
trar a audiência concedida pelo
vice-presidente Geraldo Alck-
min à deputada Bebel e ao Pre-
sidente do Simespi, Erick Gomes,

na qual o vice-presidente decla-
rou-se entusiasta do projeto.

Mais: a vereadora Rai articu-
la reunião com o Ministro Padilha
em Campinas, para lhe colocar a
par do projeto e solicitar seu apoio.

Nova missão a Brasília, com
as participações da deputada Be-
bel, do Professor Ely Eser Barreto
Cesar, do Secretário Bruno Roza e
minha, representou outra investi-
da, desta feita com a proposta con-
creta apresentada ao MEC para
que o governo federal desaproprie
o Campus Taquaral, declarando-
o, de imediato, de Utilidade Pú-
blica, medida que permitirá, me-
diante compensação financeira,
quitar parcela da dívida tributá-
ria que a Rede Metodista tem
com a União e, assim, dar o pas-
so necessário para viabilizar o
projeto da Universidade Federal.

Duas plenárias abertas à
participação geral foram reali-
zadas na Câmara Municipal de
Piracicaba, sob a coordenação
da Vereadora Rai, com a finali-
dade de fazer balanço do movi-
mento e delinear os rumos.

Encontro importantíssimo se
deu em São Paulo, articulado
pela deputada Bebel, reunindo
ela própria, a Vereadora Rai e eu
com o Secretário Executivo Ad-
junto do MEC, Leonardo Barchi-
ni, ocasião em que se buscou es-
clarecer a centralidade do Decre-
to de Utilidade Pública para fins
da desapropriação do Campus
Taquaral no bojo de viabilização
do projeto pela Universidade Fe-
deral em Piracicaba e se pactuou
a vinda do Secretário a nossa
cidade para conhecer de perto
as instalações desse campus e
interagir com a comunidade.

Nos últimos dias, a deputa-

da Bebel defendeu e logrou apro-
var nos Congressos da CUT-SP e
da Apeoesp moções de apoio ao
projeto. Além disso, a deputada,
como Presidente da Comissão de
Educação da Assembleia Legisla-
tiva igualmente logrou aprovar
uma audiência pública dessa Co-
missão em Piracicaba, a realizar-
se no dia 29 de setembro p.futuro
na Câmara Municipal de Piraci-
caba, em conformidade com a es-
tupenda aprovação no plenário
esta Casa de requerimento apre-
sentado pela Vereadora Rai. A
expectativa por essa audiência
pública é enorme, em razão da
repercussão que pode alcançar.

Finalmente, o movimento ga-
nha literalmente as redes sociais e
as ruas de Piracicaba e se estende
para outras plagas em nosso esta-
do, através do abaixo-assinado,
proposto pela deputada Bebel, cla-
mando pela Universidade Federal
em Piracicaba e que pode ser aces-
sado para assinatura pelo link:
https://chng.it/vHcbzHWpd4.

As lideranças aqui nomina-
das vestiram a camisa na luta
por essa conquista e estão fazen-
do a sua parte. Contudo, essa
luta histórica não é de poucos e
nem de muitos: É DE TODOS E
DE TODAS, indistintamente!

Assim, cabe a cada de um nós,
detentores de mandatos políticos,
empresários, líderes populares,
professores, estudantes, líderes
religiosos, dirigentes de sindicatos
de trabalhadores, associados de
clubes de serviço, jornais, emisso-
ras de rádio e TV, etc., assumir o
protagonismo que nos cabe.

As futuras gerações agra-
decerão.

———
José Machado foi pre-
feito de Piracicaba por
dois mandatos pelo PT,
ex-deputado federal e
ex-deputado estadual

Salvos pela fé, estaremos
sempre na paz real de
Deus. Assim os mentores

da Colônia Manto da Luz chega-
vam, anunciando o caminho da
paz celeste. O mentor disse, esta-
mos todos destinados ao serviço
socorrista, sempre em avanço, ao
Deus eterno. O conceito da divi-
na bondade, seguramente rege a
grandeza e a verdadeira magni-
tude. Este estado mental é a fé
viva e domina o modo de vida. A
fé é um atributo vivo, da experi-
ência pessoal e verdadeira. Com-
preender a natureza divina, é
considerar a si próprio, como fi-
lho de Deus e admirar o Criador
como um verdadeiro Pai Espiri-
tual. O pão do céu, é aquele que
vem de Deus e que dá a vida eter-
na. Todos somos movidos por
este pão da vida. A doce miseri-
córdia de Deus, visita a aurora
do alto, para resplandecer e gui-
ar os pés aos caminhos da paz.
Antes de tudo, Deus ama a to-
dos e confere a cada um, o po-
tencial da imortalidade, a rea-
lidade eterna. E, se realmente
amamos Deus, tornamos eter-
nos pela realidade absoluta.

Logo mais, outro mentor
pediu licença e permissão e ar-
gumentou. As influências espiri-
tuais e as atividades no universo
local e no superuniverso, são in-
termináveis de personalidades
de amor e beleza, e conduzem a
verdade do propósito do coração,
elevando-nos na direção dos ide-
ais da divindade suprema. Vós
podeis conhecer a Deus. Jesus
Cristo foi e é a revelação de Deus.
A fraqueza inerente descarta a
ética. A irmandade dos homens,
se revela pela paternidade de
Deus. Somos todos filhos de Deus
pela fé, pois, tudo é sagrado.
Outros mundos melhores, che-
gam até nós, com sabedoria e
experiência. Na Casa de nosso
Pai há muitas moradas. Na rea-
lidade, a verdade não se ocupa
com as coisas materiais. É sim-
plesmente indiferente, pois o es-

Compreender a natureza
divina é considerar a si

próprio como filho de Deus
piritual, revela todo o potencial
de capacidade. Amados, apren-
demos com a experiência dos es-
píritos ajudantes, nas mentes
invisíveis na escala evolucioná-
ria dos seres humanos. A dire-
ção do mundo de hoje, se opõe
ao evangelho de Jesus Cristo, que
vem reger para o filho divino,
que é a sua fonte de vida como
dádiva e salvação para todos. E
assim, nossos amigos espirituais
socorristas, com gratidão, se des-
pediram com um até breve. Uma
grande Luz tomou conta do am-
biente e em um piscar de olhos,
em nosso Lar terreno eu me en-
contrava repleto de serenidade.

Amados e queridos leitores.
É preciso eliminar o medo do
sofrimento futuro e a lembrança
do sentimento passado. Toda
experiência são degraus para a
ascensão. O sentido da existên-
cia é para frente. Estude a si mes-
mo. Viva o agora, pois nada nos
pertence, nem mesmo ainda o dia
de amanhã. Em cada linha aqui,
é oportunidade harmoniosa de
conhecer este nosso legado espi-
ritual, passos para a sua trans-
formação nesta atual existência.
Ainda há Tempo. Cada linha
aqui, são reflexões para ser me-
lhor e mais feliz. Escolha as se-
mentes com sabedoria. Que se-
jamos hoje melhores que ontem
e se houver o amanhã, que seja-
mos melhores que hoje. Este é o
processo de evolução conscien-
te, conhecimento de si mesmo e
aperfeiçoamento psicoemocio-
nal na evolução de seu próprio
espírito. É hora de plantar flo-
res em sua Alma. Este objetivo
de vida é grandioso, traz conhe-
cimento e ordem transcenden-
te. Aqui está nossa humilde, re-
flexiva e singela concepção de
Deus, do Universo, das Leis
Universais e do ser humano. Luz
e sabedoria com maravilhosa re-
flexão. E com a amada, querida
e estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

em especial nas áreas centrais, evi-
tando assim trânsito lento, engar-
rafamentos, emissão de CO2.

Além disso, a Feira do Rolo,
que acontecia no local, terá que
se deslocar. Que projeto é esse?
A quem servirá este estaciona-
mento? Trata-se de uma arqui-
tetura de exclusão? Ou melhor,
será que existe um projeto? Foi
discutido com a sociedade? Afi-
nal, a cidade é de todos(as).

Enfim, deveríamos ter mais
praças e melhorar as existentes, e
não destruí-las. Fica aqui nossa
indignação e de vários munícipes,
que nos procuraram perplexos. Ao

nosso ver, seria bem-vindo um
projeto de requalificação da pra-
ça, como forma de valorização des-
se espaço público de descanso e
integração social, ao invés de des-
caracterizá-la por completo, em de-
trimento de estacionamentos.

O Estatuto da Cidade - Lei
Federal 10.257/2001 e os Planos
Diretores, trazem em seus respec-
tivos textos a necessidade da par-
ticipação popular nas tomadas de
decisões, em especial sobre os es-
paços públicos da cidade, que são
bens de uso comum do povo. Deve-
se ao povo uma gestão democráti-
ca que garanta sua participação e
uso dos espaços públicos para la-
zer, contemplação, e outros usos.

———
Mandato Coletivo "A Cida-
de É Sua!" (Partido Ver-
de) - Silvia Morales, Jhõao
Scarpa e Pablo Carajol
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Pira nos Bairros leva serviços
públicos ao Jardim Alvorada
Evento acontece na Escola Municipal Rachel de Queiroz, das 9h
às 13h; obra de revitalização da escola também será entregue

Divulgação

Equipes da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo também estará no Jardim Alvorada

O Jardim Alvorada e bairros
da região recebem hoje, 16, das
9h às 13h, mais uma edição do
programa Pira nos Bairros, da
Prefeitura. O Pira nos Bairros é
uma iniciativa que reúne, em um
único lugar e de forma simultâ-
nea, diversos serviços públicos
gratuitos, abrangendo todas as
secretarias municipais. A ação
acontecerá na Escola Municipal
Rachel de Queiroz, que também
terá a obra de revitalização entre-
gue oficialmente à comunidade.

Entre os serviços oferecidos
está a atualização do Cadastro
Único/Orientações CRAS/CREAS,
apresentações do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vín-
culos – SCFV e informações sobre
os serviços e programas da Assis-
tência Social, realizados pela Sma-
ds (Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social).

Outras secretarias municipais
participantes do Pira nos Bairros
são a Semdettur (Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento Econômi-
co, Trabalho e Turismo), com ca-
dastro para vagas de emprego e cur-
sos de qualificação, além de orien-
tações sobre o Banco do Povo e so-
bre MEI (Microempreendedor indi-
vidual), e a Semuhget (Secretaria
Municipal de Habitação e Gestão
Territorial), com realização/atuali-
zação do Cadastro de Demanda
para Habitação de Interesse Social,
orientações às famílias envolvidas
nos processos de regularização fun-
diária (REURB-S) e aos mutuários
da antiga Emdhap, da CDHU e, do
Programa Minha Casa Minha Vida.

A OAB (Ordem dos Advogados
do Brasil) 8ª subseção Piracicaba
fará orientação jurídica e o Memo-
rial Metropolitano ofertará corte
de cabelo e serviço de manicure.

CARTÃO PIRA CIDA-
DÃO – As secretarias municipais
de Governo (Semgov) e de Agri-
cultura e Abastecimento (Sema)
e a Guarda Civil integram o Pira
nos Bairros com emissão do Car-
tão Pira Cidadão, oficina Horta
em Casa e apresentação do Canil
da GCM, respectivamente.

Já a Secretaria de Finanças
(Semfi) oferecerá consulta e par-
celamento de débito (IPTU e ta-
xas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção; também ha-
verá atendimento do Procon. E
o Semae estará no local com in-
formações sobre a Tarifa Soci-
al, levantamento de débitos,
atualização de cadastro e con-
sultas e orientações em geral.

SERVIÇOS DE SAÚDE –
A Secretaria Municipal de Saúde
(SMS) vai fornecer testes rápidos
de IST/AIDs, orientação sobre ali-
mentação saudável, avaliação de
peso e altura e marcador de con-
sumo alimentar, vacinação com
vacinas disponíveis para campa-
nhas, verificação de pressão arte-
rial e de glicemia, ação de promo-
ção e prevenção em saúde bucal
(rastreio de câncer bucal e ativi-
dade educativa). A Clínica de
Olhos fará teste de visão e avalia-
ção de retina. O CCZ (Centro de
Controle de Zoonoses) fará orien-
tações sobre educação e saúde so-
bre animais sinantrópicos, como
escorpião, aranha, morcego, rato
e carrapato, além de cuidados e
prevenção contra a dengue.

CULTURA E ESPORTE –
Também neste sábado, a Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural) oferecerá apresentação
circense e música ambiente, pin-
tura facial e distribuição de pi-
poca e algodão-doce. A Secreta-

ria de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras (Selam) comple-
menta a programação com ativi-
dades esportivas e de recreação.

PARA OS PETS – Para os
animais de estimação, a Prefeitu-
ra disponibilizará diversos servi-
ços, por meio da Simap (Secreta-
ria de Infraestrutura e Meio Am-
biente), como agendamento de
castração para cães e gatos, ori-
entação veterinária, com consul-
tório itinerante, e vacinação con-
tra a raiva para cães e gatos.

“Essa é uma maneira eficaz
que desenvolvemos para aproxi-
mar a Prefeitura da população,
que, muitas vezes, encontra dificul-
dades para se deslocar até o Centro
Cívico para resolver pendências, fa-
zer solicitações e requerer serviços
da administração pública”, desta-
cou o prefeito Luciano Almeida.

TRANSPORTE GRATUI-
TO – Para este sábado, a Semut-
tran também criou uma linha es-
pecial e gratuita para o Pira nos
Bairros. Os horários de saída da

escola sentido bairro serão: 9h,
9h30, 10h, 10h30, 11h, 11h30,
12h, 12h30 e 13h; Já os horários
de saída do bairro sentido escola
serão: 9h15, 9h45, 10h15, 10h45,
11h15, 11h45, 12h15 e 12h45.

O itinerário de ida será: Es-
cola, rua João Guidotti, rua Clara
Nunes, av. Rio das Pedras, ruas
Eliseu Danelon, rua Dilcina Fara
Nechar, rua André Marin Neptun,
av. Rio da Pedras, rua Lutero
Luiz, rua Rodolfo Mayer. Já o iti-
nerário de volta é: rua Rodolfo
Mayer, rua Sergio Cardoso, av. Rio
das Pedras, rua Eldorado Paulis-
ta, rua Sueli Zilio Zocca, av. Bou-
los Abou Jaoudé, rua Pedro Pe-
rin, av. Franco da Rocha, Escola.

SERVIÇO
Pira nos Bairros. Hoje, 16.
Das 9h às 13h, no bairro
Jardim Alvorada, na Escola
Municipal Rachel de Quei-
roz (rua Bráulio Pedroso,
220). Entrada gratuita. Infor-
mações: (19) 3403-1230.

Alunos do ensino funda-
mental, professoras e a direto-
ra da Escola Municipal “Joa-
quim Carlos Alexandrino de
Souza”, no Jd. Caxambu, foram
homenageados, na tarde desta
quinta-feira (14), com dois vo-
tos de congratulações da Câma-
ra Municipal de Piracicaba.

O primeiro deles, proposto
por meio do requerimento 820/
2022, de autoria do vereador
Thiago Ribeiro (Podemos) e das
vereadoras Rai de Almeida (PT)
e Silvia Morales (PV), reconhece
a participação de alunos do 2º e
do 3º ano, com idades entre 7 e 8
anos, no Prêmio Liga STEAM
2022, que se classificaram com
dois projetos baseados no tema
“Lugar de lixo não é no chão… Te-
nha mais educação!” entre os 10
melhores do ranking nacional, dis-
putado por cerca de 1700 projetos.

Já o segundo voto de congra-
tulações, proposto pelo requeri-
mento 491/2023, de autoria de
Thiago Ribeiro, reconhece a parti-
cipação de alunos do 1º e 3º anos
na MOBFOG (Mostra Brasileira de
Foguetes), que integra a OBA
(Olimpíada Brasileira de Astrono-
mia e Astronáutica). As ativida-
des foram coordenadas pelas pro-
fessoras Agatha Battonyai Valeri-
ano e Ana Lydia Costa Gouveia.

“Nossos votos dizem que vo-
cês são o futuro, mas vocês são
também o presente, pois estão fa-
zendo a diferença desde já!”, fa-
lou a vereadora Rai de Almeida
aos estudantes. “Essa é uma sin-
gela homenagem perante a gran-
deza dos projetos apresentados,
que tiveram essas grandes pes-
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Escola no Jd. Caxambu
recebe homenagens

Assessoria Parlamentar

Homenagens reconhecem participação no Prêmio Liga
STEAM 2022 e em Olimpíada de Astronomia

soas ao lado de vocês, que são
as professoras”, acrescentou.

“Ao entrar nesta escola, de
fato, é possível ver que vocês re-
almente vestiram a camisa do
projeto “Lugar de lixo não é no
chão, tenha mais educação”,
pois a escola de vocês é limpa, é
linda e é bem cuidada. É possível
ver o zelo que vocês têm por tudo
isso”, disse o vereador Thiago
Ribeiro ao se dirigir aos estudan-
tes e educadoras presentes.

Ele continuou: “parabéns
também pela participação na OBA.
É muito gratificante entrar em
uma escola pública, enquanto po-
der público, para aplaudir vocês.
Para nós, é motivo de muita ale-
gria. Estudem, estudem, estudem,
pois o futuro está de portas abertas
esperando vocês para o melhor”.

Após receber a homenagem,
a diretora Giovana Franchi, em
nome de toda a equipe da uni-
dade escolar, agradeceu o reco-
nhecimento da Câmara e o em-
penho dos alunos e professoras:

“Nós, enquanto gestão, só
temos a agradecer o empenho de
vocês, o desenvolvimento de vo-
cês. Nós, do lado de cá, direção e
professores, só damos um em-
purrãozinho, mas quem voa são
vocês, alunos. A Escola está aqui
para ajudar e para dar o suporte
a vocês, para que voem cada vez
mais alto. Parabéns! Obrigada
também pelo reconhecimento.
Lutamos muito enquanto escola
pública, enquanto gestão de es-
cola pública, e esse reconheci-
mento nos dá forças para con-
seguirmos continuar e buscar-
mos cada vez mais”, finalizou.
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PDB participa de
atividades de futsal
e ginástica acrobática

O final de semana será bem
agitado para os alunos do PDB
(Programa Desporto de Base), nas
modalidades de futsal e ginástica
acrobática. Para os alunos que par-
ticipam das atividades de forma-
ção na modalidade futsal, ofereci-
das no Complexo Esportivo Profes-
sor José Carlos Callado Hebling, no
Parque Prezotto, está programado
o Festival da modalidade, que será
direcionado para as turmas do
sub-8 e sub-10. O evento acontece
hoje, 16, no período das 8h às 12h.

O professor de futsal do PDB
Gustavo de Sousa Cerqueira dis-
se que o festival é uma oportuni-
dade para que os alunos possam
colocar em prática tudo o que
aprendem durante as aulas. “Du-
rante o festival as crianças e os
adolescentes têm a chance de
competir e praticar as ações de
respeito e de companheirismo.”

As aulas de futsal oferecidas
pelo PDB (Programa Desporto de
Base), no ginásio do Parque Pre-
zotto, acontecem sempre às ter-

ças e quintas-feiras, das 8h às 11h
e das 13h30 às 17h. As atividades
do PDB são mantidas pela Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Secretaria de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras (Selam).

GINÁSTICA - As alunas da
ginástica acrobática, coordena-
das pela técnica Maria Dilailça
Trigueiro de Oliveira Ferreira e
pela assistente técnica Maria Lu-
iza Biondi, participam do Troféu
Liceu Jardim, que está agenda-
do para o domingo, 17, às 10h,
no Colégio Liceu Jardim, em San-
to André. A competição de inici-
ação está aberta para a partici-
pação de ginastas dos níveis 2 a
6, nas categorias sub-15 (de 7 a
15 anos), pré-infantil (de 8 a 15
anos) e infantil (a partir de 11
anos), As aulas de formação de
ginástica acrobática são ofereci-
das no Ginásio do Jaraguá às
terças e quintas-feiras, das 8h
às 9h e das 15h30 às 16h30 e as
quartas e sextas-feiras, das 10h
às 11h e das 13h30 às 14h30.

Divulgação

Festival de futsal, hoje, 16, e competição de ginástica em Santo André,
no domingo, 17, são os eventos agendados para o final de semana
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Programa Acontece celebra 4 anos com Luciana Paula
Divulgação

Transmissão comemorativa
terá música e participação de
convidados e patrocinadores, no
dia 28 de setembro, às 18h30,
pela Educadora 1060 AM

Com a frase “eu nasci para
comunicar”, a jornalista e apre-
sentadora Luciana Paula destaca
seu amor à comunicação ao cele-
brar quatro anos do Acontece e 29
anos como profissional da área.
No próximo dia 28, às 18h30, ela
realiza edição comemorativa do
programa pela rádio Educadora
1060 (AM). A transmissão será ao
vivo e terá entrevistas e música.

Conforme explicou Luciana
Paula, a edição de comemoração
será um momento especial para
os ouvintes e de reconhecimento
daqueles que ajudam o progra-
ma acontecer. “Estou vivendo
um ano de ressignificar e agra-
decer por tudo. Por isso, no
Acontece de celebração aos qua-
tro anos terei os parceiros comer-
ciais oficiais, alguns amigos de
imprensa, entrevistas e música
boa. Como forma de gratidão, um
petit comité, comemoração inti-
mista, me ajudará a receber bem
esses convidados, que anunciaram
durante o ano todo comigo”.

A criação do programa Acon-

tece marcou o retorno de Luciana
Paula ao mundo radiofônico. “Ele
surgiu após o lançamento do meu
livro A Escolhida, onde fui entre-
vistada pelo Jairinho Mattos, meu
padrinho no rádio, e pela Gill Mat-
tos. Foi um convite abençoado, pois
meu público amadureceu e pude
fazer um programa eclético”, rela-
tou. Segundo a jornalista, atual-
mente, o Acontece tem a sua
“cara”, com especiais musicais
durante a semana, entrevistas às
sextas-feiras, além de muito con-
teúdo e sorteios. “Depois de tan-
tos anos na área, encabeçar um
programa nos dias de hoje é mui-
to mais leve, mas ainda assim exi-
ge muita atenção e dedicação”.

Esse empenho ao longo dos
anos está traduzido nas vitórias
que Luciana Paula conquistou com
o Acontece. “Um retorno extrema-
mente positivo, comercialmente e
com o público. Eu cheguei na rádio
quando tudo era ‘mato’. No entan-
to, com a tecnologia, hoje estamos
no céu e fazer parte da Educadora
é um presente. Só tem feras no ar”.

Em 29 anos de carreira em
comunicação, Luciana Paula
atuou em cinco rádios e televisão,
entre eles está a locução do Pago-
de da Onda e SBT. Também apre-
sentou 316 megashows, além de
eventos corporativos. Hoje dedi-
ca-se ao programa Acontece, à co-
luna social do Jornal de Piracica-
ba e à Addora Assessoria. Nesta
última, é diretora de comunicação
e ideias, desenvolvendo oito pro-
jetos exclusivos de networking.

Neste ano, a jornalista está
investindo em mentorias com
grandes nomes, como Tiago Bru-
net e Kênia Gama. “É tempo de
evoluir. O mercado está girando
e precisamos estar atualizados.
Conhecimento é algo que nin-
guém tira de nós. Deste modo,
sigo com uma dose arrojada de
fé e um novo olhar profissional”.

Para Luciana, depois de tan-
to tempo e de tantas conquistas,
é importante manter os pés nos
chão. “Aprendi que a vida é um
eterno aprendizado. Nunca po-
demos parar de buscar conheci-

mento e que o microfone não
pode nos deslumbrar. Somos
uma ferramenta da comunicação
e a ética tem que prevalecer”.
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Vereador cobra detalhes
de serviço de manutenção

O vereador licenciado Zezi-
nho Pereira (União Brasil) apre-
sentou o requerimento 780/
2023, que foi aprovado durante
a 50ª Reunião Ordinária da Câ-
mara, na noite desta quinta-feira
(14), com o objetivo de solicitar in-
formações sobre a empresa res-
ponsável pela manutenção e refor-
mas dos abrigos de passageiros em
pontos de parada de ônibus.

No texto da propositura, ele
ressalta que, após abertura de li-
citação, houve contratação de
empresa responsável pela pres-
tação de serviços de limpeza, pin-
tura e substituição das partes da-
nificadas ou corroídas de 79

abrigos tipo ACM de passageiros
em pontos de parada de ônibus
do Sistema de Transporte Públi-
co Coletivo do Município, com
fornecimento de material, mão
de obra e equipamentos.

Ele quer saber se a empresa
contratada tem cumprido confor-
me prescrito no edital de licitação
e qual é o fiscal responsável pelo
acompanhamento das reformas e
manutenções dos pontos de ôni-
bus. Zezinho também pede infor-
mações sobre a quantidade de
abrigos que já foram reformados
e se o serviço está acontecendo no
local ou se estão sendo retirados
para realização em outro espaço.
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Cancelamento do transporte de
rejeitos é alvo de requerimento

O cancelamento do transpor-
te de rejeitos oriundos dos resídu-
os sólidos triados na Cooperativa
Reciclador Solidário está sendo
questionado na Câmara Municipal
de Piracicaba, com a aprovação do
requerimento 779/2023, aprovado
nesta quinta-feira (14), durante a
50ª Reunião Ordinária. A proposi-
tura é de autoria dos vereadores
licenciados Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua, e
Zezinho Pereira (União Brasil).

Na propositura, os parla-
mentares recordam que os servi-
ços prestados pela cooperativa
fortalecem projetos e ações de lo-
gística reversa, especificamente

na triagem e destinação de mate-
riais para a reciclagem direta ou
para a cadeia dos produtos reci-
cláveis. Detalham também que
relatos de colaboradores dão con-
ta de que o transporte era feito
pela empresa Piracicaba Ambien-
tal até cerca de três meses atrás e
que, agora, está interrompido.

Os vereadores querem saber
qual motivo da retirada do trans-
porte dos rejeitos separados na co-
operativa e se há previsão para a
retomada, com vistas a normali-
zar o armazenamento e a destina-
ção adequada. Os parlamentares
também querem saber quem é o
atual responsável pelo serviço.
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Projeto de lei prevê sistema de
inclusão escolar para alunos
Proposta foi apresentada pelo vereador Relinho (PSDB) e foi
aprovada durante a reunião ordinária desta quinta-feira (14)

GGGGGANHAANHAANHAANHAANHA-G-G-G-G-GANHAANHAANHAANHAANHA

Sinticompi faz um histórico da
relação patrão e empregados

Vamos contar a  quatro
mãos, um breve histórico do re-
lacionamento entre patrões e
empregados que vem ocorren-
do em Piracicaba e região.

Inicialmente, há alguns
anos atrás, havia um precon-
ceito de rivalidade entre o seg-
mento patronal e o segmento
empresarial. O pessoal do sin-
dicato via o empresariado como
capitalistas gananciosos e, por
outro lado, os empresários viam
o sindicato como extorquistas.

Como todo preconceito
tem vícios, e sempre cega.

Falando como José Carlos,
empresário da Pollo Engenharia,
diz: “Eu ia fazer homologação dos
funcionários demitidos no sindica-
to, e comecei a ter um relaciona-
mento mais próximo com os sindi-
calistas, e gradativamente fui ten-
do visões cada vez mais positivas”.

Falando agora como Milton,
presidente do Sinticompi, afirma:
“Eu comecei a enxergar o outro
lado da moeda, e fui vendo as di-
ficuldades do empresariado”.

Ao longo dos anos, foram se
criando vínculos fortes, inicialmen-
te com a criação do CPR (Comitê
Permanente Regional) em Piraci-
caba, modelo tripartite, que  englo-

Divulgação

Evento contou com a participação dos órgãos fiscalizadores
do poder público, tanto municipal, estadual e federal

bou empregados, empresários e se-
tor público, que foi um marco na
visualização real dos acidentes, o que
possibilitou, ao longo dos anos, uma
redução drástica nos acidentes de
trabalho em Piracicaba e região.

E, desde então, muitas reali-
zações conjuntas efetuadas com
muito sucesso: valorização do
funcionário da construção civil,
através de campanhas, “outdo-
ors”, e , o mais importante que
foi a elevação salarial, que ultra-
passou o piso de diversas catego-
rias antes mais privilegiadas; cur-
sos profissionalizantes; alfabeti-
zação; melhoria nos canteiros de
obra; diminuição drástica no nu-
mero de acidentes de trabalho; pre-
miações dos profissionais na Câ-
mara Municipal de Piracicaba;
participação nos conselhos muni-
cipais; dentre outras conquistas.

E, o mais importante, o res-
peito entre as entidades, e a mu-
dança de visão de ambas as partes.

Esse é o modelo que dá cer-
to, todo mundo ganha. No jar-
gão de economistas, é famoso o
Ganha-Ganha, bom para todos.
Estamos bem, almejamos mais,
e este é o modelo para o Brasil.
(Milton Costa, presidente do
Sindicato da Construção).

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou na noite desta
quinta-feira (14), em primeira
discussão, o projeto de lei 27/
2023, que autoriza a implemen-
tação nas escolas públicas mu-
nicipais do Sistema de Inclusão
Escolar baseado na técnica ABA
(Análise do Comportamento Apli-
cada) para crianças e adolescen-
tes diagnosticados com transtor-
no do espectro autista (TEA).

De acordo com a justificativa
ao projeto, do vereador Rerlison
Rezende (PSDB), o Relinho, a ABA
é composta por um “conjunto de
técnicas e procedimentos advindos
de um campo específico da psico-
logia comportamental, com ava-
liação do repertório da criança,
estabelecendo planos educacio-
nais, a fim de integrar a criança
ao ambiente do qual faz parte”.

Ainda segundo o parlamen-
tar na justificativa, “o método
tem alta taxa de sucesso, pro-
porcionando o desenvolvimen-
to de habilidades, tais como o
reconhecimento de emoções e o
comportamento emocional pro-
priamente dito, bem como pro-

movendo o desenvolvimento
funcional e a qualidade de vida
das crianças e adolescentes”.

O texto da propositura pre-
vê que o Executivo “poderá ava-
liar os estabelecimentos que já
contam com estrutura física e de
pessoal para iniciar gradativa-
mente a inclusão do Sistema de
Inclusão Escolar baseado na téc-
nica ABA” e que “cada unidade
de ensino poderá dispor de pro-
fissionais capacitados para a efe-
tiva implementação da técnica”.

O projeto de lei prevê que os
alunos com TEA serão avaliados
por equipe multidisciplinar, “in-
cluindo profissionais especializa-
dos da Secretaria Municipal de
Educação, professor de atendi-
mento educacional especializado,
o psicólogo, o pedagogo, profes-
sores e demais profissionais da
unidade escolar que avaliarão se
há real necessidade de cada in-
divíduo aderir ao método ABA”,
e que a Secretaria de Educação
poderá firmar parceiras com
universidades públicas para a
capacitação desses profissionais.

“Nos casos em que os alu-

nos apresentam uma relação so-
cial autônoma ou já possuem
outros acompanhamentos peda-
gógicos ou terapêuticos dentro ou
fora do ambiente escolar, a ade-
são ao método ABA será facultati-
va aos pais e/ou responsáveis”,
traz o parágrafo único do artigo
4º do projeto de lei 27/2023.

DISCUSSÕES – Rai de Al-
meida, ao discutir o projeto na tri-
buna, lembrou que a propositura
recebeu parecer contrário da Co-
missão de Educação, Esportes,
Cultura, Ciência e Tecnologia, por
ela presidida, após consulta às Se-
cretarias de Educação e Saúde. As
pastas, de acordo com a vereado-
ra, em linhas gerais, apontam que
outras técnicas e metodologias vol-
tadas ao apoio a crianças e ado-
lescentes com TEA são igualmen-
te necessárias para atender às es-
pecificadas de cada indivíduo.

“Cada criança é única e tem
que ser atendida de acordo com a
sua especificidade. A ABA não aten-
de todas as peculiaridades que atin-
gem as crianças e adolescentes. A
rede pública municipal precisa en-
tender e compreender caso a caso,

para ver qual método será usado”,
falou a parlamentar. Ela, na sequ-
ência, declarou voto favorável à
propositura, ainda que tenha re-
gistrado seu desejo de que o deba-
te sobre o assunto seja ampliado.

De acordo com o autor do
projeto, que também foi a tribuna
fazer a discussão, a autorização
para que o município adote a téc-
nica é um clamor de pais e pessoas
que convivem com jovens com
TEA. “Qual projeto que a Educa-
ção tem para essas crianças? Per-
gunte aos médicos o que é o trata-
mento ABA, pergunte para um pai
que tem um filho com TEA; não
pergunte para quem não quer in-
vestir. Autista tem que ser inves-
timento”, defendeu Relinho.

“Não tenho dúvidas de que,
uma vez aprovado [o projeto],
um universo de quase mil crian-
ças e adolescentes com TEA será
atendido. Uma vez implementa-
do na cidade, a Secretaria de
Educação vai precisar procurar
meios para adequar a ABA. É um
processo que demanda tempo,
mas é necessário que façamos”,
disse Paulo Campos (Podemos).
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Do Mato ao Prato aborda
a alimentação saudável

Unindo alimentação saudável
e natureza, o Horto de Tupi recebe
hoje, 16, mais uma edição da ativi-
dade Do Mato ao Prato, idealizada
pela Prefeitura, por meio da Secre-
taria de Infraestrutura e Meio
Ambiente (Simap). A ação, que in-
tegra o programa Vem Pro Horto,
acontece das 9h às 12h e tem en-
trada gratuita; a Prefeitura ainda
disponibiliza ônibus gratuito para
acesso ao Horto (leia abaixo).

Também são organizadores do
evento o Instituto de Pesquisas Am-
bientais (IPA), a Fundação Flores-
tal (FF) e o Laboratório de Educa-
ção e Política Ambiental (Oca/Esalq),
em parceria com o BeSeed, La Hu-
ertita, Projeto Kombinha, Chácara
Brasil, Grupo de Estudos e Práticas
para o Uso Racional da Água (Ge-
pura) e o Programa Plante Vida.

O objetivo do evento é promo-
ver o diálogo sobre a diversidade
de plantas alimentícias e sua rela-
ção com a preservação da natureza
e a biodiversidade. No dia serão re-
alizadas atividades como a trilha Do
Mato ao Prato, roda de conversa
sobre a importância das plantas ali-
mentícias não convencionais
(PANCs) e um café coletivo no final.

Outra atividade realizada du-
rante o evento será o plantio coleti-
vo de mudas de árvores pelo Pro-
grama Plante Vida, o qual visa plan-
tar uma árvore para cada criança
que nasce no município. As famíli-
as e os bebês nascidos no período
de junho de 2023 a agosto de 2023
estão convidados. “O Plante Vida
existe há 16 anos em parceria com
os três hospitais do município, San-

ta Casa, Fornecedores de Cana e
Unimed, e é referência na cida-
de quanto à educação ambiental
e arborização urbana. Além dis-
so, esse plantio também come-
mora o Dia Mundial da Árvore,
celebrado em 21 de setembro”,
explica Laís Ferraz de Camargo,
educadora ambiental da Simap.

Maria Luísa Bonazzi Palmie-
ri, especialista ambiental do IPA,
comentou sobre a abordagem so-
bre as PANCs. “Esse evento é uma
oportunidade ímpar para conhe-
cer essas plantas, que podem ser
introduzidas na nossa alimenta-
ção e trazer muitos benefícios”.

“A expectativa é que as pes-
soas compartilhem novas histó-
rias, pois é isso que gostamos, de
compartilhar saberes e vivências.
Cada vez mais, em cada edição,
as pessoas têm trazido novas re-
ceitas para o piquenique comuni-
tário, especialmente com as
PANCs”, completou Simone Dias
Lantana, proprietária do BeSeed.

ÔNIBUS – Todas as edições
do programa Vem Pro Horto con-
tam com ônibus gratuito, por
meio do apoio e parceria da Se-
muttran e TUPi. Para o dia 16/
09, o ônibus sairá da plataforma
B03 do Terminal Central de Inte-
gração (TCI), às 8h10, com possi-
bilidade de interessados embar-
carem em qualquer ponto de ôni-
bus urbano durante o trajeto. O
retorno a partir do Horto será às
12h. O itinerário está disponível no
site da TUPi (linha 221 – Horto de
Tupi): https://www.tupitransporte.
com.br/linhas-e-horarios.

Objetivo é o diálogo sobre a diversidade de plantas alimentícias
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A fisioterapeuta da Rede Mu-
nicipal e coordenadora do Conse-
lho da Pessoa com Deficiência de
Piracicaba (CONDEF), Elisângela
da Silva Oliveira, fez uso da Tribu-
na Popular durante a reunião or-
dinária desta quinta-feira (14)
para abordar o tema “Barreiras
Atitudinais” e a apresentação da
programação da Semana de Luta
da Pessoa com Deficiência.

Ela ressaltou a importância de
debater a inclusão e acessibilidade,
bem como de promover a partici-
pação ativa de todos na Semana de
Luta da Pessoa com Deficiência,
marcada por uma série de eventos
destinados a conscientizar a socie-
dade sobre as barreiras atitudinais.

Barreiras Atitudinais e Capa-
citismo - A oradora enfatizou que
todos nós, em algum momento,
exibimos comportamentos capa-
citistas, muitas vezes de maneira
não intencional. O capacitismo é
o preconceito contra pessoas com
deficiência, enraizado em nossa
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Oradora enfatiza a importância de superar ‘barreiras atitudinais’
Guilherme Leite

Coordenadora do Condef utilizou a Tribuna para abordar o tema

sociedade e refletido em estereó-
tipos e atitudes discriminatórias.
“Todos somos capacitistas. Isso
está enraizado em nossos costu-
mes e pensamentos. Quando
admitimos essa falha, que so-
mos capacitistas, fica mais fácil
alterar as atitudes”, afirmou.

Para a fisioterapeuta, o pri-
meiro passo é perceber o outro
sem estigma, preconceito ou este-
reótipo. Ela salientou que deve-
mos evitar avaliar depreciativa-
mente a capacidade de alguém
com deficiência e também evitar
considerá-los heróis simplesmen-
te por superarem suas limitações,
já que pessoas com deficiência me-
recem ser elogiadas ou criticadas
como qualquer outra pessoa, pois
são seres humanos com suas pró-
prias habilidades e imperfeições.

Outras barreiras atitudinais
mencionadas por Elisângela inclu-
em a piedade, que infantiliza as
pessoas com deficiência, e o efeito
da propagação, quando presumi-

mos que uma deficiência afeta to-
dos os sentidos da pessoa. Esses
comportamentos, muitas vezes in-
conscientes, perpetuam estereóti-
pos prejudiciais e dificultam a in-
clusão genuína. “Deve ser inten-
cional a mudança de paradigmas,

deve ser intencional o engajamen-
to na luta da pessoa com defici-
ência. Quanto maior o conheci-
mento, maior o engajamento. E
eu quero que vocês reflitam,
quanto vocês têm contribuído
para isso”, concluiu a oradora.

EEEEEMENDAMENDAMENDAMENDAMENDA

Lar Betel é contemplado com veículo
A Associação de Assistência

Social Betel foi contemplada com
um veículo Ônix, que será utiliza-
do no atendimento de demandas e
ocorrências da entidade. A entre-
ga oficial aconteceu na manhã de
quinta (14), e contou com a partici-
pação do presidente do Lar Betel,
Luiz Adalberto dos Santos, o ad-
ministrador-geral Eduardo Mota
Henriques, Wander Viana Santos,
representante da Secretaria Muni-
cipal de Assistência e Desenvolvi-
mento Social (Smads), Deuza San-
tos Camargo, assessora da Secreta-
ria de Transportes Internos (Semu-
tri), e Lucy Xavier, chefe de Divisão
de Frota. A indicação foi do deputa-
do federal Miguel Lombardi, por
meio de emenda parlamentar.

“Essa doação é muito impor-
tante para a instituição e será mui-
to bem utilizada. Somos gratos ao
empenho de todos os envolvidos”,
disse o presidente do Lar Betel.

O Lar Betel é uma organi-
zação social que atende cerca de
90 pessoas idosas residentes. A
finalidade do Lar é auxiliar as
pessoas a partir dos 60 anos,
amparando-as moralmente em
regime integral. Além de aloja-
mento, roupas e alimentação,
oferece assistência com lazer,
saúde e cultura, visando a me-
lhoria das condições de reinte-
gração social e qualidade de
vida da pessoa idosa acolhida.

Para Wander Santos, esse ve-
ículo contribuirá para o desenvol-

vimento dos serviços prestados
pela Associação. “Assim que re-
cebemos o encargo da compra do
veículo para o Lar Betel, através

Da esquerda para a direita, Eduardo Henriques, Lucy Xavier,
Luiz Adlberto, Wander Santos e Deuza Camargo
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da emenda do deputado, não me-
dimos esforços para esse desfe-
cho, pois sabíamos da necessida-
de dessa aquisição”, concluiu.
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Vereador destaca investimentos e projetos realizados pela Prefeitura
O vereador Josef Borges (So-

lidariedade) destacou investi-
mentos e projetos realizados pela
atual gestão da Prefeitura de Pi-
racicaba. Ao usar os 10 minutos
como orador durante a 50ª Reu-
nião Ordinária, na noite desta
quinta-feira (14), ele elencou ações
como a compra de 36 mil unifor-
mes para os estudantes da rede
municipal, reforma de 73 escolas
e ainda recuperação asfáltica.

“Nós apoiamos a cidade de
Piracicaba. Não estamos brigan-
do por poder, nem fazendo qual-
quer tipo de retaliação”, disse
Josef Borges. “Eu enumerei vá-
rias realizadas aqui, para a sur-
presa de alguns. O que nós fa-
zemos é trabalhar com o povo
o que a nossa sociedade preci-
sa”, destacou o parlamentar.

Em sua fala, Josef Borges de-
talhou a abertura de licitações,

como os lotes 1 e 2 para reforma de
unidades do PSF (Programa Saú-
de da Família), troca das lâmpa-
das da cidade por LED, a contra-
tação de uma nova empresa do
transporte público, “que assumirá
com ônibus novos”, acrescentou,
assim como investimentos em tu-
bulações da rede de saneamento,
construção de um novo centro de
especialidades e licitação para de-
sassoreamento do rio Piracicaba.

Ele também salientou o envio
do projeto para elaboração do
novo estatuto da Guarda Civil de
Piracicaba – “que ficou 16 anos
parado, sem ninguém enviar”, co-
mentou – e ainda destacou o pro-
grama de zeladoria, cujo projeto
também já foi protocolado na Câ-
mara, com o objetivo de realizar
parcerias com associações de mo-
radores de regiões afastadas para
buscar melhorias nos bairros.
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Câmara abre precedente para o Sindicato
O projeto do novo estatuto foi desenvolvido pela empresa Fipe e enviado pelo Executivo para ser aprovado pelos parlamentares

Renata
Perazoli

O diretor do Sindicato dos Municipais, José Osmir Bertazzoni, advogado
e jornalista, durante pronunciamento da tribuna da Câmara Municipal

Devido à importância ao tema,
a Câmara Municipal de Piracicaba
abriu precedente na sessão cama-
rária do dia 14/09, durante a fala
do dirigente e advogado do Sin-
dicato dos Trabalhadores Muni-
cipais de Piracicaba e Região, Os-
mir Bertazzoni, sobre o novo esta-
tuto da Guarda Civil Municipal.

O projeto do novo estatuto foi
desenvolvido pela empresa Fipe e
enviado pelo Executivo como PLC
08/2023 para ser aprovado pelos
parlamentares, que após a mani-
festação do Sindicato dos Munici-
pais, Associação dos Guardas, do
SindGuarda e do GT (Grupo de
Trabalho da GCM para readequa-
ção do estatuto) adiaram as dis-
cussões e deliberações abrindo o
diálogo com o Poder Executivo.

Bertazzoni fez importante ex-
planação que levou ao forte deba-
te entre os parlamentares sobre a
inaplicabilidade do estatuto de-
senvolvido e que deve ser adequa-
do antes de ser enviado a Casa de
Leis. Estas adequações já foram
elaboradas pelo Grupo de Traba-
lho e devem ser atendidas pelo

Executivo, pois o novo modelo con-
fronta a Lei 13022/2014 e ADPF
995 em que o Plenário da Suprema
Corte firmou entendimento de que
as guardas municipais integram o
sistema de segurança pública.

A diretoria do Sindicato dos
Municipais, após receber o estatu-
to, fez estudo jurídico junto as de-
mais entidades representativas
dos guardas municipais. O Sindi-
cato e a equipe técnica imediata-
mente assim que disponibilizado o
PLC 08/2023 no site da Câmara,
levantou os pontos inadequados.

“Identificou-se que o estatuto,
elaborado pela Fipe, estava comple-
tamente inaplicável nas questões
legais pertinentes e atrofiando o
crescimento de carreira horizontal
e vertical aplicados à capacitação,
experiência e bons serviços presta-
dos a municipalidade ao longo de
suas atividades; seja na necessida-
de do uso dos armamentos, ou na
linha de aplicação das tabelas já
existentes de crescimento nas car-
reiras (graduações) constantes na
legislação municipal em vigor e res-
peitando-se os princípios da pari-

dade, proporcionalidade e isono-
mia aplicados aos demais servido-
res municipais. Foram realizadas
inúmeras reuniões com a GC e le-
vamos ao conhecimento da mesa
diretora da Câmara e dos verea-
dores”, destacou Bertazzoni.

Após a manifestação de ontem,
os vereadores acolheram a solicita-
ção dos representantes da catego-
ria em adiar o PLC 08/2023 com o
objetivo de se apresentar os traba-
lhos realizados pelo GT da GCM para
o conhecimento pleno dos vereado-
res. Segundo Bertazzoni, que estu-
da a municipalização do policiamen-
to urbano há 40 anos, com sua ex-
periência, destacou que a Lei 13022/
14 é importante para o país pois esta-
belece um marco para a implantação
definita das Polícias Municipais,
diga-se: as guardas civis; estabelece
o poder de polícia e cooperação com
as demais forças polícias do Estado
e da União conforme dispõe o arti-
go 144 da Constituição Federal.

Acompanhe a fala de José
Osmir Bertazzoni na íntegra:
h t t p s : / / y o u t u . b e / h a m t N z
THLcI?si=RgHlbmv8vEjqrftM

A Hyundai Motor Brasil cele-
brou uma incrível marca alcança-
da pelo cliente José Milton Balbino
Junior e seu HB20 Comfort Plus
1.0, ano 2016. O veículo registrou
sua 50ª revisão periódica, todas
realizadas na mesma concessioná-
ria, a HMB Hymax, em Mogi Gua-
çu (SP), tendo rodado 500 mil qui-
lômetros em menos de sete anos.
José foi recebido por Airton Cos-
seau, presidente e CEO da Hyun-
dai Motor Brasil e Hyundai Motor
Américas Central e do Sul, e repre-
sentantes da HMB Hymax, e se
deparou com uma grata surpresa:
ganhou de presente um HB20S
Platinum Plus zero-quilômetro
como reconhecimento pelo extremo
cuidado com a segurança e con-
servação do veículo original.

“Ficamos encantados com a
história do Junior e seu HB20, uma
verdadeira prova do cuidado do
proprietário com o veículo e da im-
portância das revisões regulares na
concessionária para a manutenção
da qualidade original de fábrica.
Estamos o presenteando agora com
a mais nova versão sedã do Novo
Hyundai HB20S Platinum Plus e
temos certeza de que ele seguirá em
frente, por outros 500 mil quilô-
metros, com a mesma atenção com
a segurança e a qualidade das ma-
nutenções do veículo”, afirma Air-
ton Cousseau, presidente e CEO da
Hyundai Motor Brasil e Hyundai
Motor Américas Central e do Sul.

Além do Novo Hyundai
HB20S Platinum Plus zero-quilô-
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Hyundai premia cliente por fidelidade à concessionária
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O cliente José Milton Balbino Junior; Airton Cousseau,
presidente e CEO da Hyundai Motor Brasil e Hyundai Motor
Américas Central e do Sul; e os representantes da HMB Hymax,
Haroldo Gazola Junior e Antônio Rodrigues da Silva Filho

metro, Junior também foi presente-
ado com a gratuidade nas três pró-
ximas revisões, um vale combustí-
vel da Shell no valor de R$ 5 mil e
uma placa de reconhecimento da
Hyundai Motor Brasil. O sedã tam-
bém chega com acessórios de corte-
sia da Mobis, como soleira premium
em alumínio, travas antifurto para
rodas, kit protetor para maçanetas
e friso lateral na cor do veículo.

“Realizar as revisões periódi-
cas faz toda a diferença, indepen-
dentemente da idade do carro, pois
elas minimizam muito a possibili-
dade de ter que fazer manutenções
corretivas, que normalmente são as
que trazem grandes transtornos e
custos mais elevados”, afirma José
Milton Balbino Junior. “Com as
revisões sempre na mesma conces-
sionária, consegui que o meu car-
ro chegasse a essa quilometragem
com a qualidade com que saiu de
fábrica. Meu plano é ficar muitos
anos com este novo carro, sem ne-
nhuma preocupação ao repetir
essa boa prática”, ele completa.

Ao realizar os serviços na
concessionária o cliente se certi-
fica de que são utilizadas peças,
lubrificantes e fluidos genuínos e
recomendados pela montadora e
que também todos os trabalhos
são executados seguindo os pro-
cedimentos padrão da Hyundai,
o que promove o melhor desempe-
nho e vida útil dos veículos e me-
nor custo de manutenção. Além
disso há uma preocupação especial
para com o meio ambiente, assegu-

rando descarte adequado desses
itens, bem como estimulando a
economia circular no caso de ba-
terias e embalagens, por exemplo.

Apresentado em 2022, junto
com a variante hatchback, o Novo
HB20S Platinum Plus é o topo da
gama e tem preço sugerido de R$
126.590. O modelo chegou ao mer-
cado com renovação profunda de
design, inclusão de elevado conteú-
do de segurança e tecnologia, mai-
ores dimensões e itens exclusivos,
como as lanternas integradas que
cruzam o carro de lado a lado e o
recurso Smart Trunk, de abertura
do porta-malas por aproximação.

Destaque para o pacote de se-
gurança avançada da Hyundai,
o Smartsense, em que se desta-

cam o Assistente de Centraliza-
ção e Permanência em Faixa (LFA
e LKA), que monitora a posição
do veículo em relação à faixa de
rodagem e pode atuar ativamen-
te no volante para ajustar a rota,
caso seja necessário, o Assistente
de Tráfego Cruzado Traseiro
(RCCA), que ajuda a evitar coli-
sões ao sair de uma vaga em ré, e
o Alerta de Saída Segura (SEW),
que pode impedir acidentes cau-
sados por portas abertas quando
outros veículos se aproximam.

Para mais informações so-
bre todos os modelos Hyundai,
agendamento de revisões, con-
sultar a lista completa de conces-
sionárias e encontrar a loja mais
próxima, acesse: hyundai.com.br.
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Governador veta projeto de lei
que amplia prevenção ao HPV

Foi publicado na quinta-fei-
ra (14) o veto do governador Tar-
císio de Freitas ao projeto de lei
que estabelecia a Política Esta-
dual de Proteção e Combate ao
Papilomavírus Humano - HPV.
De autoria das deputadas Mari-
na Helou, Edna Macedo, Dele-
gada Graciela e Patrícia Gama, o
texto previa quatro eixos de atu-
ação: conscientização, imuniza-
ção, diagnóstico e tratamento.

No Brasil, são 17 mil casos
de câncer de colo de útero diag-
nosticados por ano, segundo a
OMS, e estima-se que cerca de 5
mil mulheres morram por ano
vítimas desta doença. Trata-se
da infecção viral mais comum do
trato reprodutivo no mundo e
estudos comprovam que 50% a
80% das mulheres sexualmente
ativas serão infectadas em al-
gum momento de suas vidas.

“Com o veto ao Projeto de
Lei Nº 134/2022, o Governo de
São Paulo perde a oportunida-
de de adotar uma política pú-
blica que amplia o combate ao
HPV no Estado. Além de atuar
pela conscientização, diagnósti-

co e tratamento do Papilomaví-
rus Humano, o Projeto previa
vacinar os jovens dentro das
escolas. A vacina é a melhor pre-
venção para evitar o desenvolvi-
mento de câncer de colo de útero
no futuro”, afirma Marina Helou.

A proposta das deputadas de-
terminava a criação de um Calen-
dário Estadual de vacinação do ví-
rus HPV que se iniciaria em mar-
ço de cada ano, garantindo o di-
reito à vacinação do HPV prefe-
rencialmente nas escolas do Esta-
do de São Paulo no mês de março,
por meio da disponibilização de
agentes de saúde no local que rea-
lizariam a imunização dos alunos.

Na justificativa do veto, o go-
vernador alega que a Secretaria
da Saúde considerou dispensável
a aprovação do projeto tendo em
vista a existência de políticas pú-
blicas vigentes e já em execução
sobre o assunto. Entre outros
pontos, ele argumenta que a va-
cina contra o HPV está inserida
no Calendário Nacional de Vaci-
nação e que a Coordenadoria de
Controle de Doenças já promove
campanhas de esclarecimento.

NOVA PIRACICABA
O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou, na ma-
nhã desta quinta-feira (14),
a indicação 3.512/2023, em
que pede ao Executivo a ins-
talação de refletor ou poste
de iluminação na praça Pro-
fessor Eduardo Gerolamo
João - Turcão, localizada na
rua dos Imigrantes, no bair-
ro Nova Piracicaba. Na jus-
tificativa, o parlamentar rela-
ta que os moradores o pro-

curaram para sol ic i tar as
melhor ias,  pois,  segundo
eles, a prática de atividades
no local se estende, em al-
gumas oportunidades, até o
período noturno e, devido à
falta de iluminação, frequen-
tadores precisam interrom-
per o que estão fazendo.
“Para permitir a prática de
esportes no local, sugeri-
mos o atendimento à de-
manda”, argumenta Kawai.

Assessoria Parlamentar

O vereador Paulo Campos
(Podemos) apresentou o reque-
rimento 778/2023 com o intui-
to de reforçar o pedido para re-
cuperação asfáltica da rua Cor-
covado, em frente ao Condomí-
nio Residencial Ipês, localizado
no bairro Vila Sônia. A proposi-
tura foi aprovada durante a 50ª
Reunião Ordinária, realizada na
noite de quinta-feira (14).

“Nós vamos somar esforços
para que, de fato, saia o recapea-
mento da rua Corcovado, porque
existem trechos que estão quase in-
transitáveis”, disse o vereador, ao
justificar o requerimento. Ele lem-
brou que a demanda já foi encami-
nhada na indicação 2794/2023,
encaminhada pelo vereador Cássio
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Requerimento reforça pedido para
recuperação de asfalto no bairro

Luiz Barbosa (PL), o Cassio Fala
Pira, em 13 de julho deste ano.

No texto do requerimento,
Campos considera que os morado-
res apontam más condições do as-
falto, transtornos com desnível e
buracos profundos, além do exces-
so de poeira causado pela ausência
de asfalto que agrava os sintomas
de problemas respiratórios, especi-
almente na época mais seca do ano.

Ele questiona se houve visita
de profissional para vistoriar a via
e constatar a necessidade da exe-
cução da melhoria e recuperação
do asfaltamento, “com máxima
urgência”, acrescenta. “Em caso
negativo, quais são os empeci-
lhos”, pergunta o parlamentar,
ainda no texto do requerimento.

Alunos da 1ª série do Ensino
Médio interessados em fazer cur-
sos profissionalizantes devem optar,
até a próxima quinta-feira (21), pelo
Itinerário Técnico entre os três ofe-
recidos pela Secretaria da Educação
do Estado de São Paulo (Seduc-SP)
para o ano letivo de 2024. Na região
de Campinas, há vagas para os cur-
sos técnicos de administração, agro-
negócio, apoio educacional na edu-
cação básica, desenvolvimento de
sistemas, hotelaria/hospedagem,
logística, vendas, entre outros.

O processo faz parte da matrí-
cula e rematrícula da rede estadual
de ensino e os cursos duram dois
anos. Ou seja, as aulas do ensino
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Educação oferece vagas
em logística e hotelaria

técnico seguirão na 2ª e 3ª série para
os estudantes que ingressarem nes-
sa modalidade a partir de 2024.

Em cada região do estado, os
cursos foram pensados de acordo
com a demanda da rede estadual e
com possibilidades de emprego
após a formação. Para 2024, a
modalidade Ensino Técnico será
ofertada em escolas de tempo parci-
al e integral com carga horária en-
tre 1.020 e 1.200 horas de duração.

As opções estão disponíveis
no site do Ensino Médio Paulis-
ta, o www.ensinomediopaulista.
educacao.sp.gov.br. No espaço
“Como Escolher”, a Secretaria publi-
cou a lista completa com as escolas.

FCB FEST
Com apoio da Prefeitura, por
meio do Fundo Social de So-
lidariedade (Fussp), o autó-
dromo do ECPA (Esporte
Clube Piracicabano de Auto-
mobilismo) recebe o 1º FCB
Fest neste fim de semana, 16
e 17/09, a partir das 9h. A re-
alização do evento é do Fus-
ca Clube do Brasil e terá en-

contro de Fuscas e carros
antigos, com volta na pista. A
entrada é solidária, median-
te a doação de 1kg de ali-
mento, que será entregue ao
Fussp. Além da exposição,
haverá mercado de peças e
food trucks. O estaciona-
mento e a exposição terão
custo de R$ 20 por veículo.

Divulgação
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Governo Lula aumenta
em 117% e beneficia mais
de 42 mil piracicabanos
Montante destinado à cidade, incluindo o BPC, ultrapassará os R$ 229
milhões; levantamento é da deputada estadual Professora Bebel (PT)

Divulgação

Bebel diz que o presidente Lula tem cumprido a promessa de
combater a fome e tem ajudado milhares de famílias piracicabanas

Levantamento realizado pela
deputada estadual Professora Be-
bel (PT) mostra que o governo fe-
deral do presidente Lula aumen-
tou em 117,13% o valor destinado
ao Programa Bolsa família, bene-
ficiando na cidade um total de
42.544 piracicabanos, de 15.817 fa-
mílias. O montante destinado a es-
sas famílias ao longo deste ano
será de R$ 127.271.940,00, o
que totaliza R$ 10.605.995,00
mensais.  Já somando os R$
102.202.002,72 repassados atra-
vés do BPC (Benefício de Presta-
ção Continuada), o montante to-
tal será de R$ 229.473.942,72 que
serão destinados aos piracicaba-
nos, ajudando famílias carentes e
também contribuindo para movi-
mentar a economia local, uma vez
que a maior parte dos recursos é
destinada a aquisição dos gêne-
ros de primeiras necessidades.

O levantamento feito pela de-
putada Professora Bebel revela
que no primeiro semestre deste
ano o governo federal destinou
aos piracicabanos, através do
Bolsa Família R$ 49.657.460,00,
contra R$ 22.869;953,00 do ano
passado. “Isso significa que o go-
verno Lula já destinou à cidade,
através deste programa, R$
26.787.507,00 a mais em relação
ao ano de 2022, representando um
acréscimo de 117,13%”, diz Bebel.

Com o objetivo de combater a
pobreza, auxiliando famílias pira-
cicabana, a deputada Professora
Bebel também mostra que através
do BPC (Benefício de Prestação
Continuada), o governo federal
destinará ao longo deste ano R$
102.202.002,72.  O aumento será
de 20,31% em relação ao ano pas-
sado, sendo que no primeiro se-
mestre deste ano foram desti-
nados à cidade, através do BPC
R$ 49.565.129,54, contra R$
41.198.450,39 em 2022. “São 6.452
beneficiados, através do BPC, com
uma renda de R$ 1320,03, que
totaliza mensalmente um repas-

se à cidade de R$ 8.516.833,56.
Com o aumento garantido pelo
presidente Lula, serão destinados
no ano mais de R$ 8,4 milhões
aos beneficiados”, contabiliza.

Levantamento feito pela par-
lamentar revela ainda que o total
de famílias que recebem algum
tipo de benefício do governo fede-
ral na cidade de Piracicaba é de
48.996, onde recebem um total
mensal de R$ 19,1 milhões por mês
ou R$ 229,5 milhões por ano.

A deputada Professora Bebel
diz que com o incremento dos pro-
gramas sociais, o governo do pre-
sidente Lula tem contribuído para
ajudar a combater a fome da po-
pulação de baixíssima renda. “Isso,
por outro lado, também ajuda a
movimentar a economia de Piraci-
caba, uma vez que essas famílias
acabam gastando esses recursos em
consumo na própria cidade, prin-
cipalmente de gêneros de primeira
necessidade, e, ao mesmo tempo,
contribuindo diretamente para o

desenvolvimento do comércio local.
O fato é que o governo do presi-
dente Lula está cumprindo a mis-
são de ajudar a combater a fome
que se agravou em todas as regiões

do país ao longo dos últimos anos.
Está no caminho certo e conta com
total apoio do meu mandato popu-
lar na Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo”, completa.

Justino Lucente

A avenida Presidente Vargas foi uma das vias
que recebeu reforço na sinalização horizontal
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Semuttran realiza reforço
de sinalização em 81 vias

Entre os dias 31/08 e 14/9,
por meio da Secretaria Munici-
pal de Mobilidade Urbana, Trân-
sito e Transportes (Semuttran),
foram realizados serviços de si-
nalização horizontal e vertical
em 81 vias, sendo 17 avenidas e
64 ruas. Também foram sinali-
zadas uma estrada e um ponto.

A ação faz parte da estratégia
da Semuttran, que realiza sistema-
ticamente uma série de serviços
de revitalização e reforço de si-
nalização de trânsito horizontal
e vertical em ruas e avenidas da
cidade, com objetivo de garantir
mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desacele-
ração, Linha de Redução de Velo-
cidade (LRV), entre outros. De acor-
do com a Semuttran, a tinta espe-
cial utilizada na sinalização hori-
zontal contém microesferas de vi-
dro, que permite melhor visualiza-
ção por refletir a luz dos veículos.
Quando necessário, os serviços
também incluem a instalação de
tachão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Aveni-
das: Avenida Água Branca (verti-
cal para indicação de semáforo),
avenida Carlos Botelho (vertical),
avenida Centenário (ajustes em pla-
cas indicativas), avenida Conceição
(horizontal de canalização), aveni-
da Cristóvão Colombo (parada obri-
gatória), avenida das Ondas (fai-
xas de pedestre, área escolar), ave-
nida Doutor Edgard Conceição
(vaga de carga e descarga), aveni-
da Orlândia (bordo e canalização),
avenida José Alvaes Castro (hori-
zontais), avenida Luiz Ralph Benat-
ti (canalização horizontal), aveni-
da Manoel Conceição (vertical e
horizontal de parada obrigatória),
avenida Presidente Vargas (bordo

e eixo), avenida Raposo Tavares
(faixa de pedestres horizontal),
avenida Saldanha Marinho (eixos
e bordos horizontais), avenida Tau-
baté (bordo e canalização) e aveni-
da Presidente Vargas (horizontal,
bordo e eixo). Ruas: Rua Alberto
Ramos, rua Alferes José Caetano,
rua Amador Bueno, rua Angelo
Furlan, rua Benjamin Constant,
rua Boa Morte, rua Bororós, rua
Buritama, rua Caçapava, rua Ca-
conde, rua Carlos de Campos, rua
Carolina Adamoli Petrocelli, rua
Cristiano Cleopath, rua da Colônia,
rua das Sapucaias, rua do Rosá-
rio, rua Dona Irma Rosseto Peixe,
rua Dona Stella, rua Doutor João
Sampaio, rua Dulcina Farah Na-
char, rua Eliseu Danelon, rua
Francisco de Assis Iglesias, rua
Gália, rua Governador Pedro de To-
ledo, rua Guerino Schievano, rua
Ibrahim Daibes, rua Ibitinga, rua
Ingá, rua Ipeúna, rua Itatiaia, rua
João Gimenez, rua João Oliveira
Algodoal, rua João Paulino de Al-
meida, rua João Ramalho, rua Jo-
aquim Miguel Dutra, rua José An-
tonio da Cruz, rua José Asaad He-
lal, rua José de Oliveira Garcia Net-
to, rua José Ferraz de Camargo,
rua José Pinto de Almeida, rua
Lins, rua Lisboa, rua Luther King,
rua Marília, rua Osvaldo Cruz, rua
Doutor Paulo Simões, rua Prince-
sa Amélia, rua Professor Corte Bri-
lho, rua Professor Felinto de Brito,
rua Professor Pedro de Mello, rua
Prudente de Moraes, rua Rangel
Pestana, rua Regente Feijó, rua
Riachuelo, rua Rio Grande do Nor-
te, rua Samuel Neves, rua Santa
Catarina, rua São Francisco de
Assis, rua São João, rua Veridiana
Aparecida Elesbão, rua Viegas
Muniz, rua Vitalina Moura do Nas-
cimento, rua Vitória Régia, rua
Zulmira Ferreira do Vale. Pontos:
Estacionamento do Terminal
Central (TCI). Estradas: Estrada
José Saul Chinelato (lombada)
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Câmara analisa projeto para combate a bullying e pedofilia
SSSSSELAMELAMELAMELAMELAM

Brincando na Praça
movimenta o Parque de
Lazer do Piracicamirim

No domingo, 17, acontece mais
uma edição do Brincando na Pra-
ça, das 10h às 17h, no Parque de
lazer do Piracicamirim. O evento é
gratuito e conta com o apoio da
Prefeitura Municipal de Piracica-
ba, por meio da Selam, a Secretaria
de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras. Durante o período das
10h às 17h, o parque, localizado à
avenida Professor Alberto Vollet
Sachs, 2.300, estará à disposição
da população com estruturas
montadas e monitores especializa-
dos para acompanhar os partici-
pantes nas atividades lúdicas e es-
portivas, com futebol, peteca,
mini-tênis, basquete e voleibol.

A criançada também pode-
rá aproveitar o domingo para se

divertir na cama elástica ou brin-
car com os jogos de tabuleiro.
Para a família, as opções são as
aulas de zumba e o trabalho de
aferição de pressão arterial. O
Brincando na Praça é uma ação
do Governo Federal por meio da
Lei de Incentivo ao Esporte, do
Ministério do Esporte, e que
conta com o incentivo da CNH
Capital e Case Construction e a
execução da RMC Esportes.

SERVIÇO
Brincando na Praça. Domin-
go, 17, das 10h às 17h, no
Parque de Lazer do Piracica-
mirim, localizado na avenida
Professor Alberto Vollet Sa-
chs, 2.300. Entrada gratuita.

Divulgação

Dama Gigante é uma das opções de lazer do Brincando na Praça

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba analisa nesta segunda-fei-
ra (18), em primeira discussão,
projeto de lei que institui, em ca-
ráter permanente, campanha de
combate ao bullying infantil e à
pedofilia a ser veiculada nos mei-
os de transporte escolar. A inicia-
tiva visa à conscientização de es-
tudantes, condutores e toda a so-
ciedade sobre ambos os temas.

De autoria do vereador Pau-
lo Henrique Paranhos (Republi-
canos), o projeto de lei 110/2023
prevê que material publicitário —
a ser fornecido pela Secretaria
Municipal de Educação com in-
formações sobre o combate ao
bullying e à pedofilia— deverá ser
afixado, de forma visível, nos ve-
ículos de transporte escolar.

O conteúdo deverá ressaltar “a
importância do respeito e da em-
patia, assim como a necessidade de
denunciar qualquer tipo de abuso
ou violência”, e trazer orientações

sobre a prevenção da pedofilia, “des-
tacando os sinais de alerta e os ca-
nais de denúncia disponíveis no
município”. O projeto de lei irá à
votação com substitutivo apresen-
tado pela Comissão de Legislação,
Justiça e Redação da Câmara.

Também pautado em primei-
ra discussão na 51ª Reunião Ordi-
nária, o projeto de lei 129/2023 al-
tera a composição do Conselho Mu-
nicipal da Mulher, que permanece-
rá com 14 membros: sete indica-
dos da sociedade civil e sete do Po-
der Público, que passaria a ter tam-
bém uma representante da Guar-
da Civil Municipal, “especificamen-
te da Patrulha Maria da Penha”.

A proposta do Executivo
também muda de uma para
duas as reconduções permitidas
aos membros e, entre as repre-
sentantes da sociedade civil, em
vez de serem “seis eleitas dentre
os segmentos dos movimentos
sociais organizados, universida-

des, sindicatos, associações de
classe e representantes de pro-
fissionais e uma mulher com efe-
tiva atuação na comunidade na
defesa dos direitos da mulher,
indicada por três organizações da
sociedade civil”, passam a ser
“sete mulheres representando a
sociedade civil, dentre os seg-
mentos dos movimentos sociais
organizados, universidades, sin-
dicatos e associações de classe le-
galmente constituídas, não ne-
cessitando a indicada fazer par-
te do quadro funcional da enti-
dade eleita”. Todas as alterações,
frisa o prefeito Luciano Almeida
(PP) na justificativa do projeto de
lei, foram solicitadas pelo próprio
Conselho Municipal da Mulher.

A pauta da Ordem do Dia
conta ainda com cinco requeri-
mentos, três projetos de lei em pri-
meira discussão e um em segun-
da —o de número 27/2023, de
Rerlison Rezende (PSDB), que

trata da implementação do siste-
ma de inclusão escolar ABA para
crianças com autismo nas esco-
las da rede pública do município.

A Tribuna Popular tem ins-
crito o orador Márcio Domingues,
que falará sobre o tema “Barrei-
ras atitudinais, Semana Munici-
pal de Luta da Pessoa com Defici-
ência”. Na sequência, o vereador
Valdir Marques (Cidadania), o
Paraná, entregará a moção de
aplausos 118/2022 ao Setor de
Cerimonial do Departamento de
Comunicação Social da Câmara.

Os trabalhos legislativos po-
dem ser acompanhados, ao vivo,
a partir das 19h30, pela TV Câ-
mara (sintonizada nos canais
11.3 em sinal aberto digital, 4 da
Claro/Net e 9 da Vivo Fibra, no
site camarapiracicaba.sp.gov.br/
tv e nos perfis no Facebook e no
YouTube) e pela Rádio Câmara
Web. A Rádio Educativa 105,9
FM inicia a cobertura às 20h.

A aplicação dos recursos pú-
blicos municipais entre os meses de
janeiro e agosto de 2023 será tema
de audiência pública no próximo
dia 29, a partir das 14h, no Plená-
rio da Câmara. O encontro, que é
previsto na LRF (Lei de Responsa-
bilidade Fiscal), foi convocado pela
Comissão de Finanças e Orçamento
pelo requerimento 811/2023, apro-
vado na 50ª Reunião Ordinária,
realizada nesta quinta-feira (14).
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Audiência sobre aplicação de recursos públicos será dia 29
A apresentação será feita

por representantes da Adminis-
tração Municipal, dentre eles a
secretária municipal de Finan-
ças, Telma Pereira, e o procura-
dor-geral do município, Guilher-
me Mônaco de Mello, que foram
convocados, junto com todo o se-
cretariado, para estarem na au-
diência pública da Câmara.

Conforme a LRF, até o final
dos meses de maio, setembro e

fevereiro, o Executivo – em qual-
quer uma das esferas de gover-
no no País – demonstrará e ava-
liará o cumprimento das metas
fiscais de cada quadrimestre.

Em audiência no dia 31 de
maio, a Prefeitura demonstrou
que fechou o primeiro quadrimes-
tre de 2023 com uma disponibili-
dade financeira líquida de mais de
R$ 180,2 milhões – R$ 36,3 mi-
lhões de passivos financeiros, cer-

ca de R$ 600 milhões de empe-
nhos a serem liquidados e mais de
R$ 18 milhões de restos a pagar.

A audiência pública do pró-
ximo dia 29 será transmitida pela
TV Câmara, nos canais 11.3 (em
TV aberta), 4 da Claro/Net e 9 da
Vivo/Fibra, com retransmissão
nas mídias sociais, no Facebook e
Youtube, e pela Rádio Câmara
Web, disponível no site oficial
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.
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Santa Casa já reduz em 73% as
ausências por transtornos mentais
Resultado decorre da melhor condução dos casos por meio de conduta terapêutica
direcionada e específica; número por afastamentos por ansiedade cresce

Divulgação

A médica psiquiatra Ana Paula Bechara Marquesini, o médico
do trabalho André Gusmão e a psicóloga Cláudia Salvador  

Em 2021, no auge da pande-
mia, a Santa Casa de Piracicaba
reduziu em 73% a taxa de absente-
ísmo (ausência) do funcionário ao
trabalho por fatores relacionados
ao CID F, que compreende 40 qua-
dros associados a transtornos men-
tais, no comparativo com 2019.  

“No período de 2015 a 2020,
o número de afastamentos por
ansiedade, depressão, esquizofre-
nia e outros transtornos mentais
cresceu mais de 50%, segundo
dados abertos da Previdência so-
bre afastamentos coletado no
Instituto Nacional do Seguro So-
cial (INSS) e nos Ministérios do
Trabalho e Emprego e Previdên-
cia Social”, comparou André Gus-
mão, médico do Sesmt - Serviço
Especializado em Segurança e
Medicina do Trabalho da Santa
Casa ao apresentar os resultados.

Segundo ele, seguindo cami-
nho inverso da realidade nacional,
a redução da ausência do traba-
lhador por doença mental no Hos-
pital no comparativo com 2019, ano
em que a Instituição deu início ao
serviço de Saúde Mental, se deu
justamente pela melhor condução
dos casos por meio de conduta te-
rapêutica direcionada e específica. 

“Nossa função é atuar na pre-
venção secundária e terciária do
adoecimento mental, através do
serviço de saúde mental do traba-
lhador, reestruturado a partir de
2018 com a incorporação de psiqui-
atra e psicólogo do trabalho em
complemento à atuação do mé-
dico do trabalho”, disse Gusmão,

evidenciando a eficácia da me-
dida adotada pelo Hospital.  

Ele explica que o Sesmt traba-
lha na detecção, diagnóstico pre-
coce e tratamento dos casos com
apoio de psicólogo e psiquiatra e
intervenção terciária, que é o acom-
panhamento do tratamento e, se
necessário, redução de danos com
ações de adaptação, a exemplo da
mudança do funcionário de setor.
 A prevenção primária, por sua vez,
está a cargo da CIPA-Comissão In-
terna de Prevenção de Acidentes
por meio de campanhas preventi-
vas, dos treinamentos promovidos
o ano todo pela equipe do NADeP -
Núcleo de Aprimoramento e De-
senvolvimento de Pessoas  e dos
exames periódicos para promover
qualidade de vida. “Daí a impor-
tância de um exame periódico hu-
manizado, bem feito e com a devi-
da atenção à saúde de cada indiví-
duo atendido”, disse Gusmão con-
ta que a introdução do psiquiatra
e psicólogo foi a solução encontra-
da pela Santa Casa para cuidar
melhor da saúde mental dos fun-
cionários, que relatavam dificulda-
des de acesso a este profissional. 

“A boa condução dos casos,
com avaliações criteriosas do mé-
dico, da psicóloga e da psiquiatra
do trabalho para a prevenção e tra-
tamento adequado dos transtor-
nos mentais é o que fez, faz e tem
feito toda diferença na saúde men-
tal dos nossos funcionários e na
redução do absenteísmo na nossa
Instituição”, justificou Gusmão. 

O médico explica que, neste

cenário, o processo de identifi-
cação, diagnóstico e detecção
precoce de algum tipo de trans-
torno mental é feito geralmente
pela própria liderança, que acio-
na o Sesmt ao perceber mudan-
ça de comportamento do funcio-
nário para início do acompanha-
mento com psicoterapia e/ou psi-
quiatria ou afastamento relacio-
nado ao adoecimento mental. 

Há também a procura espon-
tânea do Serviço pelo próprio fun-
cionário e o processo de busca ati-
va de adoecimento, implementa-
do pela psicóloga por meio de visi-
tas aos setores e conversa com li-

deranças para prevenção secun-
dária e terciária. “Isso porque,
quanto mais precoce a alteração
de comportamento for identifica-
da, maior a oportunidade de tra-
tamento, melhor a resposta tera-
pêutica e a qualidade de vida, de
forma a não interferir na rotina
de vida pessoal e de trabalho do
funcionário”, pontuou Gusmão. 

PPPPPAZAZAZAZAZ     NONONONONO T T T T TRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Inscrições para corrida de
rua encerram-se domingo

O prazo de inscrições para a 3ª
Caminhada pela Paz no Trânsito e
Corrida de Rua 30 Anos Sest
Senat foi prorrogado para domin-
go (17). O evento será dia 24/09,
com largada às 7h, no Engenho
Central. São três modalidades: cor-
rida de 10km, corrida de 5km e
caminhada de 3km, com percurso
ao redor do Engenho. As inscrições
podem ser feitas em https://
www.tkx.com.br/evento/130/corri-
da-de-rua-30-anos-sest-senat-e-
3o-caminhada-pela-paz-no-transi-
to/. O valor é R$ 40. A realização é
do Sest/Senat (Serviço Social do
Transporte e Serviço Nacional de
Aprendizagem do Transporte), com
apoio da Prefeitura de Piracicaba.

“Esse evento é de grande im-
portância, porque estamos incenti-
vando a prática esportiva, a saúde e
o bem-estar e, principalmente, a
conscientização sobre a paz no trân-
sito, que depende de todos, tanto de
quem usa algum veículo de trans-
porte quanto quem é pedestre. A se-
gurança sempre será nosso foco de
trabalho”, comentou a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira.

A retirada dos kits será nos
dias 21 e 22/09, quinta e sexta-fei-
ra, das 10h às 20h, no Sest Senat
situado na rua Rossini Pinto, 200,
no bairro Jardim Panorama. Os
participantes inscritos deverão
apresentar um documento de iden-
tificação oficial (RG, Carteira de
Habilitação, Carteira de Traba-
lho e Carteira de Conselhos) jun-
to do comprovante da inscrição. 

O kit atleta das corridas de
5km e 10km é composto por um
chip, um número de peito perso-
nalizado, uma sacochila, um

squeeze, uma camiseta crepe
100% poliamida, uma pulseira
personalizada com número para
sorteio de brindes e uma meda-
lha pós-prova. Já o kit da cami-
nhada de 3km contém uma saco-
chila, um squeeze, uma camiseta
crepe 100% poliamida, uma pul-
seira personalizada com número
para sorteio de brindes e uma
medalha pós-prova. Para cami-
nhada, é autorizado levar pets.

“O Sest Senat tem a missão
de transformar vidas por meio
de ações de promoção da quali-
dade de vida e do desenvolvimen-
to profissional dos trabalhado-
res do setor de transporte e toda
comunidade. É com muita ale-
gria que celebramos os 30 anos
da instituição com esse grande
evento esportivo e de entreteni-
mento”, disse Julia Argondizio,
gestora Sest Senat Piracicaba.

São apoiadores do evento es-
portivo, por parte da Prefeitura,
a Semuttran (Secretaria Munici-
pal de Mobilidade Urbana, Trân-
sito e Transportes), Selam (Secre-
taria Municipal de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras), Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural) e Secretaria Municipal de
Saúde, por meio do Cedic (Centro
de Doenças Infecto Contagiosas),
além do Clube Nipo Brasileiro,
Unimed – Medicina Preventiva,
Aversa Motos, Câmara Municipal
de Vereadores, Rotary Clubs de Pi-
racicaba Luiz de Queiroz e Povoa-
dor, Cerest (Centro de Referência
em Saúde do Trabalhador) e
Mary Kay Beleza & Bem Estar.

PROMOÇÃO DA PAZ — O
Rotary club estará presente na Pro-
moção das Paz, evento mundial
que ocorrerá nos dias 23 e 24 de
outubro em mais de 200 países.  Os
intercambistas do Rotary são os
“embaixadores da paz mundial e
promotores da boa vontade e com-
preensão mundial”. Intercambistas
de diversos países estarão presen-
tes no evento juntamente com
Rota Kids (crianças de 6 a 11
anos) e interactianos (jovens en-
tre 12 e 18 anos) distribuindo ba-
lões e sementes de girassóis para
os participantes.  A flor de girassol
simboliza a felicidade e por conta
de sua cor vibrante simboliza ca-
lor, vitalidade e energia positiva.
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Prefeitura abre agendamento para
inscrições na Educação Infantil
Vagas são para creche, para crianças de 0 a 3 anos, e para pré-escola, para crianças de 4 e 5 anos

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Educação (SME), abre na se-
gunda-feira, 18, o agendamento
das inscrições para vagas na Edu-
cação Infantil em 2024 para cre-
che, sendo crianças de 0 a 3 anos,
e para pré-escola, contemplando
crianças de 4 e 5 anos. O agenda-
mento será feito apenas para alu-
nos que irão frequentar a Rede
Municipal visando o próximo ano
letivo e que não estão matricula-
dos em nenhuma unidade da
Educação Municipal atualmente.

“Sejam todos mais que bem-

vindos à nossa Rede Municipal.
Estamos trabalhando e investindo
forte para que todos sejam acolhi-
dos com carinho, zelo e com quali-
dade no ensino. Além disso, esse
cadastro e informações coletadas
por essas inscrições é que permiti-
rão dar um norte à gestão para
futuros investimentos, melhoran-
do cada vez mais”, explicou o se-
cretário da Pasta, Bruno Roza.

O agendamento das inscri-
ções pode ser realizado de forma
digital por meio do site da Secre-
taria Municipal de Educação -
educacao.piracicaba.sp.gov.br/ -
entrando no campo Vagas na Ed.
Infantil. Na falta de acesso para
agendamento online procure o
Centro de Educação Digital ou
Escola de Educação infantil mais
próxima de sua residência.

Além do link, neste ano, mais
uma novidade. As inscrições tam-
bém podem ser realizadas pelas
plataformas do Cartão Pira Cida-
dão, seja pelo site ou aplicativo.

Após o agendamento online

o responsável deverá comparecer
na escola no dia e hora agenda-
dos, portando cópia e original dos
seguintes documentos: – Certi-
dão de Nascimento da criança; –
CPF da criança; – Cartão do Pos-
to de Saúde; – Carteira de vacina
atualizada; – Comprovante de
trabalho dos pais* (carteira de
trabalho atualizada ou declara-
ção de trabalho, conforme mode-
lo no link de agendamento); –
CPF e RG dos pais ou responsá-
veis; – Comprovante de residên-
cia (água ou luz); – Comprovan-
te de renda (holerite); – Compro-
vante de todos os gastos da
família.*Outros documentos po-
derão ser solicitados. As inscri-
ções nas escolas serão efetivadas
no período de 02/10 a 31/10.

Divulgação

Vagas são para creche (0 a 3 anos) e para pré-escola (4 e 5 anos)

Na noite de quinta-feira (14),
a diretoria recém-eleita da Associ-
ação Cultural e Teatral Guarantã
reuniu associados, ex-presidentes
e diretores da associação, além de
artistas e pessoas que já passaram
pela direção da Paixão de Cristo de
Piracicaba para uma conversa ini-
cial visando os preparativos para
o espetáculo de 2024, a reunião
teve a presença do secretário de
Ação Cultural, Carlos Beltrame.

O encontro aconteceu na sede
do grupo Guarantã e, além dos in-
tegrantes da nova diretoria, que é
composta pelo presidente Marcelo
Leandro Torresan e o vice-presi-
dente, Deiwson Jean de Sousa, e
contou ainda com os demais
membros: Rosângela Pereira, Ca-
mila Beatriz Sousa Feo de Lara e
Maristela dos Santos Sousa.

“Esse é um primeiro movi-
mento que prevê a integração de
antigos associados da associação
Guarantã para se discutir a próxi-

AAAAASSOCIAÇÃOSSOCIAÇÃOSSOCIAÇÃOSSOCIAÇÃOSSOCIAÇÃO

Guarantã promove encontro para
reunir associados e ex-diretores

ma edição da Paixão de Cristo de
Piracicaba. Queremos ouvir as
pessoas, suas opiniões e sugestões
para a encenação, bem como um
caminho ser a seguido para o fu-
turo do espetáculo”, afirmou Tor-
resan que assumiu pela primei-
ra vez a presidência do grupo.

Sobre os preparativos para
edição de 2024 da Paixão de Cristo
de Piracicaba, o presidente do Gua-
rantã informou que, em breve,
será anunciado a direção artística
do espetáculo do próximo ano.

“Já estamos trabalhando
arduamente para que a Paixão
de Cristo de 2024 seja um espe-
táculo daqueles que todos gos-
tam de assistir e, para isso, es-
tamos ouvindo as pessoas que
passaram pelo Guarantã, seja
como diretores, dirigentes ou,
simplesmente, voluntários. O
importante é captar as impres-
sões e lembranças de edições
passadas”, completou Torresan.
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É preciso conhecer para prevenir
A trombose pode ter consequências graves para a saúde, incluindo a possibilidade de
embolia pulmonar, insuficiência venosa crônica e danos permanentes aos órgãos afetados

BOBOBOBOBOA  VISTA  VISTA  VISTA  VISTA  VISTA  DE  SÃO JOÃOA  DE  SÃO JOÃOA  DE  SÃO JOÃOA  DE  SÃO JOÃOA  DE  SÃO JOÃO

Para se distinguir de outras cidades com nome semelhante,
foram buscar algo que condiz com a cidade: O belo panorama
que dali se descortina a Serra da Mantiqueira. Essa localização
privilegiada oferece vistas panorâmicas do que também cha-
mam a Serra da Paulista. Ar puro e natureza preservada. Realce
para a sua topografia, o seu clima ameno, a as muitas nascen-
tes nas suas matas nativas. Assim é São João da Boa Vista.

CULCULCULCULCULTURA É DESTTURA É DESTTURA É DESTTURA É DESTTURA É DESTAAAAAQUEQUEQUEQUEQUE

A história da cidade de São João da Boa Vista, fundada em
1824, tem a moldura de edificações de rara beleza. Todos os
aspectos culturais daquela cidade estão sempre em evidên-
cia com uma forte programação de sua Prefeitura e da 'Ami-
te', uma associação de "Amigos do Theatro Municipal". A cita-
da Entidade promove espetáculos todas as semanas. E de
bom nível, certamente agradando a você, se lá estiver um dia.

ESPESPESPESPESPAÇO NA SUAÇO NA SUAÇO NA SUAÇO NA SUAÇO NA SUA CIDA CIDA CIDA CIDA CIDADEADEADEADEADE

Para as cidades que ainda não são grandes o suficiente
ou que não tenham recursos de apelos turísticos como
seria o desejável, elas costumam dar aos seus Conselhos
Municipais de Turismo um trabalho maior para a criação de
atrativos. Nesse capitulo há de se considerar os Eventos. O
passo inicial é a cidade possuir um bom espaço para Ex-
posições, Feiras e Congressos. Onde ter esses espaços?

São João da Boa Vista e a Serra da Mantiqueira

BUSCANDO LOCAISBUSCANDO LOCAISBUSCANDO LOCAISBUSCANDO LOCAISBUSCANDO LOCAIS

Em algumas cidades resolveu-se o local para eventos com o
aproveitamento de uma velha fábrica ou de um velho e grande
armazém. Uma vez o local conseguido é preciso caprichar na
readaptação e na decoração para o fim a que se destina. Quanto
mais bonito e cheio de "babadinhos", melhor será. Tendo em
vista procurarmos o desenvolvimento das cidades, não esque-
cer que, assim pensando, há a conveniência de serem prestigia-
dos os arquitetos, construtores e decoradores da própria cida-
de. Não havendo na cidade, busque-os na própria região.

PROCURE QUEM SABEPROCURE QUEM SABEPROCURE QUEM SABEPROCURE QUEM SABEPROCURE QUEM SABE

Quando alguém ficar encarregado de orientar a construção de
um salão para convenções ou conferências precisa (e deve)
consultar os profissionais da área, tipo Abeoc (associações de
eventos e organização de congressos). No caso de pavilhões
de Feiras e Exposições, deve procurar a Ubrafe ou o Sindi-
prom, Sindicato dos Promotores de Feiras (11) 3120-7099.

EVITE PROBLEMASEVITE PROBLEMASEVITE PROBLEMASEVITE PROBLEMASEVITE PROBLEMAS

Hoje em dia, queira ou não, o construtor de um centro de conven-
ções ou de um ambiente para realização de feiras precisa ouvir
os profissionais que irão usar as instalações (e não os palpitei-
ros). É preciso deixar pronta a tubulação necessária aos equipa-
mentos, e saber onde as tomadas deverão estar. Os ductos para
os fios de força separados dos fios de sons, para um não interferir
na qualidade do outro, e quantas serão as "saídas", etc.  Uma sala
de controle em lugar estratégico, e uma boa coxia. Enfim, já que
irá ser feito, por que não fazer de maneira correta e exemplar?

Pedra Balão em S.J.Boa Vista. Foto Tripadvisor

Centro de Eventos de Rifaina (SP)

Projeto do centro de eventos de Votuporanga (SP)

Centro de eventos em São José dos Campos (SP)

Talvez o melhor de todos, Royal Palm Campinas.
89 espaços para eventos

O Dia Nacional de Combate e
Prevenção à Trombose, hoje (16), é
para conscientizar a população so-
bre os riscos associados a essa con-
dição médica e promover a impor-
tância da prevenção e tratamento
adequado. A trombose venosa pro-
funda (TVP) ocorre quando há for-
mação de coágulo dentro do vaso
sanguíneo, impedindo ou dificul-
tando o fluxo normal do sangue,
sendo mais comum a ocorrência
nas veias das pernas. O trombo
pode desprender-se e migrar
para o pulmão causando uma
consequência imediata grave,
chamada embolia pulmonar (EP).

De acordo com a farmacêuti-
ca da Santa Casa de Piracicaba,
Hellen Torres Gregório, a trombo-
se pode ter consequências graves

para a saúde, incluindo a possibili-
dade de embolia pulmonar, insu-
ficiência venosa crônica e danos
permanentes aos órgãos afetados.
“É crucial estar ciente dos fatores
de risco, sinais e sintomas, bem
como das medidas preventivas e
opções de tratamento”, ressalta.

Hellen informa que os princi-
pais fatores de risco para o desen-
volvimento de trombose incluem
imobilidade (ficar muito tempo sen-
tado/deitado); histórico familiar,
idade, algumas doenças e procedi-
mentos cirúrgicos, obesidade (o
excesso de peso aumenta a pressão
sobre as veias das pernas); gravi-
dez (devido a mudanças hormo-
nais); uso de contraceptivos hor-
monais (contraceptivos que contêm
estrogênio podem aumentar o ris-

co de coágulos sanguíneos); taba-
gismo (fumar pode danificar as
paredes dos vasos sanguíneos, tor-
nando-os mais propensos à forma-
ção de coágulos), entre outros.

“É possível prevenir a trom-
bose, adotando medidas simples,
mas que são essenciais, entre
elas: se movimentar regularmen-
te, praticar exercícios de manei-
ra regular, beber bastante água
pode ajudar a prevenir a espes-
sura do sangue, usar meias de
compressão e, claro, não fumar”.

Sobre o tratamento, a far-
macêutica explica que pode va-
riar dependendo da gravidade
do caso. “Cada caso precisa ser
avaliado pelo médico responsá-
vel, mas geralmente o tratamen-
to da trombose envolve o uso de

Divulgação

Farmacêutica da Santa Casa, Hellen Gregório,
alerta sobre prevenção e tratamento da trombose

medicamentos anticoagulantes
para prevenir a formação de no-
vos coágulos e a dissolução dos
coágulos existentes. Em casos
graves, pode ser necessário um
procedimento chamado trombó-
lise, no qual medicamentos são
usados para dissolver o coágulo”.

Hellen alerta que a trombose é
uma condição médica séria que
exige atenção e cuidado. “A consci-
entização, a identificação dos fato-
res de risco, a busca por tratamen-
to precoce e a adoção de medidas
preventivas são essenciais para pro-
teger a saúde vascular e reduzir os
riscos associados a essa condição.
Consultar um profissional de saú-
de é sempre a melhor abordagem
para lidar com a trombose e man-
ter uma vida saudável”, finaliza.

A Câmara Municipal aprovou
nesta quinta-feira (14), na 50ª Reu-
nião Ordinária, o requerimento
774/2023, da vereadora Rai de Al-
meida (PT), que solicita a suspen-
são do expediente da 56ª Reunião
Ordinária, no dia 2 de setembro,
para a participação do gestor de ino-
vação, agente de desenvolvimento
e governo digital Pedro Chamo-
chumbi. Ele falará por até 30 minu-
tos sobre o Fórum Permanente so-
bre Inovação, Ciência e Tecnologia.

A vereadora argumenta que o
município tem aprovado e regula-
mentado diversas leis relacionadas
à ciência e tecnologia e que o fórum
busca unir pessoas inseridas no mun-
do da tecnologia para buscar solu-
ções para problemas sociais através
de serviços e atividades à população.

Chamochumbi possui forma-

IIIIINONONONONOVVVVVAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Câmara suspenderá expediente
para abordar instalação de fórum

ção em tecnologia em biocombustí-
veis e experiência profissional de 15
anos no terceiro setor, como em-
preendedor socioambiental, além
de ter fundado a startup CH4 Agro-
energia, que foi reconhecida e pre-
miada pelo Centro Paula Souza
como o melhor projeto de startup
da Região Metropolitana de Cam-
pinas, em 2014. Em 2016 foi co-
fundador e gestor de inovação na
Usina de Inovação Monte Alegre.

Segundo Rai de Almeida, que
ocupou a tribuna da Câmara para
argumentar o pedido de suspensão
de expediente, a ideia é que a parti-
cipação de Chamochumbi apresen-
te o que fórum tem desenvolvido no
debate para uma cidade mais mo-
derna, de territórios inteligentes,
inovadores e integrados e que me-
lhore o atendimento ao cidadão.

O vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL) usou o tempo de liderança, na
50ª Reunião Ordinária, nesta quin-
ta-feira (14), para comentar sobre a
tramitação na Justiça do questio-
namento da constitucionalidade da

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Vereador cita lei de regularização de núcleos e reforma do cemitério
Lei Complementar 443/2023, que
trata da regularização fundiária de
núcleos rurais e urbanos no muni-
cípio. A lei, de autoria do vereador,
foi aprovada pela Câmara e atual-
mente está suspensa pela Justiça.

O parlamentar também fa-
lou, no discurso, sobre a repre-
sentação que encaminhou, com
o vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira, ao Mi-
nistério Público, sobre a necessi-

dade de reforma do Cemitério da
Saudade. Disse que cobra provi-
dências do Poder Executivo há
dois anos, para a realização de
serviços como pintura, reboco,
corte do mato e dedetização.
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Movimento pela universidade federal
na cidade chega a 5 mil assinaturas
Adesões ao abaixo-assinado estão sendo colhidas na Praça José Bonifácio, próximo ao Poupa Tempo, e também por meio digital

Divulgação

Ontem, 15, foi o segundo dia de coleta de adesões
ao movimento por universidade federal

O movimento pela instala-
ção de uma universidade fede-
ral em Piracicaba, que colhe as-
sinatura para abaixo-assinado a
ser entregue ao governo federal,
já conta com mais de cinco mil
assinaturas. As assinaturas es-
tão sendo colhidas na Praça José
Bonifácio, nas imediações do
Poupa Tempo, nas escolas da
rede estadual de ensino, assim
como em sindicatos de trabalha-
dores e online, através do link
https://chng.it/vHcbzHWpd4.

A ideia é de que seja instala-
da uma universidade federal no
campus Taquaral da Unimep, que
foi desativado no início deste ano,
pela Rede Metodista. “Estamos
pleiteando que o governo do pre-
sidente Lula autorize a extensão
da UFSCAR em Piracicaba”, diz

a segunda presidenta da Apeo-
esp, a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), que inclusive já
levou esta reivindicação pessoal-
mente ao presidente Lula, em au-
diência no dia 8 de março, no
Palácio do Planalto, e ao minis-
tro da Educação, Camilo Santa-
na, durante audiência também
articulada pela parlamentar, que
contou com a participação da ve-
readora Rai de Almeida (PT), ex-
professores da Unimep e represen-
tante da Prefeitura de Piracicaba.

Para reforçar esta discussão
e debater as possibilidades da ex-
pansão da UFSCAR para Piraci-
caba, a deputada Professora Be-
bel solicitou que a Comissão de
Educação e Cultura da Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo (Alesp), da qual é presidenta,

aprovasse a realização de uma
audiência pública na cidade, com
a participação de representantes
do MEC. A audiência acontecerá
na Câmara no próximo dia 29, às
18 horas, conforme requerimento
da vereadora Rai de Almeida (PT),
aprovado na sessão desta última
segunda-feira, 11 de setembro.

De acordo com a deputada
Professora Bebel, o abaixo-assi-
nado visa mobilizar a população
de Piracicaba e região entorno
desta proposta. “Queremos mos-
trar ao governo federal que é de-
sejo da população de Piracicaba e
região a federalização da Uni-
mep”, diz Bebel, que já teve mo-
ções de apelo ao governo federal
pela federalização da Unimep, apro-
vada no congresso estadual da
CUT, no dia 27 de agosto e no XXVII

Congresso Estadual da Apeoesp,
em Piracicaba, realizado nos dias
um, dois e três de setembro.

No abaixo-assinado é desta-
cado o seguinte: “Os (as) que aqui
assinam, somando-se às assina-
turas do Manifesto de Abril de
2023 entregue então ao Ministro
da Educação — considerando os
enormes benefícios que uma edu-
cação superior gratuita e de qua-
lidade representa para a socieda-
de em geral, não apenas para Pi-
racicaba e região, mas para São
Paulo e para o Brasil —  apoiam
com entusiasmo e determinação,
perante o Governo Federal, a ins-
talação de uma Universidade
Pública Federal em Piracicaba,
ocupando as instalações do cam-
pus Taquaral, que foi recente-
mente desativado pela Unimep”.
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Diocese e Exército de Formiguinhas
arrecadam doações para 230 crianças

A Diocese de Piracicaba, por
meio da Pastoral Social, e o Exérci-
to de Formiguinhas iniciaram on-
tem (15) uma campanha para ar-
recadar doações que serão desti-
nadas a alunos de uma escola em
Venâncio Aires, no Rio Grande do
Sul, cidade que foi bastante devas-
tada pelas fortes chuvas que atin-
giram aquela região nos últimos
dias. O objetivo é enviar 230 kits
escolares para as crianças, além de
mantimentos às famílias afetadas.

A campanha será específica
para ajudar os alunos da Escola
Estadual de Médio Mariante, que
fica no distrito de Mariante, em
Venâncio Aires (RS), explicou De-
bora Ferraz, articuladora da Pas-
toral Social da Diocese e respon-
sável pelo Exército de Formigui-
nhas. “Estamos em contato direto
com o pessoal da escola, e a situa-
ção é bastante crítica. Quase to-
das as famílias dessas 230 crian-
ças perderam tudo”, afirmou.

Ela explicou que a meta é en-
viar kits escolares contendo mo-
chila, caderno, livros e brinquedos

pedagógicos, além de cestas bási-
cas e produtos de limpeza e higie-
ne para as famílias. Doações espe-
cíficas para essa campanha podem
ser feitas via PIX, no celular (19)
99600-4362, e no caso de alimen-
tos ou outros produtos, os donati-
vos devem ser entregues direta-
mente na Cúria Diocesana de Pira-
cicaba (Av. Independência, 1.146),

na segunda (18), terça (19) e quar-
ta-feira (20), das 8 às 16 horas.

“Alguns itens, como cober-
tores e roupas (vestuário), nós
já temos, mas não temos ainda
roupas de cama e de banho.
Além disso, precisamos basica-
mente de doações para montar
ou comprar kits escolares e ces-
tas”, acrescentou Débora.

Objetivo é enviar 230 kits escolares para as crianças,
além de mantimentos às famílias

Gustavo Mansur / Governo do Rio Grande do Sul
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‘Semana nacional’ começa dia 18
Com o tema No Trânsito, Es-

colha a Vida, acontece entre os dias
18 e 25 de setembro a Semana Na-
cional do Trânsito, com campa-
nhas e ações educativas e de cons-
cientização sobre a importância de
respeitar as leis de trânsito, de
modo a garantir mais segurança
no sistema de mobilidade urbana.
Para Piracicaba, a Semuttran (Se-
cretaria Municipal de Mobilidade
Urbana) programou diversas ati-
vidades, como operações especiais
de orientação e fiscalização, inclu-
indo escapamentos de motos que
provocam poluição sonora, recolhi-
mento de veículos em situação de
abandono, palestras em escolas,
empresas, instituições, entre outras.

“Os trabalhos que a Semuttran
realiza durante a Semana Nacional
de Trânsito dão continuidade ao
que já é feito durante o ano, sempre
com o propósito de manter o trânsi-
to seguro. Os motoristas e pedestres
precisam se envolver e, principal-
mente, se conscientizar sobre o que
deve ser feito para a preservação da
vida. As leis existem e devem ser res-
peitadas”, falou a secretária da Se-
muttran, Jane Franco de Oliveira.

Para os dias 18, 19, 20, 23 e
24/09 estão programadas ações de
conscientização e fiscalização, em
conjunto com Guarda Civil Muni-
cipal e Polícia Militar, nas aveni-
das Armando de Salles Oliveira,
Independência, Raposo Tavares,
Alberto Vollet Sachs, Dois Córre-
gos, Limeira, Centenário, Beira Rio
e ruas Corcovado e Regente Feijó,
nos períodos da manhã e da tarde.

Conforme Jane, a programa-
ção deste ano também contempla
operações para fiscalizar motos
com escapamentos irregulares,
que emitem ruídos, causando po-
luição sonora. O máximo de ruí-

Para Piracicaba, a Semuttran programou diversas atividades,
como operações especiais de orientação e fiscalização
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do permitido para escapamento de
motos é de 99 decibéis e no Artigo
230, Inciso XI, do Código de Trân-
sito Brasileiro consta que veículos
que trafegam com descarga livre
ou silenciador de motor de explo-
são defeituoso, deficiente ou ino-
perante comete infração conside-
rada grave, acarretando a aplica-
ção de multa no valor de R$
195,23 e a perda de cinco pontos na
CNH (Carteira Nacional de Habili-
tação) do condutor infrator.

“Já realizamos três operações
de fiscalização de escapamentos
neste ano, autuando quem está ir-
regular. É tolerância zero para isso,
porque o ruído acima do permiti-
do, a poluição sonora, atrapalha a
qualidade de vida das pessoas”,
disse Jane, acrescentando que no
cronograma também consta fis-
calização de veículos escolares.

CAMPANHA – Para auxili-
ar na conscientização sobre a im-
portância de respeitar as leis vi-
sando um trânsito mais seguro, a

Semuttran, em parceria com o CCS
(Centro de Comunicação Social),
desenvolve também neste mês a
campanha denominada Pode Pa-
rar, com peças para mídias on e
offiline que evidenciam, de forma
humanizada, orientações didáti-
cas sobre o que não deve ser feito
nas vias públicas, como usar ce-
lular enquanto dirige, avançar o
sinal vermelho, entre outros.

“Atrás de um acidente sem-
pre existe uma imprudência, en-
tão nós queremos cada vez mais
diminuir isso. O nosso trabalho
é para que não haja mais ne-
nhum acidente”, afirmou Jane.

CAMINHADA – Também
como parte da Semana Nacional do
Trânsito, ocorre no domingo, dia
24/09, a 3ª Caminhada pela Paz
no Trânsito e Corrida de Rua 30
Anos Sest Senat. As inscrições já
foram encerradas para receber os
kits, mas quem desejar participar
pode comparecer na data no Enge-
nho Central, a partir das 7h.

FFFFFEMININOEMININOEMININOEMININOEMININO

Caipiras Flag Football joga sétima rodada do Paulista
O Caipiras Flag Football parti-

cipa, neste domingo (17), da séti-
ma rodada do Campeonato Pau-
lista da modalidade. O time femi-
nino representa Piracicaba e joga-
rá no campo 2 às 10h30 contra o
Piedade Hainus e às 14h30 contra
o São Paulo Storm. Em segundo lu-
gar na classificação da Conferência
Caipira, as representantes da cida-
de têm três vitórias e uma derrota.

A rodada deste domingo será
‘interconferência’, reunindo equi-
pes da Conferência Metrópolis.
Também estão programados os jo-
gos no campo 1, às 9h, Rio Preto
Weilers x Capivaras Flag Football;
13h, Rio Preto Weilers x Starzz; e
às 14h30, Piedade Hainus x Cani-
balls Football. Também no campo
2, haverá, às 9h, Starzz x Vasco
Almirantes; e às 13h, Capivaras
Flag Football x Vasco Almirantes.
Os jogos serão na sede da Associ-
ação Educando Pelo Esporte.

Depois da rodada deste do-
mingo, o Caipiras Flag Football
ainda jogará mais uma rodada,
no dia 1 de outubro, em Enge-
nheiro Coelho. O objetivo é se

classificar entre as quatro pri-
meiras da conferência e jogar as
semifinais, já agendadas 12 de no-
vembro. Se vencer a Conferência,
o time piracicabano se habilita
para a disputa do Sampa Bowl –
jogo que reúne os dois times ven-
cedores das conferências —, que
deve ocorrer em 10 de dezembro.

EVENTO – A sétima rodada
do Campeonato Paulista de Flag
Football Feminino acontece na sede

Divulgação

Registro da última rodada do Paulista, disputada em Valinhos

da Associação Educando Pelo Es-
porte, em parceria com a Caipiras
Flag Football. O evento terá toda a
estrutura, com venda de alimen-
tação e bebidas, durante todo o
dia, para atender o público que
conferir as disputas. A sede do
Educando fica na rua Benedito
Bonzon Penteado, 615, Paulicéia.

CAIPIRAS – Para conhecer o
Caipiras Flag Football, siga o time no
Instagram: @caipirasflagfootball.



A12
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 16 de setembro de 2023

EEEEENDONDONDONDONDOVVVVVASCULARASCULARASCULARASCULARASCULAR

Hospital Unimed realiza
procedimento inédito
Seguro e eficaz, tratamento traz resultados promissores e redução da morbimortalidade

DDDDDANÇAANÇAANÇAANÇAANÇA

Cedan realiza audição
para novos integrantes

Cirurgia durou mais de duas horas e mobilizou os cardiologistas Pablo Tomé, João Felipe
de Toledo, Luiz Gubolino e Daniel Lemos, além da equipe de enfermagem do complexo

Filipe Paes/Unimed Piracicaba

O setor de Hemodinâmica da
Unidade do Coração do Hospital
Unimed Piracicaba realizou o pri-
meiro procedimento percutâneo
do interior do Estado, com im-
plante do stent BeGraft aórtico, in-
troduzido este ano no Brasil para
o tratamento da coarctação da
aorta (obstrução parcial da pas-
sagem do sangue na artéria aor-
ta) de um paciente de 50 anos.

Não invasiva, a cirurgia du-
rou mais de duas horas e mobili-
zou os cardiologistas Pablo Tomé,
João Felipe de Toledo, Luiz Guboli-
no e Daniel Lemos, além da equipe
de enfermagem do complexo. Sem
intercorrências, o beneficiário foi
extubado e recebeu alta no dia se-
guinte. Em parceria com o canal
médico 4 Valves TV, reconhecido
nacionalmente por promover edu-
cação continuada na área cardio-
lógica para profissionais da Amé-
rica Latina, o caso foi gravado
para sessão científica virtual.

“A coarctação da aorta é
uma malformação cardiovascu-
lar congênita de elevada preva-
lência. É caracterizada por um
estreitamento da aorta torácica,
geralmente logo abaixo da arté-
ria subclávia esquerda. É mais
frequente no sexo masculino.
Habitualmente, o quadro clínico
é composto por hipertensão arte-
rial em membros superiores e di-
minuição de pulsos em membros
inferiores”, explicou Carlos Jous-
sef, presidente da Cooperativa, que
também acompanhou o caso.

Rara, a doença é responsá-
vel por cerca de 5% a 8% das car-
diopatias em geral, com incidên-
cia de 6% a 8% dos nascidos vi-
vos. Quando não tratada, pode
evoluir com complicações preco-

ces, como insuficiência cardíaca
no período neonatal ou tardias,
como aneurismas, dissecções,
coronariopatia e hemorragia intra-
craniana consequentes à hiperten-
são arterial secundária à coarcta-
ção. Hoje, o tratamento cirúrgico é
a opção terapêutica tradicional,
com bons resultados na evolução.

De acordo com um dos mé-
dicos que conduziu o tratamen-
to, o paciente apresentava, nos
últimos dois anos, piora signifi-
cativa no estado funcional. “Hi-
pertenso desde os 30 anos, ele se
queixava de fadiga mesmo nos
pequenos esforços do dia a dia.
Por isso, tínhamos de realizar o
procedimento o quanto antes
para melhorar a qualidade de
vida dele, afinal é jovem e há muito
que se viver”, revelou Tomé.

Sobre o procedimento inédi-
to no Estado, o cardiologista e co-

ordenador do serviço de Hemo-
dinâmica do HU, Daniel Lemos,
explica que o corpo clínico reali-
zou, inicialmente, uma angiogra-
fia no ventrículo esquerdo e na
aorta ascendente para inspecio-
nar a função ventricular, além de
afastar gradientes pressóricos na
valva aórtica (que é bicúspide).

“Em seguida, realizamos a
medida pressórica, avaliando o gra-
diente de pressão entre a aorta as-
cendente e descendente. Finalmen-
te, implantamos a endoprótese na
região da coarctação e avaliamos a
necessidade de dilatação adicional
do óstio da artéria subclávia es-
querda, mediante insuflação si-
multânea de balões entre a aorta
e a artéria subclávia”, explicou.

Contribuindo para o sucesso
do procedimento, o médico João
Felipe de Toledo detalha que foi
utilizado um introdutor especial,

sem necessidade da participação de
cirurgião para dissecar a artéria
carótida (localizada na região do
pescoço). “Este aparelho foi extre-
mamente importante durante a
correção. A partir de agora, pa-
dronizaremos o uso deste equipa-
mento para procedimentos raros
como esse, tendo em vista o resul-
tado alcançado”, acrescentou.

Joussef ressaltou que inicia-
tivas como essa são apoiadas pela
Cooperativa e, mediante a neces-
sidade, outros procedimentos de
alta complexidade serão realizados
na Unidade do Coração do Hospi-
tal Unimed Piracicaba. “Este tipo
de caso conta com salas adequa-
das e todo aparato tecnológico.
Nossa equipe de médicos interven-
cionistas e multiprofissionais é ca-
pacitada para oferecer uma as-
sistência assertiva e segura ao pa-
ciente”, finalizou o dirigente.

A Cedan (Companhia Estável
de Dança de Piracicaba), que cele-
brou 15 anos de atividades no úl-
timo mês de agosto, realizará au-
dição para novos integrantes no
próximo dia 24, na Estação da
Paulista. Serão selecionados qua-
tro meninas e quatro meninos,
que farão parte do elenco do balé
Coppélia, que será apresentando no
dia 16 de dezembro, no Teatro
Municipal Erotides de Campos, o
Teatro do Engenho, a convite da
Orquestra Sinfônica de Piracicaba.

As fichas de inscrição pode-
rão ser solicitadas, retiradas e
entregues a partir de hoje, 15/
09, na sede da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural),
no Engenho Central, pelo e-mail
camillapupa62@gmail.com ou
WhatsApp (19) 99746-4977. As ins-
crições seguem até o dia da audi-
ção, no domingo, 24/09, e como
ressalta a diretora da Cedan, Ca-
milla Pupa, podem ser feitas in-
clusive na hora da atividade.

Os candidatos serão avali-
ados durante aula técnica de
balé clássico e prova prática de
aptidão, sendo que somente os
aprovados durante a aula técni-
ca estarão credenciados a reali-
zar a prova prática de aptidão.

Como explica Camilla, a avali-
ação obedecerá aos seguintes crité-
rios: relação corpo e espaço (com-
preensão da utilização do espaço
dentro do estúdio e em relação aos
demais bailarinos), Presença cêni-
ca, Musicalidade, Capacidade de
apreensão das sequências propos-
tas, Qualidade de movimentação,
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Cena de ‘O Quebra Nozes’, apresentado pela Cedan em 2022

Habilidade de improvisação, Domí-
nio técnico e Saúde geral e harmo-
nia músculo esquelética.

Os pré-requisitos para parti-
cipar da audição são: ter idade
mínima de 12 anos, tempo de prá-
tica em dança de 2 anos no míni-
mo para meninos e 4 anos no
mínimo para meninas, além de
prática em ponta de, no mínimo,
de 1 ano. A aula técnica de balé
clássico e a banca examinadora
das audições serão constituídas
por profissionais de reconheci-
do mérito, sendo presidida pela
diretora artística da Cedan.

COMPANHIA – A Cedan é
vinculada à Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultura). É compos-
ta por 20 bailarinos permanentes,
selecionados por meio de audição
pública, sob direção artística da
maître de balé clássico Camilla Pupa,
que tem por finalidade incentivar e
possibilitar a criação de um corpo de
baile amador permanente, que apre-
sente periodicamente espetáculos de
dança em Piracicaba e em outras
cidades, propiciando a formação
teórica e prática de bailarinos.

SERVIÇO
Audição para novos bailari-
nos e também para o elenco
do balé Coppélia da Cedan
(Companhia Estável de Dan-
ça de Piracicaba). Domingo,
24, das 9h às 13h30, na Es-
tação da Paulista, localizada
a avenida Dr. Paulo de Mora-
es, 1580. Informações pelo
e-mail para camillapupa62@
gmail.com ou pelo WhatsA-
pp (19) 99746-4977.
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‘Rogério, Venha Ver a Travesti!’
terá 2 sessões no final de semana

O espetáculo Rogério, Venha
Ver a Travesti! está em cartaz
neste fim de semana em dois es-
paços públicos, em apresentações
gratuitas. Hoje, 16, o monólogo
conduzido pelo ator e autor An-
selmo Figueiredo será na Sala 2
do Teatro Municipal Dr. Losso
Netto, às 19h. Já no domingo,
17/09, também às 19h, será no
Centro Cultural Zazá, no bairro
Mário Dedini. A direção é de
Carlos ABC. Após a apresenta-
ção haverá bate-papo com o au-
tor e ator do espetáculo e com
integrantes da ONG Casvi sobre
a produção da peça, a Cultura
LGBTQIA+ e sobre o fazer tea-
tral no interior de São Paulo.

No teatro, a drag queen Lily
Butterfly recebe um pequeno pú-
blico que está na casa de Cido, uma
pessoa transgênero, para visitá-lo.
Depois de recepcionar o público e
dar sua opinião sobre seu modo
de vida, a hostess pede que as pes-
soas entrem, em silêncio, no seu
quarto. Cido é um morador de um
bairro de periferia que vive sozi-
nho na casa onde nasceu, mas
acredita que seus irmãos e irmãs
mais novos ainda vivem com ele.

Na trama, além de falar so-
bre a discriminação que sofreu e
sobre seu modo de vida, Cido
gosta de contar como é sua rela-
ção com as pessoas do bairro em
que mora, sua profissão, seus de-
sejos, sonhos, medos e angústias.

O autor e ator do espetácu-
lo, Anselmo Figueiredo, explica
que o personagem busca relatar
para o público “cenas que se
misturam entre realidade, lem-
branças do passado e delírio, a
forte identificação com sua mãe,
já falecida, e com Rogério, su-
posto meio irmão, por quem ele
espera durante toda encenação”.

A realização é da ONG Casvi
com apoio da Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).

SERVIÇO
Monólogo Rogério, Venha Ver
a Travesti. Hoje, 16, na Sala 2
do Teatro Municipal Dr. Los-
so Netto, às 19h (rua Gomes
Carneiro, 1.212, Centro). Do-
mingo, 17, às 19h, no Centro
Cultural Zazá (rua Jacinto
Roberto Penedo, 190, Mário
Dedini). Entrada gratuita.
Classificação: 14 anos.
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Monologo e um convite a reflexão sobre a
diversidade sexual e diferentes expressões
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Com recorde de inscrições, 10ª Caminhada acontece domingo
Seis2 produções/Divulgação

10ª edição atinge recorde de inscritos e passa por vários pontos

A 10ª Caminhada com Hu-
mor de Piracicaba, que integra a
programação do histórico 50º Sa-
lão Internacional de Humor de
Piracicaba, acontece neste domin-
go (17), com recorde de inscri-
ções: em 15 minutos, 691 pessoas
se inscreveram pelo site da Chel-
so Sports & Business. A concen-
tração será a partir das 7h30, em
frente ao Armazém 14, do Enge-
nho Central, para retirada de kit
para os 500 primeiros que se apre-
sentarem no local. O alongamen-
to começa às 8h30 e a saída será
às 9h, da passarela Pênsil.

O evento é realizado pela
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural) e Ce-
dhu (Centro Nacional de Docu-
mentação, Pesquisa, e Divulgação
do Humor Gráfico de Piracicaba).

“É um evento de sucesso,
aguardado por pessoas que gos-
tam de saúde e humor e que sa-
bem que as duas coisas cami-
nham juntas. Foram quase 700

inscrições, um recorde para cur-
tirmos juntos um domingo de bem-
estar. Ensolarado, de preferência.
Tudo isso graças ao apoio da Pre-
feitura de Piracicaba, da Semac e
dos nossos parceiros”, conta Juni-
or Kadeshi, diretor do Cedhu.

O trajeto tem início no Enge-
nho Central, em frente ao Arma-
zém 14, e segue para a passarela
Pênsil, avenida Beira Rio, Rua do
Porto e bosque do Engenho, fi-
nalizando onde começou. Ao
término da caminhada estarão
disponíveis frutas e biscoitos.

O autor da ilustração do
cartaz da caminhada é o cartu-
nista Gerson Pinto, do Rio Gran-
de do Sul, cuja obra está entre
as selecionadas da 50ª edição.

Os patrocinadores da 10ª Ca-
minhada com Humor de Piraci-
caba são Instituto Arcor, Unimed
Piracicaba, Uniodonto Piracica-
ba, DF2 Sports, Liv Saúde e Bem
Estar, Sucos Prats, Benassi Bra-
sil Frutas, Chelso Sports & Bu-
sinness, Oji Papeis, Remax, Selam

(Secretaria Municipal de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras)
e Banco de Alimentos do Fussp.

O SALÃO – O 50º Salão de
Humor, que passou a ser Patri-
mônio Cultural Imaterial este
ano, conta com 318 trabalhos ex-
postos, produzidos por 175 artis-
tas de 30 países. As visitas po-

dem ser feitas às quintas e sex-
tas-feiras, das 9h às 17h, e aos
sábados, domingos e feriados,
das 12h às 20h. Além disso, a pro-
gramação inclui diversas exposi-
ções paralelas em diferentes es-
paços da cidade. O cronograma
completo pode ser visto em salao
internacionaldehumor.com.br.
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Semae realiza ampliação na casa de bombas
Serviços serão executados em duas fases, com o objetivo de ampliar a segurança elétrica e aumentar o bombeamento de água no abastecimento

O Semae (Serviço Municipal
de Água e Esgoto) realiza neste
domingo, 17/09, das 7h às 12h,
a primeira fase das obras de am-
pliação e melhorias na casa de
bombas do Reservatório Mare-
chal, localizado na rua Marechal
Deodoro, no Bairro Alto. As
obras objetivam dar mais segu-
rança ao sistema instalado, di-
minuindo significativamente a
possibilidade de problemas elé-
tricos na unidade, e aumentar a
capacidade de bombeamento em
mais 100 litros por segundo, aten-
dendo a crescente demanda da
região abastecida pela unidade.

De acordo com a autarquia,
os serviços serão realizados em
duas fases. Nessa primeira etapa,

será executada a troca dos cabos
de alimentação entre o quadro ge-
ral e os motores já instalados, além
da instalação dos novos cabos en-
tre o quadro geral e os painéis de
dois novos motores. Também será
trocado um motor e uma válvula
de retenção. A segunda etapa, a
ser programada, contempla a tro-
ca do transformador de potência
e a interligação entre o novo
transformador e o quadro geral.

INTERRUPÇÃO – Por
conta da manutenção, o abaste-
cimento de água a partir do Re-
servatório Marechal terá de ser
interrompido e, por isso, poderá
ocorrer falta d’água nas residên-
cias que não possuem caixa
d’água. As interrupções ocorre-

rão em horários determinados,
sendo: a partir das 8h30: Jar-
dim Caxambu, Higienópolis, Bair-
ro Verde, parte da região Central,
Paulista, Cidade Jardim, Cidade
Alta, São Judas, Agronomia, Vila
Independência, Nova América, Vila
Monteiro, Morumbi, Piracicami-
rim, Santa Cecília, Unileste, Pom-
peia e proximidades; a partir das
10h: Dois Córregos, Jardim Abae-
té, Conceição e proximidades; a
partir das 12h: Cecap, Jardim São
Francisco, Santa Rita, Taquaral,
Cidade Judiciária e proximidades.

A normalização do abas-
tecimento ocorrerá de forma
gradativa, após a execução dos
serviços, devendo ser comple-
ta no período noturno.

Divulgação

Serviços vão ampliar a segurança com relação ao bombeamento e ao abastecimento de água

Realizada anualmente pelo
IBRAM - Instituto Brasileiro de
Museus, o evento Primavera dos
Museus entra em sua 17ª edição,
que acontecerá de 18 a 24 de se-
tembro de 2023. Durante essa se-
mana, o Museu “Luiz de Queiroz”,
o grupo de extensão e pesquisa Cre-
cin - Centro de Referência em Ensi-
no de Ciências da Natureza e o
Museu de Geociências -IGc/USP,
realizarão uma série de atividades
no espaço do Museu “Luiz de
Queiroz”, sediado na Esalq/USP.

Desse modo, acontecerá a
abertura oficial da exposição “Ro-
chas e Minerais: de um grão de
areia até a imensidão das caver-
nas”, de organização de ambos os
Museus e do Crecin, no dia 18 de
setembro. Essa mostra ficará aber-
ta até o dia 24 de novembro de 2023.

Quanto às demais ações, se-
rão realizadas visitas monitoradas
para escolas e grupos, bem como o
oferecimento de atividades envol-
vendo alunos pós-graduação de
disciplina PAE - Programa de Aper-
feiçoamento de Ensino, da Esalq e
os cursos de licenciatura da Esalq e
do Instituto Federal - IFSP campus
Piracicaba, nos períodos noturnos.

Por fim, haverá atividades
no domingo, 24/09, das 14h às
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Esalq terá eventos
entre os dias 18 a 24

18h, onde o Crecin estará com ex-
perimentos, didáticas e dinâmi-
cas envolvendo o tema de mine-
rais no Clube de Ciências, junto
ao espaço lúdico com xadrez gi-
gante e outros materiais, enquan-
to o Museu estará aberto com a
exposição e monitorias na mesma.

As atividades são de orga-
nização do Museu e Centro de
Ciências, Educação e Artes
“Luiz de Queiroz”, do grupo de
extensão e pesquisa CRECIN -
Centro de Referência em Ensino
de Ciências da Natureza e do
Museu de Geociências – IGc/USP.

Contam com o apoio do Insti-
tuto de Geociências – IGc/USP, do
Departamento de Economia, Admi-
nistração e Sociologia – LES/Esalq/
USP, da Divisão de Comunicação –
DvComun – Esalq/USP, do Serviço
de Cultura e Extensão Universitá-
rio - SVCEx, da Escola Superior de
Agricultura “Luiz de Queiroz” –
Esalq/USP e do Instituto PECEGE.

SERVIÇO
Para consultar agendamen-
tos de visitas com escolas e
grupos: museulq@usp.br.
Redes sociais: Instagram:
@museulq | @crecin.esalq |
@museudegeocienciasusp

Neste sábado (16), às 18h, o
Coletivo Rede Cultural realizará o
show para o pré-lançamento do 1°
Penezzi Choro Camp de Piracicaba
- idealizado pelo renomado músico
piracicabano Alessandro Penezzi,
cujo projeto trará o primeiro festi-
val de choro para a região. Haverá,
também, o lançamento oficial da
marca Capivara T-shirt. Será no
Espaço Cultural Ditinha Penez-
zi, rua do Rosário 1337, Centro.
Ingressos populares: R$ 30,00
pelo telefone 19 987107620.

ALESSANDRO PENEZZI
— Violonista, compositor e arran-
jador, Alessandro Penezzi tam-
bém toca violão de 7 cordas, vio-
lão tenor, cavaquinho, bandolim
e flauta. Nascido em Piracicaba,
iniciou os estudos de violão aos 7
anos. Formado em violão erudi-
to pela Escola de Música de Pira-
cicaba - sob a orientação do Ma-
estro Ernst Mahle e do professor
Sérgio Belluco, que lhe apresen-
tou o Choro. É bacharel em Mú-
sica Popular pela Unicamp com
especialização em Processos Cri-
ativos pela Faculdade Souza
Lima. Integrou o Regional de
Carlos Poyares, Trio Quintessên-
cia e Grupo Choro Rasgado. Em
trio, atuou com Yamandú Costa
e Rogério Caetano, e Sizão Macha-
do e Alex Buck. Em duo, com o
maestro Laércio de Freitas, Alexan-
dre Ribeiro e Nailor Azevedo “Pro-
veta”. Tocou com Dominguinhos,
Toninho Ferragutti, Frederic Gas-
sita, Hermeto Pascoal, Zimbo Trio,
Beth Carvalho, Sílvio Caldas, Billy
Blanco, Alaíde Costa, D. Ivone Lara
e as orquestras Jazz Sinfônica de
São Paulo e Sinfônica de Londres.

Já atuou em vários países ao
redor do mundo como EUA, Ja-
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Alessandro Penezzi: show pelo Coletivo
Divulgação

Show será no Espaço Cultural Ditinha Penezzi

pão, Rússia, Gabão, Angola, Itália,
Alemanha, Dinamarca, Holanda,
Argentina, Uruguai, Colômbia,
Marrocos, Portugal, Cabo Verde,
entre outros. Participou do Violões
do Brasil, projeto dedicado aos
mestres do violão brasileiro e abriu
o show de Wayne Shorter, na 30a
edição do Skopje Jazz Festival, na
Macedônia. Compôs a trilha sono-
ra de SOS Fada Manu, animação
brasileira com 52 episódios produ-
zida pelo canal Gloob e atualmente
sendo transmitida na TV Cultura.
Alessandro também possui obras
publicadas internacionalmente (ál-
bum Brasil Acústico - editora Al-
fred Music). Suas músicas já fo-
ram gravadas por artistas como
Beth Carvalho, Yamandú Costa,
Danilo Brito, Bruno Moritz, Dex-
ter Payne, Brian Silber, Regional
de NY. Em 2017, foi lançado o ál-
bum Jane Lenoir plays Penezzi,
onde a grande flautista norte-
americana interpreta somente
obras do compositor. Recebeu ho-
menagens e indicações por sua atu-
ação como instrumentista e com-
positor, e teve destaque nos prêmi-
os Visa MPB Instrumental, Tim de
Música Brasileira, Shell de Teatro
e Prêmio da Música Brasileira.

PRINCIPAIS ÁLBUNS
 Alessandro Penezzi & Fábio

Peron (2022 – Independente) Ál-
bum comtemplado pelo PROAC

 Live in Brazil (2021 – In-
dependente) com Proveta

 Ao vivo na Cripta da Cate-
dral da Sé (2019 – Independen-
te) álbum solo

 Quebranto (2017 - Biscoito
Fino) com Yamandú Costa Vence-
dor do Prêmio da Música Brasileira
instrumental como Melhor Álbum
Instrumental e Melhor Solista

 Jane Lenoir plays Penezzi
(2017) part.: Alessandro Penezzi

 Velha Amizade (2015 – Ca-
pucho Produções) com Proveta
Indicado ao Prêmio da Música
Brasileira (Melhor Solista)

 Dança das Cordas (2013 –
Capucho Produções) Álbum solo
contemplado pelo PROAC

 Ao vivo na Bimhuis-Ams-
terdam (2012 – Capucho Produ-
ções) Gravação do show realizado
em Amsterdã com Alexandre Ri-
beiro Indicado ao Prêmio da Mú-
sica Brasileira (Melhor Solista)

 Cordas ao Vento (2010 –
Capucho Produções) Duo com
Alexandre Ribeiro

 Sentindo (2008 – Capucho
Produções) part.: Sizão Machado
e Alex Buck Indicado ao Prêmio da
Música Brasileira (Melhor Solista)

 Alessandro Penezzi (2006
– Independente) Indicado ao Prê-
mio Tim de Música Brasileira.
part.: Beth Carvalho, Yamandú
Costa, Amélia Rabello, Oswaldinho

APOIO:
@pirarazzi
@atribunapiracicabana
@brechodadeinha2022
@valedasaguas_thermas_park
@uniformes_piracicaba
@imobiliariaup
@masterrestauranteechoperia
@coracaocigano
@quadradinhodafa

da Cuíca, Arismar do Espírito San-
to e Quinteto em Branco e Preto

 Tributo a Jacob do Ban-
dolim (2005 - Maritaca) Laér-
cio de Freitas, convidado espe-
cial Alessandro Penezzi

 Baba de calango (2004 -
Maritaca) Grupo Choro Rasgado
Indicado ao Prêmio da Música Bra-
sileira (Grupo revelação)

 A quintessência da música
(2002) Trio Quintessência

  Abismo de rosas (2001)
part.: Ulisses Rocha

 Viva o Choro (1997) Conjun-
to Som Brasileiro

A Casa de Portugal de São
Paulo, no Brasil, recebe, de 14 a 22
de setembro, a exposição “Equida-
de”, de curadoria do português
Carlos Barros. O objetivo, segundo
apurámos, é levar os visitantes a
“refletir sobre os Direitos Huma-
nos, com o desejo de que os obser-
vem nas suas vidas e ações”.

A exposição funciona em
formato híbrido entre o presen-
cial e o digital, permitindo que
os visitantes possam conhecer
as peças, interagir e partilhar
imagens e dinâmicas para “a
construção de equidade”.
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Exposição “Equidade”
vai até sexta-feira, 22

A exposição conta com áu-
dio-guia em português e inglês,
através de QR Codes para os
smartphones de cada participan-
te; atividade digital de convite à
construção de valores sobre a
dignidade humana; 12 obras fo-
tográficas sobre a perceção de
jovens adultos sobre os DH; e
testemunhos e reflexões de in-
vestigadores e docentes da Uni-
versidade Católica Portuguesa
(UCP). “Espera-se que seja uma
agradável visita, promotora de
um momento de (re)pensar o
mundo”, sublinhou Carlos Barros.
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O Grupo Revelação, um dos
maiores conjuntos de samba do
país, fará show gratuito no Sesi
Piracicaba sexta próxima (22), a
partir das 20h. A abertura dos por-
tões está marcada para as 18h, com
a roda de samba comandada pelo
Bagaço da Laranja. A expecta-
tiva é de que 5.000 pessoas
compareçam ao evento no Cen-
tro de Atividades, que fica na
avenida Luiz Ralph Benatti,
600, no bairro Vila Industrial.

Os ingressos ainda estão dis-
poníveis e não têm custo para o
público geral, mas precisam ser
reservados pelo Meu Sesi, atra-
vés do site www.sesisp.org.br/
eventos. Já os associados do Sesi
Piracicaba podem acessar a Área
VIP em frente ao palco e o espa-
ço reservado para convivência e
descanso, também gratuitamen-
te, retirando as entradas presen-
cialmente no Centro de Ativida-
des ou na plataforma Meu Sesi.

O Grupo Revelação iniciou a
carreira no ano de 1994, no su-
búrbio do Rio de Janeiro. Em
1997, o produtor musical Bira
Haway apreciou as rodas de
samba do grupo e decidiu lan-
çar o Revelação no mercado fo-
nográfico. Em 1999, o conjunto
foi contratado pela gravadora

O Diversão em Cena, progra-
ma para formação de público
para teatro infantil promovido
pela Fundação ArcelorMittal, com
apoio da Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural),
encerra a programação de setem-
bro com o espetáculo Cocô de
Passarinho, neste domingo (17), às
16h, no Teatro Municipal Erotides
de Campos, o Teatro Engenho. A
entrada é gratuita e os ingressos
devem ser retirados uma hora
antes do início do espetáculo.

O espetáculo infantil do grupo
Cia Noz de Teatro, Dança e Ani-
mação tem duração de 55 minutos
e a classificação etária é de 3 anos.

Premiado como melhor espe-
táculo de animação/boneco pela
APCA, Cocô de Passarinho é ins-
pirado no livro homônimo de Eva
Furnari, premiada autora da lite-
ratura infantil brasileira, e conta
a história dos poucos moradores
de uma nova vila, que se encon-
tram todos os dias na praça, mas
não têm muito que falar. Suas vi-
das monótonas e sem perspecti-
vas são transformadas por um
problema que enfrentam todos os
dias: o cocô que os passarinhos
fazem em suas cabeças. Um dia
um vendedor de flores passa pela
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Grupo Revelação faz show
gratuito no Sesi Piracicaba
A expectativa é de que 5.000 pessoas compareçam ao evento no Centro de
Atividades, que fica na avenida Luiz Ralph Benatti, 600, no bairro Vila Industrial
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Diversão em Cena leva
bonecos ao Engenho

Divulgação

Show é gratuito e está marcado para sexta (22)

BMG Brasil e lançou dois álbuns:
‘Revelação’ e ‘Virou Religião’.

Em 2001, o grupo foi contra-
tado pela Deck Disc, onde lançou o
histórico álbum Ao Vivo No Olim-
po. O CD ficou marcado pelo belís-
simo repertório de releitura de clás-
sicos do samba e algumas obras
inéditas, chegando à marca de
mais de 800 mil cópias vendidas.
A Deck Disc lançou ‘Novos Tem-
pos’, ‘Ao Vivo - Na Palma da Mão’,
‘Velocidade da Luz’, ‘Aventureiro’

e o DVD ‘Ao Vivo No Morro’, gra-
vado no Morro da Urca, em 2009.

Após a saída de Xande de Pi-
lares, o Revelação apresentou no
vocal o cantor David e lançou os
álbuns ‘O Bom Samba Continua -
Ao Vivo’ e ‘O Bom Samba Conti-
nua - Ao Vivo, Vol. 2’, projetos
também produzidos por Bira Ha-
way com direção da Deck Disc.
Em nova fase, com a chegada de
Jhonatan Alexandre, o Mamute,
o Revelação volta a ter um cava-

quinista no vocal principal e che-
ga a Piracicaba em busca do me-
lhor som e repertório para os fãs.

SERVIÇO
Grupo Revelação, 22/09, às
20h, no Centro de Atividades
do Sesi Piracicaba (avenida
Luiz Ralph Benatti, 600, bairro
Vila Industrial.). Gênero: Pago-
de/Samba. Classificação livre.
Ingressos gratuitos, com reser-
va pela plataforma Meu Sesi
(www.sesisp.org.br/eventos)

Rodrigo Hypolitho

A encenação é feita por personagens bonecos do tamanho humano

cidade e uma situação inesperada
transforma a vida de todos eles.

A encenação é feita por perso-
nagens/bonecos do tamanho hu-
mano, que ganham vida por meio
da técnica de manipulação direta.
Os passarinhos utilizam a mesma
técnica de manipulação dos bo-
necos/personagens e voam livre-
mente pelo espaço cênico, fixados
em pontas de varas de bambu.

A música composta exclu-
sivamente para esta criação é
um corpo que compõe o traba-
lho, acompanha e delineia com
suas notas e tons reforçando a
personalidade dos bonecos, dan-
do vida e ritmo ao espetáculo.

O espetáculo acontece por in-
termédio do Programa de Ação
Cultural de São Paulo – Proac
ICMS, Lei de Incentivo à Cultura
do Governo do Estado de São Pau-
lo e faz parte da temporada 2023
do programa Diversão em Cena.

SERVIÇO
Diversão em Cena apresen-
ta Cocô de Passarinho. Do-
mingo, 17/09, às 16h, no Te-
atro Municipal Erotides de
Campos, no Parque do En-
genho Central. Classificação:
3 anos. Entrada gratuita. Na
avenida Dr. Maurice Allain,
454. Informações: 3403-2600.
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Defensoria Pública de
SP quer ouvir a Região

A Defensoria Pública de SP
realiza, hoje (16), a Pré-Conferên-
cia da Regional de Campinas, como
parte do IX Ciclo de Conferências
Públicas da instituição. O evento
tem por objetivo identificar as prin-
cipais demandas da sociedade civil
e abrir espaço para que a popula-
ção participe da elaboração dos
parâmetros que irão orientar o Pla-
no Anual de Atuação da institui-
ção. Além da população de Campi-
nas, poderão participar da pré-con-
ferência as pessoas de Limeira, Pi-
racicaba e demais cidades da região.

O encontro será realizado das
8h às 13h, na sede da Defensoria
Pública, localizada na Rua Jorge
Figueiredo Corrêa, nº 1219 - Chá-
cara Primavera - Campinas/SP

Previsto para acontecer a cada
dois anos, o ciclo permite que cida-
dãos e cidadãs participem das di-
retrizes institucionais, do acompa-
nhamento e da fiscalização das
ações e projetos desenvolvidos pela

Defensoria. Ao todo, serão realiza-
dos 22 encontros em todo o estado
de São Paulo, e neste primeiro mo-
mento, a população tem a possibili-
dade de debater sobre a atuação
da Defensoria, opinar sobre as áre-
as que demandam atenção priori-
tária e propor medidas. Ao final,
são eleitos delegados que irão re-
presentar a população local em
uma Conferência Estadual – que
neste ano, será realizada nos dias
1 e 2 de dezembro, na Capital.

A criação de Núcleos Especi-
alizados de Promoção e Defesa dos
Direitos das Mulheres e de Defesa
do Consumidor, além da imple-
mentação de uma política de aten-
dimento à gestantes e mães encar-
ceradas, por exemplo, são iniciati-
vas implementadas pela Defenso-
ria Pública e que foram aprovadas
em algum de seus Ciclos de Confe-
rências. Para mais informações,
acesse a página do Ciclo de Confe-
rências da Defensoria Pública de SP.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou em primeira
discussão, na 50ª Reunião Ordi-
nária, nesta quinta-feira (14), o
projeto de lei nº 106/2023, de
autoria do vereador Thiago Ri-
beiro (Podemos), que institui, no
Calendário Oficial do Município,
o Dia Municipal da Paz Estudan-
til, em memória das vítimas dos
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Piracicaba terá ‘Dia da Paz Estudantil’
atentados estudantis que acon-
teceram no País. O projeto ainda
será deliberado em segundo tur-
no e, após, será encaminhado para
sanção pelo Poder Executivo.

O projeto prevê que a data será
celebrada em 15 de março de cada
ano, com atividades e mobilizações,
com o objetivo de sensibilizar e unir
esforços entre os professores, pais

e responsáveis, servidores das es-
colas, o Poder Público, a sociedade
civil e alunos, quanto à prevenção
de atentados nas escolas. O objeti-
vo é promover práticas que fortale-
çam a boa convivência no âmbito
estudantil, como estratégias peda-
gógicas para controle de atos de
violência no ambiente escolar, pa-
lestras, debates, seminários e ati-
vidades educativas, cartazes com
frases de paz, empatia, convivên-
cia respeitosa e resolução pacífi-
ca de conflitos, realização de even-
tos, além do fomento a instânci-
as estudantis participativas.

“Esses eventos são preocupan-

tes e têm um profundo impacto nas
vidas das vítimas, de suas famílias
e em toda comunidade escolar”,
justificou o autor, no projeto. “Epi-
sódios que afetam negativamente
a qualidade da educação, a saúde
mental dos envolvidos e a convi-
vência pacífica na sociedade”. Ele
salientou, na justificativa que, para
a prevenção, é fundamental a in-
tegração entre equipes de segu-
rança na escola, poder público e
equipes pedagógicas, além de fa-
lar sobre o assunto. “É essencial
que sejam tomadas medidas para
promover uma cultura de paz
dentro das escolas”, salientou.



VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para

rhpiracicaba@hotmail.com
WhatsApp (19) 984063682

A Tribuna Piracicabana
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Laranjal abre consulta
pública para concessão
Formulários disponíveis à população até 25 de setembro de 2023, através
do site oficial do município; conheça o projeto pelo site da Prefeitura
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Inscrições abertas
para curso gratuito

Está aberto o período para
consulta pública dos documentos
da concessão dos serviços de
abastecimento de água e esgota-
mento sanitário de Laranjal Pau-
lista. A concessão visa universa-
lizar e melhorar a qualidade dos
serviços de água e esgoto no Mu-
nicípio. Conheça o projeto aces-

sando o site da Prefeitura de La-
ranjal Paulista, pelo endereço
www.laranjalpaulista.sp.gov.br.
Você poderá dar sua contribui-
ção preenchendo o formulário
e fazendo o envio deste para o
e-mail do setor responsável,
ambos disponíveis na página
online. Toda manifestação é

importante para o desenvolvi-
mento deste importante projeto.

FESTA ITALIANA NA CI-
DADE — A Festa Italiana de La-
ranjal Paulista chega a sua 3ª edi-
ção e já tem data e local marcados
para acontecer: 29 e 30 de setem-
bro, na Praça Armando Salles de
Oliveira, no centro de Laranjal

Paulista. Com muita música e co-
mida típica de qualidade, o even-
to promete ser diversão garanti-
da para seus visitantes. No dia
29, sexta-feira, o show estará a
cargo de Pedro Paulo & Banda.
Já no dia 30, sábado, a atração
será a Banda Sonata Del´Cuore.
As apresentações começam às 20h.

Uma capacitação de excelên-
cia e gratuita, que irá contribuir
para a construção de competên-
cias necessárias para você em-
preender, manter, aprimorar e
desenvolver o seu próprio negó-
cio. A Curso Empreendedorismo
– Atitudes e Planejamento é fru-
to de parceria entre a Prefeitura
de Laranjal Paulista, Senac e As-
sociação Comercial e Empresari-
al. As aulas serão presenciais e
acontecerão nas segundas, quar-
tas e sextas-feiras, com início no
dia 16 de outubro e encerramen-
to no dia 6 de novembro, sempre
das 19h às 22h30, na sede da
ACE, que fica na Rua Silvano
Alves Lima, 300 - Jardim Elite.
O conteúco programatíco con-
templa: tipos de empreendedor;
autoconhecimento, apresentação

pessoal e planejamento de car-
reira; a importância do marke-
ting pessoal, comunicação e rede
de relacionamento; estrutura
básica e elaboração de plano de
negócios (concorrentes, parcei-
ros, clientes); a importância de
planejar e administrar suas ativi-
dades; conceitos e práticas de ma-
rketing;  gestão financeira como
ferramenta de sustentabilidade
do empreendimento. A inscrição
é presencial na sede da Secreta-
ria de Indústria, Comércio e Em-
prego, localizada na Rua Delfi-
no de Melo, 63, Centro, das 8h
às 16h. . O candidato deve estar
munido de RG, CPF e comprovan-
te de residência para preenchi-
mento do formulário. As vagas
são limitadas e o período da ins-
crição se encerra em 2 de outubro.

CCCCCONSELHOONSELHOONSELHOONSELHOONSELHO T T T T TUTELARUTELARUTELARUTELARUTELAR

Eleição será dia 1º de outubro
A eleição do Conselho Tute-

lar de Laranjal Paulista está che-
gando e a participação popular é
muito importante.  Os locais de
votação seguem as zonas eleito-
rais: Distrito de Maristela, Esco-
la “Dona Isabel Alves Lima”; Dis-
trito de Laras, Escola “João Bru-
nheira”, as demais zonas eleito-
rais estarão concentradas na Es-

cola “João Salto”. E, para votar, é
necessário a apresentação do tí-
tulo de eleitor ou E-Título ou do-
cumento de identidade (com
foto). O voto é facultativo e o elei-
tor pode escolher apenas um can-
didato. O voto por procuração não
será permitido. Não esqueça, é
dia 1° de outubro, das 8h às 17h.
Vote! Exerça a sua cidadania!

FALECIMENTO FALECIMENTO
SRA. MALVINA DE SOUSA  fale-
ceu ontem na cidade de São
Pedro aos 61 anos de idade e
era filha dos finados Sr.Luiz de
Souza e da Sra.Martha de Lima
Sousa.Deixa a filha: Juliana de
Sousa Alves casada com Juni-
or Rodrigues dos Santos.Deixa
netos e demais parentes. O seu

sepultamento deu se dia 15/09
saindo o féretro ás 16:30 h do
Velório Municipal de São Pedro-
Sala1 seguindo para o Cemité-
rio daquela localidade onde foi
inumada em jazigo da família.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ODAIR TADEU RUGERO
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 75 anos, filho dos fi-
nados Sr. Heitor Benedicto de
Jesus Rugero e da Sra. Isau-
ra Pesso Rugero, era casado
com a Sra. Sonia Maria Ruge-
ro; deixa os filhos: Rodrigo
Vinco Rugero e Bruno Vinco
Rugero, casado com a Sra.
Elisangela Aparecida Modes-

to Mariano Rugero. Deixa ne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o fére-
tro às 09h00 do Velório do Ce-
mitério Chora Menino na ci-
dade de São Paulo/SP, para
a referida necrópole. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.
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“Rochas e minerais: de
um grão de areia até a
imensidão das cavernas”

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Alzheimer: uma doença que afeta
mais de 1,2 milhão de brasileiros
Segundo a Associação Brasileira de Alzheimer (ABRAz), a presença de
comorbidades como diabetes, pode aumentar a suscetibilidade a doença

No dia 21 de setembro, o
Brasil e o mundo se unem para
lembrar e refletir sobre uma das
doenças mais desafiadoras da
atualidade: o Alzheimer. A Do-
ença de Alzheimer (DA) é uma
condição neurodegenerativa
progressiva que afeta principal-
mente a memória, o raciocínio, o
pensamento, o comportamento
das pessoas e a capacidade de re-
alizar atividades cotidianas.

No Brasil, estima-se que mais
de 1,2 milhão de pessoas vivam
com Alzheimer, e esse número
tende a crescer à medida que a
população envelhece. Segundo a
Associação Brasileira de Alzhei-
mer (ABRAz), a demência já fi-
gura como a sétima principal cau-
sa de morte em todo o mundo, e
em muitos países está se tornan-
do a principal causa. Dados da
Associação informam que é preo-
cupante que quase 62% dos pro-
fissionais de saúde ainda, erro-
neamente, associam a demência
ao envelhecimento normal.

"Um número que destaca
a necessidade de aumentar a
conscientização da população
sobre os impactos da doença,
seus sintomas, tratamentos e,
acima de tudo, a importância
do apoio às pessoas que enfren-

tam essa condição", frisou o
mestre em Psicologia: Cognição
e Comportamento e psicotera-
peuta, Lucas Matias Felix.

SINTOMAS - De acordo com
o especialista, problemas de memó-
ria, confusão mental e desorienta-
ção são comuns nos estágios inici-
ais. "Conforme a doença progride,
os pacientes podem enfrentar difi-
culdades para realizar tarefas sim-
ples do dia a dia, como se vestir ou
preparar refeições", falou Lucas.

A doença não prejudica
apenas a memória; acrescenta
Lucas, "ela também afeta as
emoções e a personalidade das
pessoas. Os pacientes podem ex-
perimentar mudanças de hu-
mor, ansiedade, depressão, agi-
tação e, em estágios avançados,
dificuldades de comunicação".

Segundo a ABRAz, dentre
os fatores de risco associados ao
aumento de casos de DA, desta-
cam-se a idade avançada, histó-
rico familiar da doença e deter-
minados fatores genéticos. A
presença de comorbidades como
diabetes e hipertensão também
pode aumentar a suscetibilidade.

CUIDADOS - Embora ain-
da não haja cura para o Alzhei-
mer, existem tratamentos e es-
tratégias que podem ajudar a

melhorar a qualidade de vida
dos pacientes e retardar a pro-
gressão da doença. Isso inclui
medicamentos, terapias ocupaci-
onais, atividade física, treino cog-
nitivo e estimulação cognitiva.

Através de uma ação interpro-
fissional, a equipe de saúde, por
exemplo, enfermeiros, neurologis-
tas, fisioterapeutas, nutricionis-
tas e psicólogos se unem e focam
na adaptação e na manutenção
da funcionalidade do paciente.

"A Psicologia proporciona su-
porte emocional, treinamento e re-
abilitação cognitiva, além de pro-
mover a adaptação e oferecer es-
tratégias fundamentais na vida
dos indivíduos afetados pela do-
ença", explica Lucas Matias, que
também é professor e coordenador
do curso de Psicologia da Unex -
Centro Universitário de Excelên-
cia, em Vitória da Conquista.

O acompanhamento da Fisio-
terapia é fundamental para preser-
var a funcionalidade do paciente e
minimizar possíveis incapacidades,
esclarece a fisioterapeuta e profes-
sora do curso de Fisioterapia da
UniFTC Juazeiro, Juliana Landim.
"Tanto ao prescrever exercícios
para estimular a função musculo-
esquelética e sensorial, quanto para
incentivar a manutenção da parti-

cipação social, além de manejar fa-
tores ambientais que possam ser
adaptados para promover ao pa-
ciente maior independência".

A enfermeira e professora
do curso de Enfermagem da
UniFTC Juazeiro, Angely Alen-
car, enfatiza que é importante
respeitar os desejos e autonomia
do idoso, assim como, entender
como era a rotina antes do de-
senvolvimento da doença para
tentar minimizar as mudanças.

"Cabe a Enfermagem manter
cuidados para conforto e alívio da
dor, se necessário. Estimular ativi-
dades diárias, como por exemplo,
calendário para ajudar na orienta-
ção temporal, leituras, promover
interatividades, entre outros. É
necessário estimular o paciente a se
expressar sempre em relação às suas
emoções e dores, além de dar su-
porte e acolhimento ao idoso e seus
familiares", informou Angely.

ATENDIMENTOS - O sis-
tema público de saúde oferece aten-
dimento à população. A Unidade
Básica de Saúde (USB) é a porta de
entrada para os serviços, onde o
paciente com Alzheimer tem o seu
atendimento inicial e caso necessi-
te será referenciado a outros ser-
viços através das redes de saúde
para continuidade do cuidado.

De 18 de setembro até 24 de
novembro de 2023, o Museu e Cen-
tro de Ciências, Educação e Artes
“Luiz de Queiroz” e o grupo de ex-
tensão e pesquisa CRECIN - Centro
de Referência em Ensino de Ciênci-
as da Natureza, ambos da Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP) e o Museu de
Geociências – IGc/USP apresentam
a exposição “Rochas e minerais: de
um grão de areia até a imensidão
das cavernas”, na galeria Exposi-
tiva Renato Wagner - Museu
“Luiz de Queiroz” - Esalq/USP,
campus Luiz de Queiroz, USP Pi-
racicaba. Avenida Pádua Dias, 11.

Com visitação gratuita, a
mostra tem como foco falar dos
minerais, suas origens, como se
formam, mudanças e o que isso
tudo causa nos ciclos envolven-
do o planeta Terra. O ciclo das
rochas, meteoros, as formações
dos grãos de areia e como se for-
mam as cavernas e solos, são
parte do que a mostra tem a ofe-

recer. Ainda, outros fatores
como as questões que envolvem
as áreas de química e física são
abordadas, por meio de fluores-
cência, formas geométricas, além
é claro do uso e aplicação no se-
tor econômico dos minérios.

ORGANIZAÇÃO — As ati-
vidades são de organização do
Museu e Centro de Ciências, Edu-
cação e Artes “Luiz de Queiroz”, do
grupo de extensão e pesquisa CRE-
CIN - Centro de Referência em En-
sino de Ciências da Natureza e do
Museu de Geociências – IGc/USP.

APOIO — Contam com o
apoio do Instituto de Geociências –
IGc/USP, do Departamento de Eco-
nomia, Administração e Sociologia
– LES/Esalq/USP, da Divisão de
Comunicação – DvComun – Esalq/
USP, do Serviço de Cultura e Ex-
tensão Universitário - SVCEx, da
Esalq/USP e do Instituto PECEGE.
Contato - Para consultar agen-
damentos de visitas com escolas
e grupos: museulq@usp.br .

Dividida em quatro am-
bientes, serão abordados
os seguintes temas:

SALA 1 - AS GEOCIÊNCI-
AS E OS MINERAIS: O que
são as geociências e o que
são minerais e suas classi-
ficações são o foco desse
ambiente.  Ainda,  serão
abordados o ciclo das ro-
chas e o que são meteoritos.

SALA 2 - PROCESSOS DE
FORMAÇÃO: CAVERNAS,
AREIAS E SOLOS: O que são
cavernas e como são forma-
das, bem como os espeleote-
mas são parte do conteúdo
deste ambiente. Ainda, temos
os processos de formação de
grãos de areia, com observa-
ções de tipos diferentes de
areia, atrelados também aos
processos de formação de
solos e sua importância.

SALA 3 - MINÉRIOS: CA-
RACTERÍSTICAS, USOS E
APLICAÇÕES: O que é fluores-
cência e sua observação, o
que são minérios e utilização
cotidiano. Ainda, vamos des-
cobrir mais sobre os agromi-
nerais e suas aplicações.

SALA 4 - MINERAÇÃO,
COMBUSTÍVEIS E ECONOMIA:
A sala apresentará uma mes-
cla de itens do acervo do Mu-

DETALHES DA EXPOSIÇÃO

seu de Geociências, atrelados a
coleção de Mecanização e Agri-
cultura do Museu “Luiz de Quei-
roz”, abordando a aplicação de
combustíveis, minérios explora-
dos e usos econômicos, em pa-
ralelo as máquinas e técnicas já
apresentadas no roteiro da sala. 

CLUBE DE CIÊNCIAS - As ati-
vidades buscam trazer os mi-
nerais como destaque, utilizan-
do as práticas de ensino não
formal, metodologias ativas e a
metodologia STEAM, para ensi-
nar aprendendo. Desse modo,
serão abordadas principalmen-
te, as seguintes estações:

OS SÓLIDOS DE PLATÃO
E FORMAS GEOMÉTRICAS -
Nesta atividade, a matemáti-
ca se une a história e a prática
no entendimento das formas
que a natureza apresenta.

COMBUSTÍVEIS FÓSSEIS
E SUA FORMAÇÃO - Em uma
viagem pelas eras, vamos en-
tender de onde vem e como
são formados os combustíveis
fósseis, como o carvão mine-
ral, gás natural e o petróleo.

MINECRAFT E A CERÂMI-
CA - Explorando os conteúdos
do jogo Minecraft ,  vamos
aprender o que é argila, como
se forma e as aplicações dela
na história da humanidade.

Desfiles da vida
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Edson Rontani Jr.

-  "É com orgu-
lho".  Então que vá
com orgulho!

Há 50 anos (pode
ter sido 49 anos tam-
bém ...), fomos desfilar
pela Independência do
Brasil. O local era a rua
Gomes Carneiro em
frente a Escola Assunção. A con-
versa foi traçada entre minha pes-
soa, a amiga Ana Giuliani e o pri-
mo Humberto D'Abronzo Gil.
Quem puxava o "orgulho" eram
minha mãe Ivete e sua irmã (mi-

nha tia) Ivone. Lá fo-
mos desfilar pelas ime-
diações da escola em
memória ao mérito de
Dom Pedro I, que, com
um grito, tornou o Bra-
sil independente de
Portugal. Dizem que
foi assim, não sei...

Deveria ter sido
uma manhã fria, pois

estávamos uniformizados. Shorts
azul escuro igual ao agasalho de
linho que cobria uma camisa bran-
ca com gola. Assim era o uniforme
deste centro de ensino que acaba
de completar 130 anos. A memó-
ria pode falhar, uma vez que tudo
isso tentei alcançar com a única
foto que possuo e a qual repre-
senta o tão ímpar desfile de 7 de
setembro que participei ao lon-
go destes últimos 50 anos.

- "É medo". "Não. É vergo-
nha!". Então que fosse com
medo e vergonha. Batalha que
travei comigo mesmo anos de-
pois no ginásio. Após o Colégio
Assunção passei pelo Grupo Ba-
rão do Rio Branco e pelo Jorge
Coury. O medo me consumia no
caso de errar o passo no desfile,
ficar desatento com a banda, ou
tentar medir a reação do públi-
co que então se prostraria por
uma das ruas centrais de Pira-
cicaba. Era "o medo de fazer o
feio". Acreditava que para tocar
na banda, segurar bandeira ou
fazer as acrobacias então desti-
nadas às alunas, exigia estudo...
dedicação... honra! Mas muitos
daqueles que disso participavam,
fazia por "curtição". "Deixa prá

lá a vergonha... Isso não me in-
comoda", ouvia dos amigos.

Salvo pelo congo! Professo-
res em greve no final de agosto.
Que ótimo! Me cobria pela ver-
gonha de expor nas ruas aos
olhares atentos de pais, vizinhos
e amigos da sala de aula. As-
sim foi um 7 de setembro ... de-
pois foi outro ... mais um e eu
nunca desfilei. Greve após greve.

Desfilei sim pelas cadeiras de
ensino da Escola Estadual Dr.
Jorge Coury, moderna para aqui-
lo que eram os anos 1970. Por ali,
tive sábias aulas com o professor
Franscílideo Beduschi e a "dona"
Miquelina que me deram os pri-
meiros passos de cidadania e ci-
vismo. Dona Conceição Brasil nos
ensinava a cantar o Hino Nacio-
nal Brasileiro por obrigação como
uma professora de matemática nos
ensina aritmética. "Seis de seis são
36 !". "Conseguimos conquistar
com braço forte e não braços for-
tes!!! Quantas vezes vou ter que
repetir?". As palavras da profes-
sora ainda ecoam pela minha ca-
beça. Unem-se ao imaginário des-
tas mais de cinco décadas de vida.
Além de professores, eles foram lí-
deres que nos ensinaram o respeito

e a educação através de disciplinas
implantadas pelo regime militar.
Organização Social para o Traba-
lho (OSBP) e Educação Moral e
Cívica (EMC) ensinavam antes de
tudo o respeito, a dignidade e co-
nhecer que o seu limite vai até
onde começa o limite do outro.

"Coragem e orgulho. Mas ...
e o medo? Que medo ?!?". Nova-
mente o conflito com meu ego
toma corpo. "Às favas". Lá fui
vestido de farda militar com om-
breira escrita monitor do Tiro de
Guerra desfilar nos Jogos Regio-
nais do Interior de 1986, no Está-
dio Barão da Serra Negra. Uma
única volta nas laterais do cam-
po. Foi a apoteose. Segurava uma
das bandeiras, a qual creio que
tenha sido a do município. E teve,
confesso, o olhar incansável de
uma atleta vinda de outra cidade
que a todo momento me fitava
dando intenção de um certo pa-
querar. Sabe-se quem lá era. A ti-
midez falou mais alto que o medo
ou a vergonha. E assim foi... De
centro de atenção para público.

Nos últimos anos acompa-
nhei diversos desfiles sejam eles
realizados sob sol ou chuva, pela
Governador Pedro de Toledo ou
Boa Morte. Muitos amigos desfi-
laram por esta vida e hoje, além
de estarem apenas na memória,
ausentes deste mundo terreno,
mostraram um pouco de como é
este palco chamado de vida.

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presidente
do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba
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Respirar é muito bom e o planeta
será que respira também?

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do univer-
so artístico, artesã, designer e
estilista de modas para bonecas
de pano, cantora, locutora, apre-
sentadora e animadora de pal-
co e TV, agora todos os domin-
gos em nossas edições. Hoje va-
mos comentar um pouco sobre
a mãe natureza que nos mos-
tra como devemos cuidar do
meio ambiente com sabedoria.

Porque a natureza é capaz de
alimentar a todos seres vivos em
fartura e nutrição, do mesmo
modo que uma mãe supre as ne-
cessidades básicas do filho. De-
pendemos da natureza. Dela de-
pende a nossa possibilidade de
futuro. O planeta está passando
por muitas mudanças, exigindo
que cada um faça sua parte para
vivermos no melhor mundo pos-
sível. Nas últimas semanas acom-
panhamos a preocupante situa-
ção da Amazônia, que precisa ser
protegida, pois não é somente um
patrimônio mundial, mas é tam-
bém detentora de uma biodiver-
sidade ainda não pesquisada em
sua totalidade! Estar em contato
com a natureza é estar em con-
tato com a nossa essência. Dela
provém tudo o que precisamos
para viver: os alimentos, a água,
o ar e até mesmo medicamen-
tos. Infelizmente, muitos recur-
sos de nosso planeta são finitos.

A água, por exemplo, é o nos-
so maior bem natural, vital para
qualquer ser, animal ou vegetal,
que vem sendo desperdiçada e
tendo suas nascentes destruídas
pelo descaso das autoridades e
pela ignorância do ser humano.
O Brasil tem um dos maiores
mananciais de água doce do
mundo, sabia? Ele detém cerca de
53% do manancial presente na
América do Sul e possui o maior
rio do planeta: É mais fácil do que
parece colocar as boas ações em
prática no nosso cotidiano, por-
que são nas pequenas coisas que
conseguimos ver grandes resul-
tados! Por exemplo, ao reduzir
o seu banho em 5 minutos, você
estará economizando milhões
de litros de água por semana
Ah!! Mas isso a mamãe diz o
tempo todo e você com certeza
já aprendeu não é mesmo?

A participação em ações ci-
vis, visando a preservação dessa
riqueza também é muito impor-
tante. Através da ação popular,
muitas vitórias foram alcança-
das. A mãe natureza é uma fonte
constante de inspiração para a
humanidade, especialmente no
Dia das Mães, quando refletimos
sobre seu papel essencial em nos-
sas vidas. Com sua sabedoria e

exemplo, ela nos ensina a impor-
tância da sustentabilidade e nos
inspira a transformar o mundo em
que vivemos. Segundo dados cien-
tíficos e estudos realizados por ins-
tituições renomadas, como a NASA
e a ONU, a Terra está enfrentando
desafios ambientais significativos.
O aumento das temperaturas, a
degradação dos ecossistemas, a
perda de biodiversidade e a polui-
ção do ar e da água são apenas al-
gumas das ameaças que nosso pla-
neta está enfrentando atualmente.
Esses problemas têm impactos di-
retos na qualidade de vida das pes-
soas, na saúde dos ecossistemas e
no futuro das gerações vindouras.

Diante dessa realidade, a mãe
natureza nos mostra como deve-
mos cuidar do meio ambiente com
sabedoria. Assim como uma mãe
cuida de seu lar, ela nos ensina a
importância de proteger e preser-
var o solo fértil, as florestas exube-
rantes, os rios e oceanos límpidos
que são fundamentais para a vida
na Terra. Ela nos inspira a adotar
práticas mais sustentáveis em nos-
so cotidiano, como reduzir o con-
sumo de recursos naturais, reci-
clar, economizar água e energia, e
promover a conservação da natu-
reza. Como uma verdadeira mãe, a
natureza nos presenteia todos os
dias com serviços fundamentais
para o bem-estar humano, como o
fornecimento de água e comida, a
manutenção do solo ou a estabili-
dade do clima. Mas temos tirado
mais do que ela consegue supor-
tar. Cuidar do meio ambiente sig-
nifica o conjunto de condições e
influências naturais que cercam um
ser vivo ou uma comunidade, e que
agem sobre ele(s). Assim, o meio
ambiente envolve não somente
plantas, animais e paisagens boni-
tas; mas todos os seres vivos e os
ambientes em que eles vivem.

Considerando o que foi dito, e
sabendo da relação existente entre
todos os seres vivos e não vivos, é
importante respeitar o meio ambi-
ente. E pra que tudo fique lindo e
maravilhoso e todo o planeta em
segurança, precisamos tomar al-
guns cuidados. Em primeiro lugar,
tudo o que consumimos, de forma
direta ou indireta, vem de recur-
sos da natureza, e alguns não se
renovam. Em segundo lugar, por-
que o consumo produz lixo e, como
sabemos, alguns materiais demo-
ram para se decompor. Mais sério
ainda é o desperdício de alimentos,
jogados fora ao mesmo tempo em
que inúmeras pessoas morrem de
fome. Tal tipo de lixo forma uma
substância líquida chamada cho-
rume, que pode penetrar na água
subterrânea, contaminando-a.
Além disso, por se tratar de restos
de comida, esse material atrai ani-
mais que podem provocar doen-

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre: "Respirar é muito
bom e o planeta será que respira também?". No próximo
domingo estarei aqui novamente com muitas novidades
para você. Obrigada pela gentil atenção dos leitores do Jor-
nal A Tribuna Piracicabana, aos meus ouvintes, fãs e admi-
radores que me acompanham no rádio, todas as quintas-
feiras, ao vivo, às 13h do Brasil e às 17h de Portugal, na
rádio Funchal FM, pelo site: www.radiofunchalfm.com, aos
amantes da nobre arte das Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo whatsapp +551197822-3809,
e-mail: bonecaskm@gmail.com e com muitas novidades
no instagram, www.instagram.com/bonecas_km. " O pla-
neta ainda respira! Então, vamos continuar a cuidar dele?"
Se cada um fizer a sua parte, não tem erro. Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309
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A mãe natureza é uma fonte constante de inspiração para a humanidade

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

A força da profecia

A sociedade, tal como a co-
nhecemos, é composta por orga-
nizações públicas e privadas.
Cada organização tem sua fina-
lidade própria, desenvolvendo
seu trabalho. A organização pú-
blica conta com as prefeituras,
os governos dos estados e o fe-
deral. O objetivo da gestão públi-
ca é promover o bem comum e
organizar a sociedade. Além dis-
so, ainda existem o poder judici-
ário e legislativo, em diferentes
instâncias e subordinações, que,
juntamente com as forças de se-
gurança, cuidam da lei e da or-
dem social. Em paralelo e cola-
borando com as forças públicas,
existem as organizações não go-
vernamentais, as chamadas
ONGs, que têm grande relevân-
cia para a vida da sociedade.

Em certa ocasião, o Papa
Francisco afirmou que a Igreja
não é uma ONG e, ao dizer isso,
o Papa mostra como a natureza
da Igreja não se confunde com
as organizações humanas. A Igre-
ja é, antes de tudo, uma realida-
de desejada por Deus desde sem-
pre e que foi iniciada no tempo
pela missão do Cristo, Filho de
Deus, e continua agindo pela for-
ça e presença do Espírito. Sendo
assim, o compromisso da Igreja é
com a Verdade do Evangelho. Ela
tem uma missão profética no
mundo, e aqui recordamos as
palavras do profeta Ezequiel, no
capítulo trinta e três: "Quanto a
ti, filho do homem, eu te estabe-
leci como vigia para a casa de
Israel. Logo que ouvires algu-
ma palavra da minha boca, tu
os deves advertir em meu nome".

Os termos profecia e profé-
tico não estão relacionados aqui
a previsões de futuro, castigos,
catástrofes ou coisas do tipo. A
missão profética e a profecia di-
zem respeito ao alerta, à denún-
cia que devemos fazer sobre
tudo o que desvia o ser humano
dos caminhos de Deus e, por
consequência, o afasta do bem e
de sua própria humanidade.

Sempre existe, no entanto, o
risco da profecia se distanciar de
sua finalidade primeira, que é
anunciar a Palavra de Deus. Isso
acontece quando se deixa de ou-
vir a Deus para escutar outras
teorias ou teologias, marcadas
por ideologias. Nesse caso, existe

um erro formal no método e no
jeito de ser profeta, porque Deus
deixa de ser o princípio que fala
ao homem, sendo substituído
por outras vozes da natureza
humana, cultural ou social. Aqui
podemos falar de crise da profe-
cia por falta de atenção a Deus
que fala. Essa crise se traduz
num cansaço e num esvaziamen-
to do sentido da mensagem cris-
tã. Nessa hora, é preciso voltar à
fonte, para repetir com confian-
ça as palavras ditas pelo apósto-
lo Pedro, depois de trabalhar
toda a noite sem pescar nada:
"Senhor, em atenção à tua pala-
vra, vamos lançar as redes".

A atenção profética da Igre-
ja deve estar naquilo que é espe-
cífico da sua missão, isto é, a sal-
vação das almas. A Palavra de
Deus deve servir para ensinar,
orientar e convidar à conversão.
Ao exercer sua missão profética,
a Igreja lança sobre o mundo as
sementes do Evangelho e a luz
do amor misericordioso de Deus.
Agindo assim, a Igreja ensina a
Verdade que liberta o homem das
mentiras criadas pelo próprio
homem. Essas mentiras dão ao
ser humano uma falsa imagem
de si mesmo, como alguém ca-
paz de assumir o controle da
vida e da morte. Não é por acaso
que, para suportar o peso das
mentiras, seja necessário justifi-
car o uso das drogas, aprovar o
aborto, promover a violência da
guerra e as desigualdades entre
as pessoas. Sem a conversão do
coração, não haverá mudanças.

A Igreja não pode deixar que
sua missão profética se confun-
da com as ideologias humanas.
Cabe à Igreja a palavra de dis-
cernimento, que separa o joio do
trigo, que confirma a fé de seus
filhos, indicando o caminho da
Verdade; esse é o carisma de li-
gar e desligar, ensinado por Je-
sus. Mais do que buscar o que
seja "politicamente correto" ou o
que é aceito pela maioria, o com-
promisso da Igreja é com o Evan-
gelho. Sem discriminação, ela
apresenta a alegria do Evangelho,
chamando todos à conversão. Na
Igreja, como afirmou o Papa Fran-
cisco, "há lugar para todos", mas
é preciso ressaltar a clareza do
Evangelho e da doutrina, para
não perder a força da profecia.

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba

IGREJA EM NOTÍCIAS
HINO E LOGO - Seguem
abertas as inscrições para os
concursos de escolha do hino
e do logotipo oficiais do Jubi-
leu de Carvalho. A premiação
será de R$ 1.500 reais para os
primeiros colocados de cada
modalidade. Demais valores e
as regras estão disponíveis nos
sites diocesedepiracicaba.
org.br e emfoco.org.br. As ins-
crições podem ser feitas até o
dia 29 de setembro de 2023.

TEOLOGIA - O Curso Dioce-
sano de Teologia promoverá
um minicurso de Angelologia
no mês dos "Santos Anjos da
Guarda" (outubro). A ativida-
de é destinada aos ex-alunos da
Escola de Teologia da Diocese
de Piracicaba, com objetivo é
fornecer uma breve introdução
ao mistério dos anjos e sua rela-
ção com Deus, o mundo e os
seres humanos. Mais informa-
ções e inscrições: emfoco.org.br.

ças, como ratos e baratas. Consi-
derando que muitas pessoas têm
contato direto com o lixo, o resulta-
do não é nada legal, não é mesmo?

Desligar o chuveiro enquanto
ensaboa o corpo, e a torneira da
pia enquanto escova os dentes; e
apagar a luz ao sair de um cômo-
do; também são excelentes atitu-
des. Reaproveitar materiais. Isso
porque, como foi dito, tudo o que
consumimos utiliza recursos da
natureza. Assim, ao invés de com-
prar algo novo, reutilizando o que
temos, estamos poupando o meio
ambiente. Direcionar o lixo de for-
ma correta. Você já viu o quanto
fica feio o local em que estamos,
quando ele está cheio de lixo? Pois
é, além de atrapalhar o visual, o
lixo lançado em lugar incorreto
pode provocar diversos problemas,
além dos que foram apontados an-
teriormente: o entupimento de
bueiros, por exemplo. Tal fato faz
com que, durante as chuvas, a
água não escoe direito. O resulta-
do? Inundação, transbordamento
de rios (inclusive os poluídos), do-
enças e outros malefícios. - Evitar
o consumo exagerado, ou seja: não
usar ou desperdiçar aquilo que
não é necessário. Em primeiro
lugar, porque tudo o que consu-
mimos, de forma direta ou indi-

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta edição
vamos destacar as boas ações em prática no nosso cotidiano que ajudam a preservar a natureza

reta, vem de recursos da natu-
reza, e alguns não se renovam.
Em segundo lugar, porque o
consumo produz lixo e, como
sabemos, alguns materiais de-
moram para se decompor.

Para que um material seja re-
ciclado, é bom que ele seja sepa-
rado em local adequado. Na sua
casa, por exemplo, você pode re-
servar um cantinho para separar
o papel; e reaproveitar uma caixa
de papelão para separar os outros
materiais recicláveis, como plásti-
co, vidro e alumínio (lavados, para
impedir a proliferação de animais
transmissores de doenças). Depois
disso, tais materiais podem ser
doados a um catador, alguma ins-
tituição beneficente ou, caso sua
cidade tenha, ao serviço de reci-
clagem local. Entregar para cata-
dores é uma alternativa legal por-
que permite que tais pessoas dei-
xem de trabalhar nos lixões, ten-
do uma vida um pouco mais dig-
na, já que não estarão mais expos-
tas a um grande número de doen-
ças e possibilidades de acidentes.
Agora que já sabemos de todas
essas dicas é só pôr em prática e
aconselhar sempre nossos ami-
gos e conhecidos a preservar
sempre  o nosso meio ambiente,
porque respirar é bom demais.
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Como grandes líderes se comunicam
em uma era de constantes mudanças
Livro “Multo além do Media Training, o porta-voz na era da
hiperconexão” será lançado em São Paulo (dia 25) e Brasília (outubro)

Nos dias 25 de setembro, em
São Paulo, e 2 de outubro, em
Brasília, as autoras Patrícia Ma-
rins e Miriam Moura, respecti-
vamente, sócia-diretora e con-
sultora, da Oficina Consultoria,
lançam sua mais recente publica-
ção, “Multo além do Media Trai-
ning, o porta-voz na era da hiper-
conexão”, da Editora Aberje, que
tem como conteúdo principal ca-
ses de mais de 20 anos de capaci-
tação junto a cerca de 12 mil por-
ta-vozes. Uma jornada de forma-
ção de comunicadores eficazes.

Entre as respostas encontra-
das na obra estão como transmi-
tir mensagens num mundo tão
polarizado, onde a mentira se
torna verdade em segundos e
como se tornar relevante e ter o
domínio da mensagem. No con-
texto atual multimídia digital, a
comunicação eficiente situa-se
entre as habilidades sociais (softs
skills) mais necessárias para líde-
res e gestores, capaz de transfor-
mar a realidade de instituições.

Segundo Patrícia, nos dias de
hoje, não basta ser um gestor expe-
riente. “Para sobreviver ao cenário
complexo e adverso do mundo pós-
pandemia e altamente polarizado,
onde as fake news surgem a todo

momento, a comunicação passou
a ser uma alta habilidade, e os exe-
cutivos tiveram que se preparar
para toda e qualquer exposição,
interna ou externa”, enfatizou.

Miriam, afirma que líderes
transformacionais são comunica-
dores excepcionais, e cita trecho
de artigo recém-publicado na
Harvard Business Review pelo
escritor Carmine Gallo. “Você
pode ter a melhor ideia do mun-
do, mas se não conseguir persu-
adir ninguém a seguir sua visão,
sua influência e impacto serão
muito reduzidos”, alertou ele.

O livro-projeto foi desenvol-
vido em uma perspectiva original,
diversa e multifacetada.  As au-
toras apresentam e discutem
questões na comunicação, a par-
tir do conhecimento e da experi-
ência de personagens relevantes
e referências de comunicadores.
A publicação prepara o leitor para
o conteúdo das entrevistas, com
introdução, bibliografia e histó-
ria, contextualizados sobre autor
e tema, incluindo contraponto
das abordagens e dicas práticas.

Composta por dez capítulos, a
obra traz temáticas como “Comu-
nicação é poder no mundo globali-
zado”, “A conquista do espaço na
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mídia”, “O mundo é multimídia”,
“Desafios da pós-verdade”, “O pa-
pel do porta-voz “, “O que é notí-
cia?”, “A construção do discur-
so”, “Crise: como evitar”, “Redes

sociais: como expor sem se expor’
e “A prática do contraditório”.

No dia do lançamento, os
exemplares adquiridos também
podem ser autografados.

PATRÍCIA MARINS — Gesto-
ra de crises de alto risco re-
putacional, construiu a car-
reira profissional como jor-
nal ista, empreendedora e
executiva do mercado de co-
municação corporativa. Só-
cia-fundadora da Ofic ina
Consultoria e sócia do Gru-
po In Press, lidera uma equi-
pe de 200 pessoas. Diretora
da Associação Brasileira das
Agências de Comunicação
(Abracom), palestrante e mi-
nistrante de treinamentos de
comunicação, já t reinou
mais de 6 mil porta-vozes.
Professora do curso de Re-

As autoras: comunicação
lações Públicas e Diplomacia
do Instituto Rio Branco (MRE),
cursou Comunicação no Ser-
viço Público na Universidade
George Washington e MBA em
Gestão Empresarial na FGV.
Conquistou o Sabre Awards na
categoria Imagem Corporativa
e mais de 20 Prêmios Aberje.

MIRIAM MOURA — Jornalista
com larga experiência na co-
bertura política em Brasília,
junto ao Congresso, ao gover-
no e ao Judiciário, é consulto-
ra associada da Oficina Con-
sultoria de Reputação e Ges-
tão de Relacionamento, de-

senvolve projetos especiais em
curadoria de conteúdo e capa-
citações de comunicação. Já
treinou mais de 5 mil gestores
e lideranças-executivas. Traba-
lhou como repórter especial e
em funções de chefia nas re-
dações dos jornais O Globo e
O Estado de S. Paulo. Foi as-
sessora de comunicação em
tribunais superiores e órgãos
do Judiciário. Professora de
Relações Públicas e Diploma-
cia no Instituto Rio Branco
(MRE). Formada em Comuni-
cação Social pela PUC-RS (Fa-
mecos) e com cursos de es-
pecialização em jornalismo.

SERVIÇO
SÃO PAULO - Data: 25 de
setembro (segunda-fe i -
ra). Horário: 18h30. Local:
Livraria da Vila, no Shop-
ping JK Iguatemi. Ende-
reço: Av. Pres. Juscelino
Kubitschek, 2041 - Vi la
Olímpia, São Paulo – SP.
BRASÍLIA - Data: 02 de
outubro (segunda-feira).
Horário: 19h. Local:  Li-
vrar ia  da Travessa,  no
Shopping Casa Park. En-
dereço: SGCV SUL Lote
22 - 4A Casa Park Shop-
ping, St. Park Sul, Brasília

- Renovar e Ampli-
ar as Cláusulas Sociais

- Cumprimento In-
tegral da Convenção
Coletiva de Trabalho.

GANHOS - As ne-
gociações ficam mais re-
presentativas quanto
maior for o número de
trabalhadores sindicali-
zados. Por isso, a pre-

sença de dirigentes nos locais de
trabalho, além da comunicação im-
pressa e digital, valoriza a conscien-
tização dos trabalhadores para con-
quistar o atendimento das justas
reivindicações. Explicações sobre o
porquê das cláusulas econômicas e
sociais reforçam o diálogo com a ca-
tegoria, lquando também é desta-
cada a importância da sindicaliza-
ção. A compreensão na base sindi-
cal comerciária paulista é que o tra-
balhador sindicalizado fortalece a
si próprio, a categoria, o seu sindi-
cato e o País, como um todo, embo-
ra a negociação coletiva abranja só-
cios e não-sócios, sendo, portanto, o
instrumento coletivo aplicado para
toda a categoria profissional. Por

Luiz Carlos Motta

Omês de setem-
bro é importan-
te para os co-

merciários. Isso porque
a campanha salarial da
categoria, incluindo os
que trabalham no vare-
jo e no  atacado, come-
çou no dia 1º. É uma
campanha unitária que só no Esta-
do de São Paulo mobiliza 2 milhões
e 500 mil trabalhadores. Os dirigen-
tes sindicais comerciários paulistas
negociam com as entidades patro-
nais para avançarem nas conquis-
tas econômicas e sociais. A pauta de
reivindicações a ser negociada com
os patrões é ampla e conta com o
respaldo das aprovações unânimes
nas assembleias feitas junto à cate-
goria. Aqui estão os principais itens:

- Reajuste Salarial pelo
INPC mais Aumento Real

- Fornecimento de Vale-Alimen-
tação ou Refeição ou Cesta-Básica

- Homologação no Sindicato
- Defesa dos Horários de

Trabalho e Folgas

Unidos, a gente conquista
As negociaçõesAs negociaçõesAs negociaçõesAs negociaçõesAs negociações
ficam maisficam maisficam maisficam maisficam mais
representativasrepresentativasrepresentativasrepresentativasrepresentativas
quanto maior forquanto maior forquanto maior forquanto maior forquanto maior for
o número deo número deo número deo número deo número de
trabalhadorestrabalhadorestrabalhadorestrabalhadorestrabalhadores
sindicalizadossindicalizadossindicalizadossindicalizadossindicalizados

isso, destaco a importância do en-
volvimento de toda a categoria.

Recente pesquisa do Departa-
mento Intersindical de Estatística
e Estudos Socioeconômicos (Diee-
se) mostra que aproximadamente
70% das negociações trabalhistas,
nos primeiros meses de 2023, con-
seguiram aumento acima do Índi-
ce Nacional de Preços ao Consumi-
dor (INPC), que mede a inflação
oficial do País. O INPC é divulgado
pelo IBGE. O levantamento do Die-
ese apontou também que do total
de 3.204 campanhas salariais ana-
lisadas neste ano, 22,1% repuseram
a inflação, enquanto 8,1% acumu-
laram perdas. Os dados se referem
até o dia 12 de maio deste ano.

Em abril, cerca de 62% das

negociações com data-base nesse
mês conquistaram reajustes acima
do INPC. O número é menor do
que o observado nas três primeiras
datas-bases de 2023. No entanto,
o percentual de reajustes abaixo
da in?ação também caiu, atingin-
do a menor marca no ano (3,6%).

AVANÇOS - Os comerciári-
os estão unidos, prontos e mobili-
zados para verem atendidas as jus-
tas reivindicações da Campanha
Salarial Unificada 2023/2024. O
trabalhador sindicalizado contribui
com a luta contra retrocessos nas
relações entre capital e trabalho. Com
salário justo, o trabalhador conse-
gue comprar o que precisa e girar
a roda da economia, beneficiando
toda a cadeia produtiva, inclusive
o próprio comércio que o empre-
ga! Unidos, a gente conquista!

———
Luiz Carlos Motta é
presidente da Feco-
merciários e da Confe-
deração Nacional dos
Trabalhadores no Co-
mércio (CNTC), Depu-
tado Federal (PL/SP).

Queda de cabelo, acne, ganho
de peso, pelos no rosto e irregulari-
dade menstrual – o verdadeiro
“combo” que pode vir com a Sín-
drome de Ovários Policísticos
(SOP), um distúrbio hormonal que
afeta cerca de 2 milhões de brasi-
leiras, poderia parar por aí, mas é
capaz de se traduzir, ainda, em ra-
mificações que incluem depressão
e problemas no futuro, como dia-
betes e doenças cardiovasculares.
Por ser uma ocorrência comum no
mundo todo, afetando as mulhe-
res em idade reprodutiva, é cada
vez maior a necessidade de in-
formação acerca da Síndrome e
setembro foi considerado o mês
de conscientização sobre ela. 

A SOP é uma Síndrome hete-
rogênica, ou seja, a apresentação
dos sintomas pode variar. É o que
explica a ginecologista e obstetra,
especialista em Reprodução Hu-
mana e integrante da Famivita,
Dra. Malu Frade. Entre os indí-
cios da condição, estão ciclos ano-
vulatórios, isto é, onde há ausên-
cia de ovulação, menstruações
escassas e irregulares (amenor-
reia ou oligomenorreia), maior
quantidade de pelos inclusive no
rosto, presença de acne fora da
adolescência, ovários com cistos
característicos da condição e di-
ficuldade para engravidar.

“Por isso, a procura por aten-
dimento normalmente decorre de
diferentes motivos. Elas podem es-
tar preocupadas, por exemplo, com
a irregularidade menstrual, com o
excesso de pelos, com a obesidade,
com essa gravidez que demora a
chegar, ou com a acne persistente.
Dessa forma, dependerá de como
a SOP afeta o cotidiano da pacien-
te, sendo interessante o acompa-
nhamento com diversos profissi-
onais, se possível, para que haja
uma melhoria na qualidade de
vida”, apontou a Dra. Malu. 

Vale lembrar que no quadro
clínico da SOP, é observado um
aumento da resistência à insulina,
conforme acrescentou a especialis-
ta da Famivita. Basicamente, quan-
do isso acontece, o açúcar tem mais
dificuldade para entrar nas célu-
las e, no sangue, isso representa
mais glicose circulando. “Por con-
sequência, os ovários passam a pro-
duzir mais hormônio androgêni-
co, o que pode significar um acrés-
cimo em relação à acne ou pelos.
Também por essa razão, há maio-
res chances de quem tem SOP de-
senvolver diabetes”, revelou. 

No que se refere à gravidez, a
médica endossou que mulheres
com a Síndrome podem ter desde a
diminuição até a parada dos ciclos
ovulatórios e, consequentemente,
da menstruação, de modo que há
uma redução de ciclos em que exis-
te a liberação do óvulo. Na prática,
quem menstrua a cada 3 meses, por
exemplo, usualmente ovula somen-
te a cada 3 meses. Ou seja, a mulher
conta com apenas 4 ovulações ao
ano, diminuindo de modo expressi-
vo a possibilidade de engravidar.

“Todavia, a paciente com SOP
apenas é considerada infértil caso
esteja com um padrão de ovulação
restaurado e tentando engravidar
há mais de um ano, sem sucesso.
Lembrando que as mulheres que
buscam gestar e possuem ciclos não
ovulatórios, precisam do uso de
medicamentos para induzir a ovu-
lação e isso deve ser feito com indi-
cação e acompanhamento médi-
co”, advertiu. A Dra Malu enfati-
zou, contudo, que a infertilidade é
sempre investigada do ponto de
vista conjugal, ou seja, a saúde do
casal como um todo é avaliada. 

Segundo a especialista, a pri-
meira linha de tratamento para a
SOP é a modificação no estilo de
vida, com uma alimentação que
seja saudável, restringindo princi-
palmente o consumo de açúcar,

carboidratos e gorduras trans,
além da promoção de atividade fí-
sica regular. Já entre as opções far-
macológicas, figuram a adminis-
tração de hormônios, sensibiliza-
dores de insulina e substâncias
como o mio-inositol, entre outras.  

SOP ONTEM E HOJE - O
conhecimento acerca da SOP re-
monta à 1935, com a descrição
original feita pelos ginecologistas
americanos Irving Freiler Stein
(1887-1976) e Michael Leo Leven-
thal (1901-1971), após observação
dos ovários policísticos, em mu-
lheres inférteis e obesas com si-
nais de “hiperandrogenismo” –
como é chamado o aumento dos
níveis de hormônios masculinos
no corpo feminino. Ainda hoje,
porém, passado tanto tempo
desde os primeiros relatos, a
causa permanece desconhecida. 

Inúmeras pesquisas seguem
sendo efetuadas no sentido de
ampliar os saberes sobre a SOP.
Algumas das mais recentes mos-
tram que ela pode levar a varia-
das complicações ao longo da
vida. Estima-se, por exemplo, que
mais de 50% das mulheres com
SOP se tornarão diabéticas ou pré-
diabéticas antes dos 40 anos. 

Noutra vertente, alguns es-
tudos apontaram que mulheres
com SOP apresentam risco três
vezes maior de câncer endome-
trial e também podem estar em
risco aumentado para câncer de
ovário e de mama. Outros traba-
lhos destacaram, igualmente, que
as tentativas de suicídio são até
sete vezes mais comuns em mu-
lheres com SOP do que para ou-
tras mulheres, devido aos sinto-
mas de ansiedade e depressão.

É digno de nota que pesqui-
sas sugeriram a possibilidade da
doença ser de ordem genética,
por isso, mulheres que têm ca-
sos de SOP na família dispõem
de um motivo adicional para vi-
sitar o médico periodicamente.

SSSSSETEMBROETEMBROETEMBROETEMBROETEMBRO

Mês da conscientização sobre a
Síndrome de Ovários Policísticos

SOP e Setembro
Desde 2018, o mês de

setembro fo i  escolh ido
pela Associação Nacional
da Síndrome dos Ovários
Policísticos (NPCOSA, na
sigla em inglês), entidade
baseada nos EUA e de re-
ferência mundial,  com a
premissa de oportunizar
uma maior educação liga-
da ao tópico, ajudando as
pessoas a superar seus
sintomas, bem como atuan-
do na prevenção e redução
de riscos no que concerne
às doenças relacionadas. 

A ideia é especialmente
evitar atrasos no diagnósti-
co, garantindo que as paci-
entes recebam informações
médicas fiáveis pertinentes
à condição. Isso porque a
preocupação maior das ins-
tituições que lidam com a
saúde é fazer uma alerta
para que as mulheres não
sejam apenas diagnostica-
das e tratadas corretamen-
te pelos seus sintomas atu-
ais (a exemplo de acne, hir-
sutismo e irregularidade
menstrual), mas, igualmen-
te, tenham acesso a orien-
tação para cont inuarem
cuidando,  ao longo de
suas vidas, dos riscos da
resistência à insulina e das
alterações, por exemplo, no
sistema cardiovascular.

A edição da campanha
em 2023 salienta o impacto
do conhecimento das paci-
entes na luta contra a Síndro-
me. Os objetivos centrais da
iniciativa dizem respeito à
educação e apoio às pacien-
tes, ao desenvolvimento de
estudos e medicamentos fo-
cado nelas, bem como numa
melhor comunicação na re-
lação médico-paciente. 
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Atendendo o convite de de-
putados estaduais, o secretário
de Turismo e Viagens de SP Ro-
berto de Lucena compareceu à
Comissão Permanente de Turis-
mo da Alesp (Assembleia Legis-
lativa de São Paulo), terça-feira
(12), para fazer a prestação de
contas da sua gestão na pasta
ao longo desses oito primeiros
meses do governo Tarcísio de
Freitas, conforme previsão legal.

Com o tema “Turismo, um
bom negócio para São Paulo”, o
secretário Lucena mostrou que a
atuação da Setur-SP surpreendeu
e entregou mais do que se espera-
va no período. O turismo já repre-
senta quase 10% do PIB do estado
de São Paulo, ativando 52 setores
econômicos e gerando 2,3 milhões
de empregos, segundo o CIET
(Centro de Inteligência da Econo-
mia do Turismo - da Setur),  

“Já sabemos que o turismo é
um ambiente virtuoso de desen-
volvimento. Temos aqui a melhor
infraestrutura; as melhores estra-
das do país; o maior porto e hub
aeroportuário da América Latina;
os três maiores aeroportos do Bra-
sil, além de mais de 30 regionais;
e somos o maior emissor e recep-
tor de turistas do país” disse o se-
cretário aos deputados presentes. 

O turismo está ligado direta-
mente ao negócio, à economia, ao
emprego, à renda e ao empreende-
dorismo. Segundo a Organização
Mundial do Turismo (OMT), o se-
tor é uma indústria que representa
10% do PIB mundial e gera cerca de
13% dos empregos no planeta. Um
em cada três novos empregos no
mundo serão do turismo até 2032. 

 ”Somos a 21ª economia do
mundo e eu teria uma infinida-
de de outros indicativos que fa-
zem do Estado a maior potência
econômica, industrial e cultural
do país. Isso não é pouca coisa, é
extraordinário pensar o quanto
São Paulo vem se desenvolven-
do. Num ranking internacional
que lista as melhores cidades do
mundo, realizado pela Bloom-
berg, a capital paulista está na

33ª posição, como o destino mais
desejado do mundo” completou.

A grandeza de São Paulo tam-
bém tem se mostrado no setor hote-
leiro com um aumento de 4,2% na
ocupação média em todo o estado
no primeiro semestre em relação a
2022, com destaque para a Manti-
queira (média de 53,8% de ocupa-
ção no semestre) e Interior (54,6%).

Sobre os resultados da ativi-
dade turística no feriado prolon-
gado de 7 de setembro, por exem-
plo, o CIET da Setur-SP, junto aos
municípios paulistas, estimou que
2,3 milhões de turistas tenham cir-
culado pelo estado de São Paulo
durante o período, movimentando
R$ 3,6 milhões. A ocupação hote-
leira atingiu uma média de 80,8%,
ante os 69% esperados, puxados
especialmente pelas cidades do Li-
toral Norte, que bateram 92% de
ocupação.O presidente da Comis-
são, Paulo Corrêa Jr., elogiou o  tra-
balho desenvolvido pelo governo do
Estado por meio da Secretaria de
Turismo e Viagens. “Parabéns pelo
seu empenho e dedicação em mos-
trar nosso Estado como um dos
melhores do nosso país”, afirmou.
O deputado agradeceu e reconhe-
ceu o trabalho do secretário e sua
disposição em divulgar e aprimorar
o trabalho de turismo no Estado. 

GOVERNO E TURISMO
PAULISTA — Roberto de Luce-
na relembrou os compromissos as-
sumidos pelo governo do Estado
de SP com o Turismo, falou sobre o
decreto governamental de 10 de
janeiro que manteve a redução do
ICMS para a aviação comercial, o
que impacta na missão das aéreas
com a melhoria da conectividade,
com o aumento do número de voos
e na operação com seis novos aero-
portos regionais, como São José dos
Campos, Franca e Araraquara.
Além disso, falou sobre a política
estadual de apoio aos municípios
turísticos através do Departamen-
to de Apoio ao Desenvolvimento
dos Municípios Turísticos (Dade-
tur). A Setur-SP já repassou R$ 197
milhões no período para as Estân-
cias Turísticas e Municípios de In-

teresse Turístico (MITs), um recor-
de para o período em comparação
com os dez últimos anos. Foram
inaugurados, até o momento, 70
obras, com previsão de mais de 90
entregas até o final de 2023. 

O secretário mencionou novos
eixos do Turismo, como o Rural, o
Náutico e o Ferroviário, informando
sobre a parceria com fóruns temáti-
cos para a elaboração de planos esta-
duais para cada um deles. A pers-
pectiva é de que nos próximos meses,
ainda em 2023, esses grupos de tra-
balho encerrem as propostas que
serão levadas ao governador Tar-
císio de Freitas para a validação.  

“O governo de São Paulo tem
total interesse no desenvolvimento
desses três eixos. No Turismo Ru-
ral, já temos no Estado mais de mil
propriedades rurais catalogadas,
capacitadas e abertas à visitação. É
espetacular! Essa vertente do ru-
ral agrega valor às propriedades e
aos produtos e ajuda a manter as
famílias no campo”, afirmou..  

“Estamos trabalhando com o
Fórum Náutico Paulista. Temos
quase 700 km de costa litorânea,
4,3 mil km de rios navegáveis e
mais de 50 reservatórios. O gover-
nador deve anunciar em breve a
inauguração de 13 estruturas ná-
uticas no interior do estado, com
investimento de R$ 18 milhões  e
um grande projeto turístico para o
rio Tietê e outros importantes rios
do estado, além doCanal do Vara-
douro, Angra Doce e outros.  

São Paulo deu início à elabo-
ração de uma grande proposta de
turismo ferroviário, em parceria
com as secretarias de Transportes
Metropolitanos e da Cultura e Eco-
nomia Criativa. O objetivo é acres-
centar pelo menos 10 trens turísti-
cos em trechos como Luz-Apareci-
da, Iperó-Laranjal Paulista, Tam-
baú-Ribeirão Preto, entre outros.
Com mais de 12 mil Km de ferrovi-
as no estado, a ideia é usar a mes-
ma estrutura do transporte de car-
ga para transportar passageiros
para os principais destinos do es-
tado. Atualmente, apenas 250 Km
são usados para o turismo. 

O secretário Roberto de Lu-
cena falou ainda sobre outras en-
tregas e ações que têm sido traba-
lhadas no período, entre elas: 

Qualificação e capacitação:
disponibilização de informações
turísticas, com a criação de uma
plataforma de ensino chamada
Valoriza SP, que oferece cursos
online voltados a troca de conhe-
cimento e promoção das regiões
turísticas do Estado. A iniciati-
va reúne conteúdo para gesto-
res públicos e profissionais da
cadeia produtiva do turismo.   

Diversidade e inclusão: a
secretaria tem investido em
ações de sensibilização e capa-
citação para preparar o estado
e seus respectivos equipamentos
turísticos para melhor receber
turistas nacionais e internacio-
nais com costumes e hábitos de
diferentes origens culturais ou
religiosas. Estão sendo realiza-
das capacitações a guias, agen-
tes e operadoras de viagem re-
lacionadas às tradições da co-
munidade judaica e comunida-
de islâmica. O objetivo é capaci-
tar o profissional de toda a cadeia
do turismo, o que inclui restau-
rantes e meios de hospedagem. 

Acessibilidade também tem
sido um dos focos da secreta-
ria que em breve lançará uma
cartilha com dicas aos gestores
públicos e privados para a prá-
tica de um turismo acessível. 

CRÉDITO TURÍSTICO —

Apoio ao ecossistema produtivo do
turismo em São Paulo no acesso a
linhas de crédito e financiamentos
nacionais e internacionais. A inici-
ativa visa a execução de projetos
de estruturação do turismo de for-
ma sustentável, melhorando a in-
fraestrutura e os serviços turísti-
cos, promovendo o desenvolvimen-
to econômico e social, gerando em-
pregos e renda para o estado.  

Gastronomia Paulista: a ca-
pital paulista foi apontada pelo
ranqueamento da Bloomberg
como o 3º destino do mundo em
gastronomia e o 4º em cultura, a
frente de Nova Iorque e Londres,
mas não apenas a cidade de São
Paulo, todo o Estado tem na gas-
tronomia um dos principais pila-
res da indústria do turismo.  

Por esta razão, a Setur-SP pro-
move em parceria com o Sebrae,
Senac e Mundo Mesa o Sabor de
São Paulo, maior programa de va-
lorização da gastronomia paulista
de todos os tempos. São dez rotas
gastronômicas, 240 municípios
envolvidos, 28 regiões turísticas,
mais de 300 produtores. As ativi-
dades se estendem durante uma
semana, e incluem press trips, ca-
pacitações, apresentação das ações
da secretaria e interação com agen-
tes públicos e privados locais
(Gabinete 3D), e uma grande ce-
lebração com um festival gastro-
nômico aos finais de semana,
reunindo chefs, produtores e es-
tabelecimentos selecionadas em

cada etapa,com entrada gratuita. 
FORUM — No último gran-

de mutirão de empregos (de 1 e
4/8), realizado em parceria com
a União Geral dos Trabalhado-
res (UGT) foram disponibilizadas
quatro mil vagas para o setor. Em
uma semana de atendimentos fo-
ram apresentados 35 mil currí-
culos de profissionais de várias
áreas e cerca de 500 candidatos
já estão em processo de seleção
para cargos relacionados ao tu-
rismo, como eventos, hotelaria e
parques temáticos. As grandes
demandas de vagas identificadas
são para as funções de garçons,
camareiras, ajudantes de cozinha
e auxiliares de serviços gerais. 

PROMOÇÃO TURÍSTI-
CA — Com objetivo de promover
os destinos, inspirar visitantes,
atrair negócios, investimentos e
eventos, estão sendo realizadas
rodadas de negócios nacionais e
internacionais em parceria com a
Prefeitura Municipal de São Pau-
lo e com o São Paulo Convention
& Visitors Bureau reunindo apre-
sentações de destinos, atividades
culturais e gastronômicas, bem
como networking de relaciona-
mento. Desde janeiro, a Setur-SP
está levando São Paulo a feiras e
eventos de grande relevância para
o setor de turismo. No total, são
37 eventos, sendo 28 nacionais
e nove internacionais; além de
roadshows realizados em parce-
ria com o Mercado & Eventos. 
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Turismo faz balanço dos oito meses
O secretário Roberto de Lucena mostrou que a atuação da Setur-SP surpreendeu e entregou mais do que se esperava no período

GRÊMIO DOS ECONOMIÁRIOS FEDERAIS DE PIRACICABA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Ficam todos os Associados efetivos do GRÊMIO DOS ECONO-
MIÁRIOS FEDERAIS DE PIRACICABA convocados a comparecer
na Assembleia Geral Extraordinária, que será realizada nas
dependências do Grêmio dos Economiários Federais de Pira-
cicaba, sito a Rua Fioravante Cenedese, 1.677, bairro de Árte-
mis, Piracicaba/SP, no dia 20 (vinte) de setembro de 2023 (quar-
ta-feira), às 16h.
Essa Assembleia Geral Extraordinária, será realizada confor-
me estabelece o seu Estatuto Social no CAPÍTULO V, Parágra-
fo Segundo e no CAPÍTULO VIII, Art 28, para deliberarem sobre
a seguinte ordem do dia:
1) Aprovação da venda do Grêmio dos Economiários Federais
de Piracicaba.

Piracicaba/SP, 06 de setembro de 2023

Diretoria do Grêmio dos Economiários Federais de Piracicaba
Rovilson Ribeiro

Presidente da Diretoria Executiva

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

Sandra Franco

OConselho Fede-
ral de Medicina
(CFM) anun-

ciou uma nova resolu-
ção com a flexibilização
e modernização das re-
gras para publicidade
e propaganda feita pe-
los médicos nas redes
sociais. Agora, os profissionais
poderão postar selfies e também
fotos de “antes e depois” de tra-
tamentos, “desde que não tenham
características de sensacionalis-
mo ou concorrência desleal”.

Entretanto, essa nova era, que
acompanha a revolução tecnológi-
ca, não significa que tudo está libe-

rado. Essa nova permis-
são vem acompanhada
da responsabilização
pelo profissional, em to-
das as esferas. O médi-
co poderá, por exemplo,
usar imagens dos seus
pacientes, com o seu ex-
presso consentimento,
mas não poderá identi-
ficá-lo. Além disso, as

imagens não poderão ser manipu-
ladas ou aprimoradas e devem ser
divulgadas sempre com o acompa-
nhamento de um texto educativo e
explicativo sobre determinado tra-
tamento ou intervenção. Esse tex-
to deve explicar também possíveis
fatores que possam influenciar ne-
gativamente os resultados. Ou seja,

Os médicos terãoOs médicos terãoOs médicos terãoOs médicos terãoOs médicos terão
180 dias para180 dias para180 dias para180 dias para180 dias para
se adaptar àsse adaptar àsse adaptar àsse adaptar àsse adaptar às
nova regrasnova regrasnova regrasnova regrasnova regras

A modernização da publicidade médica no Brasil

as fotos de “antes e depois” pode-
rão ser feitas, mas precisam de
uma explicação sobre as perspec-
tivas de tratamento para diferen-
tes biotipos e faixas etárias, abran-
gendo a evolução imediata, a mé-
dio prazo e a longo prazo. E, sugere
o CFM, que o médico também pos-
te resultados não desejados, ain-
da que seja de banco de imagem.

Postar “antes e depois” traz
para o médico o compromisso de
entregar um resultado. Portan-
to, necessário esclarecer ao paci-

ente que nem todos terão o mes-
mo resultado para o mesmo pro-
cedimento. Ademais, o médico
precisará ser especialista para re-
alizar esses posts, visto que con-
tinua a proibição de o médico
anunciar que trata de órgãos ou
doenças específicas, sem que tenha
RQE. Como o médico sem o regis-
tro de qualificação de especialista
poderá postar uma rinoplastia
sem que seja cirurgião plástico ou
otorrino? Em tese, não poderá.

A flexibilização da norma, que
antes era muito restritiva, é posi-
tiva, mas requer cuidados. Cabe
ressaltar que o médico poderá ser
responsabilizado por propaganda
enganosa, que indique resultados
diferentes dos expostos em suas
redes sociais, por exemplo. Por
isso, é necessária que o profissio-
nal explore essa nova resolução de
maneira responsável para evitar
quaisquer problemas futuros.

Outra novidade interessan-
te, mas que chega anos atrasa-
da, envolve a permissão para pu-
blicação de valores de consultas
meios e formas de pagamento.
Esse é um direito do consumi-
dor e não poderia ser tratado
como uma questão ética apenas.

Os médicos terão 180 dias para
se adaptar às nova regras. Ou seja,
elas passarão a viger em 2024.

———
Sandra Franco é consul-
tora jurídica especi-
alizada em Direito Médi-
co e da Saúde, doutoran-
da em Saúde Pública

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@
hotmail.com

WhatsApp (19) 
984063682

Celso Silva/ Setur-SP

Secretario Roberto de Lucena esteve na Comissão Permanente de Turismo da Alesp
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PEDRA 90 SÓ ENFRENTA

QUEM AGUENTA
Luiz Tarantin

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos bem-vin-
dos ao nosso espaço semanal li-
vre de amarras e "apadrinha-
mentos". Aqui não utilizamos
cargos ou situações para favore-
cimento próprio, nossas opiniões
e comentários são independen-
tes e verdadeiros, e não nos dei-
xamos levar por "incitações" ou
"provocações", isso é coisa de
gente de pouco inteligência.

O Nhô Quim vem crescendo
gradativamente e se preparando
para as finais desta copa paulis-
ta e também já planejando a dis-
puta da série A2 2024, visando o
acesso e a disputa se assim for
de merecimento de uma compe-
tição nacional. O dia a dia de tra-
balho dentro de campo está cal-
mo e direcionado, Paulo Rober-
to "blindou" seus atletas e todas
as críticas e cobranças após a eli-
minação do brasileiro série D
2023 já ficaram no passado.

O diretor de futebol Arnal-
do Bortoleto e seu gestor Dou-
glas Pimenta estão tendo alguns
dias de tranquilidade com a boa
campanha do alvinegro na co-
pinha, o time fez uma primeira
fase espetacular e venceu a pri-
meira partida das quartas de
final fora de casa por um pla-
car muito consistente e que
trouxe para Piracicaba uma
tranquilidade muito grande.

Mas o assunto que continua
em pauta fora de campo é o que
envolve o atleta Beraldo zaguei-
ro titular do São Paulo, forma-
do aqui no Nhô-Quim que por
ser o clube formador tem direi-
to a 20% dos direitos federati-
vos do atleta e em uma possível
venda o alvinegro embolsa uma
boa grana. O que está em dis-
cussão são as propostas não tão
favoráveis ao clube apresenta-
das pelo presidente Luís Gui-
lherme Schonor, negada de ime-
diato pelo conselho deliberativo.

Muitas opiniões então sur-
giram e o dinheiro que ainda
nem entrou mas já está mexen-
do com o emocional e com a ga-

nância de alguns. Já "pipoca-
ram" nestes últimos dias tan-
tas dívidas e "empréstimos"
após o anuncio da possível ven-
da do atleta que seria melhor
já fechar as portas do clube,
pois não vai sobrar dinheiro
nem para um pastel com caldo
de cana. Tem dívida anuncia-
da de empréstimo na casa de
R$ 1.000.000,00 olha só quan-
to amor investido neste clube.

O que importa é que mesmo
com uma carga excessiva de crí-
ticas, acusações, apontamentos
e negatividade o time entro de
campo corre totalmente ao con-
trário as "gralhas" e "hienas" e
segue vencendo tudo e todos,
Paulo Roberto além de ótimo trei-
nador é excelente "capa de blin-
dagem" para seu elenco, e o tor-
cedor aquele verdadeiro que não
quer aparecer mais que o time,
que apenas torce está feliz da
vida, pois o time voltou a ser or-
gulho de uma cidade e está como
"the best" na imprensa regional.
TORCEDORES DO NHÔ-QUIM,
por favor, continuem fazendo a
festa que quiserem, liguem lan-
ternas, vaiem, falem mal, aplau-
dam e curtam cada momento
dentro do estádio. NINGUÉM é
dono do XV ou qualquer coisa
parecida para dizer o que você tem
que fazer na sua comemoração.

Vem com a gente nessa
emoção, a turma do "PASSE DE
LETRA" está de segunda a sex-
ta das 11h00 as 12h00min e
também nas transmissões dos
jogos do XVZÂO pela RÁDIO
DIFUSORA AM 650, com a
equipe toda equipe esportes:
Tony Costa, Tarantini, Jonas
Parisotto, João Luís, Edson Se-
vero, Gabriel Nappi, Bisteka, Leo-
nel Jr, Julio Santos e Rodrigo
Telles e Emerson Anhão. DIFU-
SORA ESSA RÁDIO É SHOW!

———
Luiz Tarantini é cronis-
ta esportivo, apresen-
tador, repórter de cam-
po, comentarista, colu-
nista, gestor comercial
e apaixonado eterna-
mente pelo Nhô Quim

POR ENQUANTO TUDO BEM, MAS O FOCO É A SÉRIE A2
 Tony Costa

Tony Costa é empresário,
jornalista e narrador esportivo

tos. O glorioso esquadrão encer-
rou a primeira fase na liderança
do grupo dois e começou com o pé
direito a fase de mata-mata. Os 2
a 0 em cima do Juventus no últi-
mo sábado deu um fôlego para o
Nhô Quim jogar com o regula-
mento debaixo do braço nesta sex-
ta-feira, diante da sua torcida.

A expectativa é de que o pú-
blico compareça em peso ao Es-
tádio Barão da Serra Negra para
empurrar os atletas que visam
a vaga para a semifinal do tor-
neio. E com isso, chegar mais
perto da volta ao cenário nacio-
nal, já que, chegando na grande
decisão, são duas vagas ofereci-
das pela Confederação Brasileira
de Futebol (CBF), uma na a Copa
do Brasil e outra na a Série D.

Mas ao mesmo tempo mui-
tos sabem que o nível técnico da
Copa Paulista é precário, e da for-

ma que o time da Noiva da Coli-
na é montado, faz com que se
destaque dos demais, tornando
assim um dos favoritos ao títu-
lo, porém, há anos que o torcedor
não aguenta mais isso. De que
adianta ser campeão desta com-
petição se no ano seguinte terá de
disputar a série A2 novamente?

O que a diretoria deve man-
ter é o foco nos objetivos da nova
comissão técnica, que é o de elevar
o alvinegro as principais categori-
as das competições a serem dispu-
tadas. Por isso, em 2024, os man-
datários do clube não devem hesi-
tar em correr atrás de contratações
pontuais e ao nível de um plantel
que visa, exclusivamente, o acesso.

Até agora, diante do que está
sendo apresentado, só confirma
o que todos já sabiam: que Paulo
Roberto, o "Luxemburgo do Inte-
rior", sabe montar time. O desta-

que vai para a Foguinho, lateral
esquerdo e a volta de Gilberto Ale-
mão na zaga, mas ainda falta um
meia armador, já que Vitor Bra-
ga está longe do que foi na tem-
porada anterior e um centroavan-
te, o famoso matador, já que Lú-
cio Flávio não recuperou a sua
forma física e por isso o coman-
dante tem insistido em Maycon
Aquino, que pode ser brigador,
marcador e uma boa opção para
reposição, mas não como golea-
dor, pois até pode marcar em
uma partida ou outra, porém,
não é decisivo em finalizações.

O torcedor tem que entender
que esse segundo semestre servirá
para o técnico formar a sua base, e
já no início do ano mirar em con-
tratações com um nível acima do
que já temos, ou caso contrário, te-
remos que nos contentar mais uma
vez com a Copa Paulista em 2024.

Já destacamos, em outras
oportunidades, que o Esporte Clu-
be XV de Novembro de Piracicaba
está no caminho certo. A boa cam-
panha na Copa Paulista devolveu
o otimismo ao torcedor, além da
confiança no trabalho desenvolvi-
do pelo técnico Paulo Roberto San-

FUTEBOL FEMININO

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
No último dia 09 de setem-

bro foi comemorado o dia do Ad-
ministrador, lembrança essa co-
locada no nosso grupo de facul-
dade (sim, ainda tenho contato
com os amigos dos anos de estu-
dos), por nossa colega de facul-
dade Gislaine Páfaro, lembrança
essa que gerou até a organização
de um reencontro da turma e que
com certeza estarei presente!

Aliás, um reencontro para
festejar a vida, uma amiga queri-
da e guerreira, Adriele, inspiração
para nós, venceu uma batalha
muito dura, então nada melhor
que comemorar, pois da vida o
que levamos são os momentos vi-
vidos, então vivamos muito bem,
aproveitando cada momento.

O assunto desses dias no es-
porte foi o "recorde" de gols de
Neymar pela seleção, 79 gols, se-

gundo a Fifa ela só reconhece gols
em jogos oficiais, não conta jogos
amistosos, comemorativos ou ex-
traoficiais (torneios não reconhe-
cidos pela Fifa), pois, Pelé, na
verdade, tem 95 gols pela sele-
ção e a Fifa apenas reconhece 77!

Excluindo-se a parte matemá-
tica da situação, não há o que com-
parar a qualidade do futebol de
um e outro, Neymar é fora de sé-
rie? Sim, para hoje pode se dizer
que sim, o futebol decaiu bastan-
te, mas Pelé perto dele é de outro
mundo. Aliás, na minha opinião
ele continua muito abaixo de Zico,
Rivelino, Sócrates, Falcão, Ronal-
do, Ronaldinho e alguns outros,
paro por aqui que a lista ficará
muito longa, mas lembro que essa
é minha opinião, dos que vi jogar
e opinião cada um tem a sua.

Enquanto isso o nosso Nhô
Quim na disputa da Copa Paulista
venceu na partida de ida o Juven-
tus na rua Javari, o placar de 2x0
dá uma certa tranquilidade para
o jogo no Barão, mas isso não quer
dizer que será um jogo fácil!

Apesar da boa vitória, cabe
lembrar que nos dois primeiros
jogos tivemos muita dificuldade
contra o "Moleque Travesso", fo-
ram dois empates sem abertura
de contagem e nesse terceiro
jogo, mesmo com um jogador a
menos o time da Mooca deu
muito trabalho. A despeito de

Leonardo não ter feito nenhuma
defesa mais complicada, a pres-
são exercida pelo time Juventino
no segundo tempo foi grande.

Como escrevo essa coluna na
quinta-feira e o querido leitor es-
tará lendo ela no sábado, a essa
altura ou estaremos comemoran-
do a classificação às semifinais, ou
amargando mais um fracasso no
ano de 2023, prefiro acreditar que
estaremos felizes pela classificação.

Procurando alguns recortes e
revistas dos anos 80, para ajudar
numa exposição sobre o esporte em
Piracicaba numa escola da cida-
de, encontrei algo interessante que
poucas pessoas podem lembrar!

O futebol feminino no Brasil
foi proibido com o decreto-lei 3199
de 14 de abril de 1941. Na verda-
de, esse decreto proibia todos os
esportes que na visão dos legisla-
dores da época eram inadequados
as mulheres, elas precisavam se
preservar para a maternidade.

Mesmo assim, em 1958 sur-
giu o primeiro time feminino no
Brasil, o Pioneiras de Araguari,
que durou pouco mais de um ano
e disputou a primeira partida em
19 de dezembro de 58, como não
havia outra equipe e o esporte
era clandestino, foi um jogo
entre time A e B das Pioneiras!

A proibição caiu somente em
1979, foi quando surgiu times
como o Radar, que durante mui-

to tempo foi o principal time do
país, base da seleção e também
nos anos 80 o XV de Piracicaba.

Sim, o XV teve a primeira ex-
periência com seu time feminino
nos anos 80, em 1984, convida-
do a participar da 2.° copa de fu-
tebol feminino, que era organi-
zada pela secretaria de esportes
do Estado de São Paulo, no dia
12 de outubro jogou contra o E.
C. Pinheiros do Paraná, perden-
do de 3x1, no dia seguinte empa-
tou com o C. A. Mineiro pelo pla-
car de 1x1 e no dia 14, disputan-
do sua primeira partida interna-
cional, venceu por 3x1, no Barão
de Serra Negra a equipe da Uni-
versidade Central da Venezuela.

Dessa equipe, faziam parte
jogadoras (que me lembro, pois
acompanhei vários jogos), Geór-
gia e Marcia que eram meias, Be-
tinha que além de zagueira do XV
era campeã estadual de basque-
tebol pela UNIMEP (aliás onde
andara Betinha?) e para mim o
destaque da equipe a bela Antone-
la, atacante de muita habilidade!

Faziam parte da comissão
técnica, auxiliando o técnico Mo-
zart, os ex goleiros do time mas-
culino, Orlando e Fernandes.
Quem sabe num futuro próximo
a equipe feminina não seja reto-
mada. Se o XV pensa disputar e
galgar divisões no brasileiro, preci-
sa começar a se preparar para isso.

Fala amigos torcedores da
zebrada mais importante do pla-
neta um prazer mais uma vez vir
aqui debater o futebol e o assunto
mais importante o glorioso alvine-
gro, estamos em mais uma fase
decisiva que pode carimbar a vol-
ta ao cenário nacional novamente
estamos com um pé na fase final
da Copa Paulista estamos no
aguardo de resultados para ver
quem vamos enfrentar na semifi-
nal. O XV é nítido que teve outra
cara na segunda fase com a che-
gada de novos reforços, indicado

CONTINUIDADE DE PAULO ROBERTO NO XV
Daniel Campos

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

pela experiência e competência do
treinador Paulo Roberto é nítido o
conhecimento que tem no futebol
e está nos ajudando muito com o
pouco que temos dois jogadores
cruciais mudaram toda a equipe
para melhor foi à volta do zaguei-
ro artilheiro Gilberto alemão e o
lateral esquerdo Foguinho deram
outra cara a equipe e com os de-
mais reforços que estão se adap-
tando ao clube já deram enorme
diferença do que a gente tinha
composto, lógico sabemos das
nossas deficiências e na minha
opinião é de suma importância a
permanência de Paulo Roberto
por bastante tempo no clube ele
tem contrato até o final da série
A2 do Campeonato Paulista, po-
rém na minha visão independen-
temente de acesso ou não ele é um
treinador experiente que toda
hora recebe sondagens e a última
segundo o portal futebol interior
o clube Amazonas FC que está
disputando a fase final da série C
do Campeonato Brasileiro entrou

em contato com o treinador cujo
agradecer a lembrança e decidiu
seguir o nome negro supostas
abordagens de clubes vai ser ro-
tineira vir, pois é um treinador
conhecido no cenário nacional e
muito vitorioso eu também acre-
dito que ele não saia antes do cam-
peonato paulista da série A2 que
está para começar em 2024, po-
rém a diretoria de futebol tem que
dar o suporte necessário que o
treinador merece, pois para ele
dizer estou "saindo" é rapidinho,
pois ele não se compactua com
incompetência espero que a ges-
tão do XV de todo respaldo para
que ele possa continuar, pois se
ele ver coisa errada ele fica o tre-
cho como se diz na gíria então
vamos fazer a coisa certa tentar
trazer os reforços que ele pede
dentro do possível e transparên-
cia muita transparência, pois o
torcedor vê uma luz no fim do
túnel com a presença dele ao
clube e conquistando os objeti-
vos mais forte ainda vem a con-

corrência dos times para tentar
tirar ele daqui de Piracicaba.

Eu ressalto que se ele tivesse
chegado com pelo menos três ro-
dadas apenas antes a gente ti-
nha tido um resultado melhor no
Campeonato Brasileiro da série
D, siga o treinador, os jogadores
já não assimilavam o que ele pe-
dia, pouquinho mais de compe-
tência, a gente tinha chegado
mais longe, pois não estava difí-
cil a ferroviária que jogou aqui
em Piracicaba no grupo do XV
conseguiu o acesso e é unânime
a opinião da imprensa daqui que
eles não tinham nada de diferen-
te assim e por que nós não? Isso
é uma ferida que continua no
torcedor, mas que pode ser cu-
rada com mais um título da Copa
Paulista e fazer diferente no
planejamento a seguir o nosso Clu-
be é gigante precisamos evoluir
mais rápido urgentemente um gran-
de abraço amigos e vai quinzão.

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

CHARGE

Ilustração de Luis
Marangoni,

chargista oficial do
XV de Piracicaba
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PROSA VERSO

O livro Guardiões da Camada
de Ozônio das escritoras Rachel Bi-
derman Furriela e Sandra Marcon-
des, fala sobre uma grande aventu-
ra vivida por Luíse, Alexandre,  Ana,
Tici e Clara - uma missão ecológi-
ca, para tentar salvar o planeta Ter-
ra da destruição.

Junto com o tio Fabio, eles bus-
carão informações para consertar o
buraco na camada de ozônio. E
aprenderão que só foi possível sur-
gir vida na Terra graças à fina cama-
da desse 'veneno amigo', o ozônio,
que se formou em volta do Planeta.

Que tal descobrir também quais
são os remédios que curam nosso
planeta e o que cada um de nós po-
demos fazer? Recomendamos.

Faixa etária: 08 a 12 anos
Você pode baixar esse livro gra-

tuitamente em: https://www.infra
estruturameioambiente.sp.gov.br/
cea/2004/08/guardioes-da-
camada-de-ozonio/

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

UMBRAIS
Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

Quando vejo as poucas fotos da infância, atento para a porta de
entrada e janelas da casa modesta, onde nasci. Foram os primeiros limia-
res entre o mundo interior, do lar e o exterior.

Eram de madeira rústica. A porta não tinha chave e sim uma tranca
de ferro no lado interno; as janelas eram sem vidraças. Na parte superior,
todas possuíam tramelas. Bastava girá-las, para o mar verde da cana
surgir à nossa frente.

 Não sei explicar a razão de me emocionar, pois só morei no casarão
com essas janelas e portas, os três primeiros meses de vida. A partir de
então, mudamos para a casa nova da fazenda, na qual convivi durante seis
anos. Nesse período continuei a frequentar o casarão, como visitante.
Atentava então para os detalhes das portas e janelas.

A casa nova do sítio onde fui morar era bonita, com jardim na frente,
horta ao lado e todas as janelas tinham vidraças; mais tarde, também nas
residências das cidades grandes. E por coincidência, cada vez elas com-
binavam com o meu próprio "eu interior". Pesadas, com trincos, difíceis de
serem abertas e erguidas. Transmitiam-me muitos medos e senões quando,
à noite, vinha a escuridão. Então, "fantasmas" me dificultavam a abertura
delas. Felizmente, sempre com muito esforço conseguia abri-las.

Dizem os mais velhos que "os olhos são os espelhos d'alma"; eu diria
que portas e janelas também o são, dos ambientes externos e internos.
Admiro-as muito, sobretudo quando seus vidros refletem obras de arte,
como os vitrais coloridos de majestosas catedrais, que espalham beleza,
cultura e muita sensibilidade artística. Tais umbrais permitem a entrada
dos raios de sol no recinto, e, nos dias chuvosos, facilitam que espiemos
a chuva lá fora. Já à noite, se confundem com a negritude do momento.

Gosto de compará-las à humanidade desde povos e nações oprimi-
das, até pessoas de todas as classes sociais. Penso que todos sonham
com dias melhores, com menos angústias, discriminações, porém, mui-
tas vezes sentem-se fechados, reprimidos no espaço físico em que se
encontram, bem como no emocional. Dariam tudo para usufruírem bons
momentos, apreciando das janelas abertas, a vida fluir calmamente.
Seria muito bom que estes prevalecessem. Os indesejáveis poderiam
ser levados para sempre pela brisa amena, que entra no interior das
moradas; poderiam ser como as águas do riacho de minha infância, o
que passava perto do casarão. Aprendi desde cedo, que elas corriam em
direção a rios, mares e jamais retornariam ao mesmo lugar.

Chego à seguinte conclusão: portas e janelas são limitadas, mas são
partes importantes dos cenários de nossas histórias pessoais. Talvez, seja
por este motivo, o sentimento de uma saudade gostosa, ao contemplar a
foto da casa rústica onde nasci, reproduzida em pequena tela, a qual enfei-
ta as paredes de meu escritório. Nela as janelas se destacam. E por que as
comparei a espelhos d'alma?  Penso ter descoberto a resposta: enquanto
houver sopro de vida material, as encontrarei no caminho, mas sei também,
que tentarei abri-las. Acredito ser assim, para a maioria dos seres viventes.

Elas tinham e, ainda têm para mim o vislumbrar envolvente de
momentos bons, com janelas sem vidraças a se interporem, deixando-
me exposta à sensação prazerosa de libertação, energizada pelo verde
da cana, pelo verde-esperança!

"Não vá aonde o caminho pode le"Não vá aonde o caminho pode le"Não vá aonde o caminho pode le"Não vá aonde o caminho pode le"Não vá aonde o caminho pode levvvvvararararar, vá, vá, vá, vá, vá
onde não há caminho e deixe umaonde não há caminho e deixe umaonde não há caminho e deixe umaonde não há caminho e deixe umaonde não há caminho e deixe uma

trilha. " - Ralph Waldo Emersontrilha. " - Ralph Waldo Emersontrilha. " - Ralph Waldo Emersontrilha. " - Ralph Waldo Emersontrilha. " - Ralph Waldo Emerson

PALAVRA DO ESCRITOR:

Pequena BiografiaPequena BiografiaPequena BiografiaPequena BiografiaPequena Biografia

Ralph Waldo Emerson foi um
famoso escritor, filósofo e
poeta estadunidense. Emer-
son fez seus estudos em Har-
vard para se tornar, como
seu pai, ministro religioso.
Nascimento: 25 de maio de
1803, Boston, Massachuset-
ts, EUA
Falecimento: 27 de abril de
1882, Concord, Massachu-
setts, EUA

Fonte: Fonte: Fonte: Fonte: Fonte: Wikipédia

ALMOÇO SOLITÁRIO
Shirley Brunelli CrestanaShirley Brunelli CrestanaShirley Brunelli CrestanaShirley Brunelli CrestanaShirley Brunelli Crestana

O cheiro do café recém coado
esgueira-se pelas dobras da manhã

de leve um beijo
você sai apressado

fica um vazio comprido e nítido
o pó sobre os móveis me acena

o tempo atropela as horas de sol
e passa corroendo minha espera.

Tempero pedaços de saudade
o olhar ansioso atravessa

um milhão de vezes o portão
foge de mim a santa paciência

meio-dia você telefona, não vem
sozinha vou me dar mal

comida sem graça

A ÚLTIMA GOTA
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

A torneira pingando parecia acompanhar o tique-taque do relógio da
sala. Por alguns segundos, sua atenção foi desviada para o dueto compas-
sado, mas logo a mulher voltou-se para os afazeres na cozinha, desligou o
forno, espiou a panela cozinhando lentamente, passou um pano na pia e
cuidadosamente arrumou pratos e talheres na mesa.

Com a esperança renovada suspirou e sentou-se no sofá, olhos fixos
no telefone, " não toque, não toque", pensou. Levantou-se, espiou pela
janela tentando afastar os pensamentos indesejáveis, marido atrasado,
dinheiro contado, cara feia e pouca atenção e a comida no forno desliga-
do. Agora era seu coração que fazia dueto com os pingos na cozinha. Não
conseguia fechar a torneira, emperrada como sua vida. O soar do telefone
estremeceu seu corpo, não precisava atender para ouvir a voz do outro
lado: "não vou jantar".

Foi para a cozinha guiada pelo pingar da torneira. Desligou a chama
do fogão e a esperança. Entre dois pingos o avental estava no chão, o
pente ajeitava os cabelos e o batom vermelho realçava sua boca. Agora
sua raiva foi forte o suficiente para fechar a torneira. O que ouviu foi a
porta batendo atrás de si, era a última gota, para ela também.

SEM TEMPO
Daniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni AlvesDaniela Daragoni Alves

Realmente, ando sem tempo
Não é pouco caso, não é raiva, não

Acontece que eu mudei
E agora só carrego comigo

Aquilo que traz leveza pro meu coração...
Nas mãos, muitas sementes para plantar

Nas prateleiras, muitos livros para ler
No coração, uma disposição enorme para ser feliz

Desculpa aí, mas ando sem tempo para discutir com você.

FECUNDAÇÃO
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Estavam de namoro há tempos. Acordou-a do sono letárgico e secular.
Havia nela uma beleza bucólica, serena.
Esperava dele apenas um gesto para sair daquele torpor. Silenciosa-

mente, ansiava que a fecundasse e deixou-se seduzir.
Ele ajoelhou-se febrilmente sobre ela, venerando-a, e a fecundou,

colocando as sementes em seu interior.
A plantação estava garantida. Fecundara a terra e acabaria com a

aridez daquele vasto deserto. Uma densa mata haveria de brotar.

ooOoo

PRIMAVERA
Elda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra Silveira

Existe no ar o prenuncio de primavera que chega tão de mansinho,
quase sem percebermos. A mudança que caracteriza cada estação, aqui
no Brasil não são marcantes como noutros países. Estamos esperando a
primavera e se tarda ou não, não quero me importar! O dia da libélula ou
a noite da mariposa não perdem seu valor por ser breve essa fase de seu
ciclo vital. A validade não precisa estar relacionada ao tempo, à durabili-
dade. Dás respeito ao momento presente no tempo e no e espaço.

Quero ver as flores nos galhos que estavam hibernando, desprovida
de folhas. Quero sentir o cheiro da flor de laranjeira nos pomares, o
perfume dos campos de alfazema do sul do meu país e ver os jardins
floridos e as mini roseiras encantando meu terraço. As vezes existe uma
necessidade de estar só para poder usufruir sozinha, mais tête-à-tête a
contemplação das flores, para extrair delas um diálogo íntimo. Pois elas
estavam aqui para nos dizer que tudo é cíclico e que cada fase tem sua
beleza e seu significado.

Há hora de plantar e a hora de colher. Há hora de invernar e outonar..
A primavera é a estação da juventude da nossa vida, efêmera e fugaz, mas
com toda esperança, espírito jovial e ilusões, beleza e alegria. Podemos
estar no inverno da vida ou no outono dela, sentindo o pulsar da esperan-
ça, ter um ideal despreocupado usufruindo apenas sem obrigatoriedade
de um emprego ou educação de filhos menores.

Apenas deixar-se florir espargindo bondade, carinho e tolerância. É
estar na fase outonal, mas florindo sempre, principalmente para si pró-
prio. A primavera volta todos os anos e assim podemos tê-la dentro das
estações da nossa vida.

ooOoo

 NOTÍCIAS:
 E os ecos da posse dos novos Acadêmicos na APL ocorrida em agosto ainda
ressoam em nossas almas poéticas. Ventos promissores se anunciam...

ooOoo
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Semana Gustavo Teixeira
segue até próximo dia 30
Edição que marca os 70 anos do evento na cidade foi aberta na última quinta-feira (14), com a apresentação do coral 'Dorothéa Bená Ghirotti'

A 70a edição da Semana Cul-
tural Gustavo Teixeira segue até o
próximo dia 30 com diversas ativi-
dades na cidade. O evento foi aber-

to na última quinta-feira (14), com
a apresentação do coral 'Dorothéa
Bená Ghirotti', formado por 30 in-
tegrantes. O coordenador de Cul-

tura, Ivan Teixeira, destacou a im-
portância de um evento com as ca-
racterísticas da Semana Gustavo
Teixeira completar 70 anos. "É um

evento cultural muito importante,
que passa de geração em geração.
Agradeço a minha equipe, aos se-
cretários municipais e parceiros

por auxiliarem nesta empreita-
da e ao prefeito Thiago Silva
pela oportunidade de realizar
este evento que vai proporcio-

nar acesso a diversas formas de
cultura", disse. Neste sábado
(16), acontece intervenção poé-
tica pelas ruas da cidade. A8

Consultas nas
unidades de
saúde são
pré-agendadas

 A8

CAMINHADA INCLUSIVA – No último dia 12 aconteceu a Caminhada
Inclusiva, com a participação da população, pais e aprendizes, dentro
da programação de conscientização sobe a inclusão social, desenvol-
vida na APAE São Pedro. No espaço, cerca de 120 pessoas, entre
crianças e adultos com deficiência intelectual e múltipla, são
atendidas. A comemoração acontece durante todo mês. A10

UBS Alpes
das Águas tem
vacinação
antirrábica

A região do bairro Alpes das Águas
será atendida neste sábado (16), no cro-
nograma elaborado pela Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento Social para o
calendário anual de vacinação antirrá-
bica de 2023. A vacinação acontece das
8h às 12h em frente à UBS Alpes das
Águas (avenida Vitória Régia, 2, qua-
dra 46). As doses gratuitas da vacina
contra a raiva em cães e gatos são para
animais a partir dos 3 meses de vida e
os bichos devem ser levados pelo res-
ponsável utilizando guias, coleiras, gai-
olas, caixas de transporte ou fronhas.
Os animais devem receber a vacina
antirrábica todos os anos para que
a proteção contra essa doença po-
tencialmente fatal seja reforçada. O
cronograma da vacinação pode ser
consultado no link (https://
www.saopedro.sp.gov.br/dias-e-locais-
de-vacinacao-contra-raiva-de-caes-
e-gatos-2023) e redes sociais da
Prefeitura de São Pedro. Mais in-
formações (19) 3481-9473.
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"Ses-senta" é somente sentar;  "Set-enta" é somente tentar"
Aldo Nunes

No caixa de um
supermercado estava
escrito: "Caixa rápido
até 10 itens" e um se-
nhor, com mais de 20
itens no carrinho, ten-
tava passar e o opera-
dor do caixa (brincan-
do) perguntou-lhe: o
senhor é formado em
matemática e não sabe
ler ou, é formado em português e
não sabe contar?

? Depois dos sessenta anos de
idade nos sentamos, pois o cami-
nhar nos cansa! Depois dos seten-
ta anos nós tentamos alcançar os
80 ? mais anos de idade. É o dile-
ma que está confundindo o mun-
do e dificultando manter a vida.
"Bondade é o único investimento
que não vai a falência"(H.D. Tho-
reau). Mantenhamos a bondade,
antes que ela venha a falir ou peça
recuperação!

Os ventos que sopram no mo-
mento atual aqui no Brasil, especi-
almente no Rio Grande do Sul, San-
ta Catarina e Paraná, já estão atin-
gindo a velocidade de 100 km por
hora. Esses são ventos de ciclones
(turbilhão em que o vento, forte e
violento, sopra dentro e espirala-
damente no sentido horário no
hemisfério Sul e no anti-horário no
hemisfério Norte), em áreas de bai-
xa pressão atmosféricas, que podem
atingir até 300 km por hora e que
vêm acompanhado de relâmpagos,
raios e chuvas tresloucadas. Esta-
rão também atingindo os estados
de: Santa Catarina, Paraná, São
Paulo, Mato Grosso do Sul e To-
cantins. Não vejo aqui na nossa
querida São Pedro, tomada de pro-
vidências necessárias para nossa
defesa civil estudar mais o nosso
subsolo e a difusão desordenada
de perfuração de poços artesianos
(aquele em que a água jorra natu-

"Bondade é o"Bondade é o"Bondade é o"Bondade é o"Bondade é o
únicoúnicoúnicoúnicoúnico
investimento queinvestimento queinvestimento queinvestimento queinvestimento que
não vai anão vai anão vai anão vai anão vai a
falência"(H.D.falência"(H.D.falência"(H.D.falência"(H.D.falência"(H.D.
Thoreau)Thoreau)Thoreau)Thoreau)Thoreau)

José Renato Nalini

Quem disse isso foi
o americano Bill Nelson,
diretor da NASA. Antes
disso, foi deputado pela
Flórida, senador demo-
crata, serviu na Guerra do
Vietnã, viajou ao espaço em
1986 e desde 2021, é o ad-
ministrador da NASA.

Ele esteve no Brasil
para tratativas que envolvem o uso
de mais satélites e o compartilha-
mento de informações produzidas
pela agência espacial americana.
Sustenta a necessidade de criação
de nova matriz econômica nas re-
giões em que hoje campeia a crimi-
nalidade, com a exploração ilícita
de recursos naturais.

Textualmente, afirmou: "Se
destruirmos essa diversidade bio-
lógica e ecológica única, de animais
e plantas, destruímos o planeta
Terra. Preservá-la é nosso princi-
pal objetivo. E como? Usando o
melhor da ciência que temos".

A NASA sabe, com precisão,
onde estão os incêndios florestais e
onde acontece o desmatamento. Os
aparelhos da NASA são de tama-
nha precisão, que podem mostrar
o que acontece com o solo de uma
fazenda, detectar umidade e doen-
ças em plantações, para que se pos-
sa investir com inteligência e pou-
par a cobertura vegetal nativa.

É preciso educar a população
amazônica para que encontre fór-
mulas de sobrevivência que não eli-
minem as árvores. A ciência tem
condições de provar que o extermí-
nio da natureza é o extermínio da
humanidade. A cada noventa mi-
nutos, satélites da NASA dão a volta
ao globo terrestre. Por isso podem
prestar serviço essencial na defini-

Matar Amazônia
é matar a Terra

ralmente até a superfí-
cie, sem necessidade de
bombeamento). Aqui
em São Pedro nosso
solo é arenoso e a per-
furação de poços para
água passível de ser
tratada e engarrafada
para beber, precisa de
uma profundidade ne-
cessária de 400 metros
e ainda sujeita a ser
uma água alcalina e

ferrosa, não recomendada para
quem tem problemas nos rins e ser
autorizada pelo Departamento Fe-
deral de Minas e Energia para a
devida exploração comercial.

Em nossa Serra do Itaquerí há
lugares acima de 1.000 metros aci-
ma do nível do mar e, para quem
olha para a serra do centro da nos-
sa cidade (Praça da Igreja Matriz,
550 metros acima do nível do mar)
não percebe que a partir do Bairro
Santo Antônio avistamos uma pla-
nície que vai até as divisas com Iti-
rapina, Brotas, Ribeirão Bonito, São
Carlos... destacando morros entre
os quais, há milhares de anos, for-
maram-se fundos basálticos origi-
nários de vulcões. Essa a razão de
encontrarmos no sopé da Serra do
Itaquerí, conchas, salinas, restos de
mares secos e possibilidades de pe-
tróleo (leiam Monteiro Lobato "Es-
cândalo do Petróleo").

O noticiário da semana dá
conta de que: "o ápice do fenôme-
no El Niño previsto para dezembro
de 2023 e janeiro de 2024 ocorre-
rá: "Responsável pelos ciclones no
Sul, El Niño prolongará maiores
riscos de desastres climáticos"; "
Departamento de Justiça dos EUA
acusa o Google de usar seu poder
sobre pesquisa online para elimi-
nar concorrentes"; O Brasil está
entre os 4 piores países em ensino
técnico e "nem-nem" (nem traba-
lha, nem estuda). Eu, que estudei
em escola técnica de comércio, sou

São Luís é poesiaSão Luís é poesiaSão Luís é poesiaSão Luís é poesiaSão Luís é poesia
e cravo. Poesiae cravo. Poesiae cravo. Poesiae cravo. Poesiae cravo. Poesia
do nosso chão,do nosso chão,do nosso chão,do nosso chão,do nosso chão,
cravo perfumadocravo perfumadocravo perfumadocravo perfumadocravo perfumado
do nosso amordo nosso amordo nosso amordo nosso amordo nosso amor

Ainda uma vez São Luís

Perdi a conta do
número de ve
zes em que falei

da cidade que formou
a minha vida: esta ve-
lha e jovem São Luís,
que fez aniversário na
sexta-feira passada.

 Minha paixão
por São Luís come-
çou quando aqui de-
sembarquei vindo de São Bento
no barco de mestre Braulino, o
"Filha de São Bento". Eu tinha
doze anos. De longe, ao anoite-
cer, vi as luzes da cidade. Era
clara e bela. Desembarquei na
impressão da multiplicidade
das coisas: carroças, malas, sa-
cos, cofos, gentes. E do bonde
elétrico. Nunca tinha visto um
sobrado, ruas estreitas, ladeiras
levando o casario para cima e
para baixo, o brilho dos azule-
jos, as nuvens carregadas de
anjos que deslizam no céu e são
levados pelos ventos alísios.
Saudade dos invernos de minha
infância, a água desabando nos

beirais e correndo nas
sarjetas, entrando pe-
las janelas com o ven-
to, a cidade molhada.

Mesmo estando
aqui em São Luís a
saudade não passa.
Aqui morei na rua da
Cruz, na rua da Madre
Deus, acolhido pelas
mãos generosas de

Dona Sérgia e Dona Lídia. Sem-
pre me vejo andando pelas ruas
da cidade velha, da Estrela, dos
Afogados, da Alegria, do Alecrim,
numa peregrinação de amor.

Esta cidade foi também para
o moço Antônio Gonçalves Dias
o local em que viveu seus únicos
dias de intensa e real felicidade:
os dias de fevereiro a junho de
1846 em que viveu na casa de
Teófilo - e encontrou "seus olhos
tão negros, tão belos, tão puros" -
, e os dias de abril a julho e de
outubro a novembro de 1851 em
que teve "o coração em riso e fes-
ta" ao lado de Ana Amélia. O resto
de sua vida, antes e depois, foi uma

longa saudade. Quando, em maio
de 1855, sofrem o choque do reen-
contro, antevê: "Negou-me o fado
inimigo / Passar a vida contigo, /
Ter sepultura entre os meus…"

Eu pertenço à geração que
mais amou São Luís. Todos lhe fi-
zemos versos de uma paixão de
adolescente, forte e extasiante. Fer-
reira Gullar no exílio de suas in-
fâncias. Tribuzzi deixou versos que
hoje são o seu hino, ouvindo os
"tambores negros do Congo" e "o
sol da liberdade". José Chagas,
este se derreteu todo e com ela
criou uma cumplicidade de belos
poemas. Lago Burnett fez sone-
tos admiráveis. Carlos Madeira,
Belo Parga, Ivan e Evandro Sar-
ney, Lilia Reis, Stella Leonardos,
Martins de Alvarez, Nauro Ma-
chado e Correia da Silva, João do

Vale, na picardia de suas canti-
gas, todos fomos seus amantes.

São Luís é poesia e cravo. Po-
esia do nosso chão, cravo perfu-
mado do nosso amor. Um lençol
de telhas cobertas de musgo e do
tempo cobre o casario que se der-
rama numa ondulação suave, em
ladeiras e cocurutos. Corre um
vento azul que vem da África com
cheiro de maresia e sal. Passam
fantasmas, fontes, sacadas de fer-
ro, calçadas de cantaria. Ouço o
silêncio da noite nas lendas de
assombração e das mulheres
que saem do mar, junto com d.
Sebastião, que se encantou nas
praias do Maranhão e, nas noi-
tes de sexta-feira, transforma
areia em esmeraldas e vira tou-
ro solitário correndo no mar em
busca das terras de Portugal.

Minha São Luís, minha
terra, minha paixão!

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

um colecionador de obras técnicas
anteriores a 1966, nas quais apren-
di a fazer muitas coisas lendo obras
técnicas: onde aprendi praticando
e fazendo calçados masculinos e
femininos; artes cênicas; apresen-
tação de bailes de formatura, dos
15 anos e de sessões solenes; traba-
lhar em rádio como locutor de es-
túdio e de programas de auditó-
rio; consertar máquinas de escre-
ver, de somar e calcular; fazer hor-
tas; preencher diplomas de forma-
tura aprendendo caligrafia gótica
e inglesa. Portanto, um defensor
da escola técnica que entendo deva
ser mantida, no momento atual,
pelos governos federal, estadual e
municipal com acrescimento das
matérias de física e química que no
meu tempo não faziam parte das
matérias obrigatórias do currícu-
lo, mas que mais tarde, autodida-
ticamente, aprendi e sempre lutei,
especialmente aqui em São Pedro
desde que vim para a nossa vizi-
nha Águas de São Pedro a serviço
do seu fundador Dr. Octávio Mou-
ra Andrade, em 1966, conhecedor
e portador de importantes docu-
mentos geográficos e geológicos da
nossa região e, uma especial aten-
ção para com a climatologia.

Antes de enviar este meu arti-
go para o jornal, nesta manhã, as-
sisti o "Bom dia São Paulo" da Glo-
bo e o seu apresentador, Rodrigo
Bocarde falou de Cancun no Méxi-
co, da visita que fez ao "Rio Subter-
râneo" e se encantou com os mer-
gulhos feitos. Instantaneamente
lembrei-me das duas vezes que lá

estive com minha esposa, em via-
gem turística e, o desespero que
passamos nesse rio subterrâneo, na
primeira viagem, quando precisei
me apossar de um par de nadadei-
ras e nadar contra sua correnteza
pelo estreito canal de seu curso,
numa distância aproximada de 30
metros, pouca iluminação, profun-
didade grande, canais estreitos,
para socorrer colega da viagem a
concluir o arrasto de outras duas
colegas que não tinham nadadei-
ras e somente colete-boia, sem qual-
quer instrução para o seu uso. Isso
consegui por que aprendi a nadar
no Rio Piracicaba e já tinha passa-
do por afogamento e sabia que não
se pode deixar o que está sendo
salvado, agarrar-se a você. Nessa
realização do salvamento é neces-
sário acalmar o salvado e fazer com
ele vire o rosto para o céu e ser ar-
rastado pelo cabelo ou por traz pas-
sando-lhe o braço pelo pescoço, evi-
tando que ele lhe agarre e você seja
mais um a ser afogar.

Agora, após ter conhecimento
do ciclone extratropical que provo-
cou chuvas abundantes e repenti-
nas, no Sul do Brasil, volto a aler-
tar todos meus leitores para que
não se arrisquem, nesse final de
semana e início da próxima, viajar
em nossas estradas sem antes ter
conhecimento das condições do
seu veículo e fluxo de nossas estra-
das antes do início da Primavera,
cujo início será em 23 de setembro
com mudanças climáticas inespe-
radas e comprometedoras.

Um bom domingo a todos e
lembre-se sempre: "O amor e a de-
licadeza é a chave que abre todas a
portas". A chave somos nós.

Aldo Nunes, contabilista, ar-
ticulista de jornais, advoga-
do, Auditor Fiscal de Rendas
do Governo do Estado de São
Paulo, aposentado, E-mail:
audusconsultoria@gmail.com
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olvidar que aolvidar que aolvidar que aolvidar que aolvidar que a
delação não édelação não édelação não édelação não édelação não é
meio de prova,meio de prova,meio de prova,meio de prova,meio de prova,
mas sim meio demas sim meio demas sim meio demas sim meio demas sim meio de
obtenção de provaobtenção de provaobtenção de provaobtenção de provaobtenção de prova

Delatou, homologou e agora, Cid?
Marcelo Aith

Aimprensa nacio-nal
trouxe a   exaustão que
o ex-ajudante de ordens
do ex-Presidente Jair
Bolsonaro firmou acor-
do de delação premiada
com a Policial Federal.
Referida colaboração foi
homologada pelo Minis-
tro Alexandre de Mo-
rais, após oitiva de Mau-
ro Cid. Embora o termo delação pre-
miada esteja na boca de quase to-
dos os brasileiros, fruto da sua exa-
gerada utilização durante a opera-
ção Lava Jato, o que vem a ser esse
importante instrumento jurídico?
Qual a sua importância no ordena-
mento brasileiro? Quais são seus re-
quisitos de admissibilidade?

A colaboração premiada é um
acordo realizado entre o acusador/
autoridade policial e defesa, com o
objetivo de facilitar a persecução pe-
nal, com o descortinar dos fatos que
estão sendo apurados e a obtenção
de elementos de prova para a puni-
ção da organização criminosa, em
troca de benefícios ao colaborador,
reduzindo as consequências sanci-
onatórias à sua conduta delitiva.

O artigo 3º - A da Lei nº
12.850/13 estabelece que: "O acor-
do de colaboração premiada é ne-
gócio jurídico processual e meio de
obtenção de prova, que pressupõe
utilidade e interesse públicos".

Não há dúvida que a delação
premiada é um instrumento impor-
tante no contexto da legislação bra-

sileira, na medida em
que objetivo de comba-
ter e desmantelar a cri-
minalidade organizada
e garantir a obtenção de
informações relevantes
para investigações e pro-
cessos judiciais. A dela-
ção premiada, conforme
se extrai do próprio arti-
go 3º - A da Lei nº
12.850/13, tem natureza
de negócio jurídico cele-

brado entre o Ministério Público, o
réu acusado de um crime e, em al-
guns casos, a autoridade policial. Sua
natureza jurídica, portanto,  é de
acordo formal, em que o réu se
compromete a fornecer informa-
ções substanciais sobre crimes e
a estrutura da organização cri-
minosa em troca de benefícios le-
gais, como redução de pena ou até
mesmo a concessão de perdão judi-
cial em casos excepcionais.

Ressalte-se que, para que a
delação premiada seja homologa-
da pela autoridade judicial é neces-
sário atender a determinados re-
quisitos: a) Voluntariedade: o acor-
do deve ser firmado de forma vo-
luntária pelo réu, sem coação ou
pressão indevida ; b) Informações
Substanciais: o réu deve fornecer
informações relevantes para a in-
vestigação ou processo, como deta-
lhes sobre a autoria, a materialida-
de do crime e a participação de ou-
tros envolvidos; c) Colaboração Efe-
tiva: o colaborador deve colaborar
de forma efetiva com as autorida-
des, prestando depoimentos com-

pletos e auxiliando nas investiga-
ções e; d) Legalidade: o acordo deve
estar em conformidade com a lei e
não pode envolver crimes que não
sejam passíveis de delação.

Quais são as etapas do proce-
dimento de delação premiada?

Inicia-se com a negociação preli-
minar, momento em que o réu/inves-
tigado ou seu advogado inicia as ne-
gociações com o Ministério Público ou
a autoridade policial, visando estabe-
lecer os termos do acordo.

Uma vez alcançado o acordo,
este é formalizado por escrito e
assinado pelo réu/investigado e
pelos procuradores.

Ato contínuo, o acordo é sub-
metido ao juízo competente, que
avalia se os requisitos legais foram
cumpridos e se o acordo é benéfico
para a investigação ou processo em
questão. Estando tudo em termos,
o acordo é homologado. Homolo-
gado o acordo, o colaborador deve
cumprir as obrigações previstas no
documento firmado.

Conforme o artigo 4º da Lei
12.850/13, o colaborador deve, fun-
damentalmente, identificar os de-
mais coautores e partícipes da or-
ganização criminosa e das infra-

ções penais por eles praticadas e
revelar a estrutura hierárquica e
da divisão de tarefas da organiza-
ção criminosa.

Efetivamente cumpridas as
obrigações previstas no termo de
acordo, o réu/investigado pode
receber os benefícios pactuados,
que geralmente envolvem a redu-
ção de pena ou outros benefícios
como a prisão domiciliar.

O acordo de delação firmada
pelo coronel Mauro Cid e homolo-
gado pelo ministro Alexandre de
Moraes, aparentemente seguiu to-
das as etapas legais. Houve negoci-
ação preliminar, posteriormente fo-
ram reduzidos a termo a minuta do
acordo, estabelecendo as condições
para a sua efetivação. Antes da ho-
mologação, Mauro Cid foi ouvido,
longamente, por um juiz instrutor.

Resta agora a efetivação do acor-
do, com apresentação, por Mauro
Cid, de todos os elementos de prova
que corroborem a sua delação. Não
se pode olvidar que a delação não é
meio de prova, mas sim meio de ob-
tenção de prova, que devem ser
apresentadas pelo colaborador,
para que esse obtenha os benefíci-
os legais. Há que se ter muito cui-
dado, para que se tenha o mesmo
desfecho da Lava Jato, com a des-
truição de reputações, famílias, em-
presas e ao final tudo ser anulado.

———
Marcelo Aith, advoga-
do, presidente da Co-
missão Estadual de Di-
reito Penal Econômico
da Abracrim-SP

É preciso educarÉ preciso educarÉ preciso educarÉ preciso educarÉ preciso educar
a populaçãoa populaçãoa populaçãoa populaçãoa população
amazônica paraamazônica paraamazônica paraamazônica paraamazônica para
que encontreque encontreque encontreque encontreque encontre
fórmulas defórmulas defórmulas defórmulas defórmulas de
sobrevivênciasobrevivênciasobrevivênciasobrevivênciasobrevivência
que não eliminemque não eliminemque não eliminemque não eliminemque não eliminem
as árvoresas árvoresas árvoresas árvoresas árvores

ção de padrões climáti-
cos, apurar a tempera-
tura da superfície da
Terra, acompanhar as
correntes oceânicas,
mostrar como anda a
emissão do dióxido de
carbono, de gás metano,
etc. a partir disso, pro-
vocar a vontade política
do governo tupiniquim,
para que deixe o discur-

so e o palanque e aja de fato na
tutela da maior reserva tropical de
vegetação nativa do planeta.

A cidadania consciente pode

ajudar. Cobrar do Parlamento, do
Executivo e até do Judiciário, cum-
pram rigorosamente o artigo 225
da Constituição, que impõe a todos
nós o dever de cuidar da natureza,
assegurando vida saudável para as
futuras gerações.

Com nossa omissão, podere-
mos estar contribuindo para mais
rápido encerramento da aventura
humana sobre este sofrido e tão
maltratado planeta Terra.

José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove, Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras

Em defesa da Educação
Especial Inclusiva

Professora Bebel

Na quarta-feira,
13 de setembro, convo-
quei audiência público
no ambiente virtual a
Assembleia Legislati-
va, com transmissão
pela Rede ALESP,
para debatermos a
nova política do Go-
verno do Estado para a Educa-
ção Especial. Em poucos minu-
tos, porém, militantes de extre-
ma direita iniciaram um tumulto,
gritando palavrões e inviabilizan-
do a continuidade do encontro.

Enganam-se, porém, os que
pensam que esse tipo de violência
nos intimida. Convoquei imediata-
mente audiência pública presenci-
al, sobre a Defesa da Educação Es-
pecial Inclusiva, que se realizará na
terça-feira, 19 de setembro, às 18
horas, na Assembleia Legislativa.

Queremos debater esse tema
porque, a nosso ver, a nova legisla-
ção sobre Educação Especial no
Estado de São Paulo (decreto
67.635/2023 e Resolução Seduc 21/
2023) entre outras questões, não
assegura o "professor auxiliar" nas
salas de aula onde há crianças e
adolescentes com necessidades es-
peciais, que, hoje, são obtidos pelas
famílias por meio de liminares em
mandados de segurança.

Ocorre que vem sendo infor-
mado pelas Diretorias de Ensino,
de forma aberta ou velada nas re-
giões, que isso não mais ocorrerá,
pois as funções seriam delegadas a
funcionários que podem ser, inclu-
sive, terceirizados.

Nesse aspecto, existem contra-
dições entre o decreto e a resolu-
ção, que é mais restritiva que o de-
creto. O decreto prevê a presença
de um profissional de apoio esco-
lar, que atuará na mediação e no
auxílio à superação das dificulda-
des gerais relacionadas às ativida-
des escolares. Essa atuação poderá
ser realizada em sala de aula e tam-
bém, se necessário, em apoio às ati-
vidades extracurriculares que ocor-
rem no âmbito escolar; incluirá

Enganam-se,Enganam-se,Enganam-se,Enganam-se,Enganam-se,
porém, os queporém, os queporém, os queporém, os queporém, os que
pensam que essepensam que essepensam que essepensam que essepensam que esse
tipo de violênciatipo de violênciatipo de violênciatipo de violênciatipo de violência
nos intimidanos intimidanos intimidanos intimidanos intimida

suporte à comunicação
e à interação social; será
articulado com as ativi-
dades da classe comum
do ensino regular e do
Atendimento Educacio-
nal Especializado - AEE,
em qualquer de suas for-
mas; e observará as di-
retrizes constantes do
Plano de Atendimento

Educacional Especializado - PAEE.
Entretanto, a resolução da

Seduc reduz a atuação do pro-
fessor especializado às salas de
recurso e não garante seu tra-
balho nas salas de aula. Tam-
bém introduz como fontes de
custeio dos recursos pedagógi-
cos e de tecnologia assistida as
Associações de Pais e Mestres,
juntamente com recursos do

Programa Dinheiro Direto na Es-
cola (PDDE), indicando possível
terceirização desses insumos.

Existem, portanto, muitas
questões a serem debatidas, escla-
recidas e equacionadas para que se
possa assegurar os direitos dos es-
tudantes com necessidades especi-
ais, de suas famílias, dos profissio-
nais da educação e a implementa-
ção de uma verdadeira Educação
Especial Inclusiva na rede estadu-
al de ensino de São Paulo.

Não vamos nos deixar intimi-
dar por indivíduos autoritários,
preconceituosos e discriminatórios,
que querem impedir o desenvolvi-
mento de uma verdadeira política
de inclusão nas nossas escolas es-
taduais. Por isso, estamos convo-
cando novamente a audiência pú-
blica, de forma presencial.

Professora Bebel é De-
putada Estadual pelo
PT e segunda presiden-
ta da Apeoesp
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Estado promove Semana de
Mobilização para vigilância
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Comarca de São Pedro
abre as inscrições para
jurados voluntários

De 18 a 22 de setembro informações sobre a doença serão reforçadas;
em São Pedro, ação será realizada pelos agentes comunitários de saúde

Para divulgar informações
sobre a febre maculosa, maneiras
de evitar a doença, sintomas, mei-
os de prevenção e como agir em
caso de suspeita do diagnósti-
co, a Secretaria Estadual da
Saúde realiza, de 18 a 22 de setem-
bro, a Semana de Mobilização para
Vigilância de Febre Maculosa no
Estado de São Paulo.

Em São Pedro, as orientações
sobre sinais e sintomas serão re-
forçadas nas visitas feitas pelos
agentes comunitários de saúde. Os
ACSs também vão reforçar infor-
mações sobre a importância de ini-
ciar o tratamento mais precocemen-
te possível nos casos suspeitos.

São Pedro, assim como ou-
tras cidades da região, é consi-
derada área de risco para a
transmissão da doença. O últi-
mo caso registrado foi em 2018.

A febre maculosa, também co-
nhecida como doença do carrapa-
to, é uma infecção febril de gravi-
dade variável. A doença é causada
por uma bactéria do gênero Ricket-
tsia, transmitida principalmente
pela picada do carrapato-estrela,
comum na região do Cerrado e em
áreas degradadas da Mata Atlân-
tica. A presença do transmissor é
mais recorrente em beira de rios.

A transmissão não ocorre
de pessoa para pessoa. A infec-
ção acontece após o carrapato
ficar fixado na pele do paciente
por ao menos quatro horas.

O período de incubação - in-
tervalo entre a data do primeiro
contato com a bactéria até o início
dos sintomas - da febre maculosa é
de 2 a 14 dias. Portanto, é impor-
tante considerar as exposições ocor-
ridas nos últimos 15 dias antece-
dentes ao início de sintomas.

SINTOMAS - Os principais
sintomas da doença são: febre alta
e súbita, dor de cabeça, abdominal

Divu lgação

Semana de Mobilização vai de 18 a 22 próximos

e muscular e manchas averme-
lhadas no corpo. Também pode
haver erupções no local da pi-
cada do carrapato.

A atual época demanda maior
atenção, já que, entre junho e no-
vembro, a infestação ambiental por
ninfas de carrapato-estrela é alta
(o ciclo de vida do carrapato inclui
as seguintes fases: ovo - larva - nin-
fa e adulto).

O QUE FAZER - Ao notar
os sintomas, procure atendimento
médico imediatamente. O trata-
mento imediato com antibióti-
cos é recomendado para evitar
o agravamento do quadro.

"Ao se aventurar em regiões de
mata e cachoeira, é importante estar
ciente que estamos no período de re-
produção do carrapato estrela, ocor-
rendo o risco de transmissão da Fe-
bre Maculosa por meio de sua pi-
cada. Caso em até 15 dias após este
deslocamento, você apresente sin-
tomas deve procurar atendimento
médico o mais rápido possível", afir-
ma Tatiana Lang, Diretora do Cen-
tro de Vigilância Epidemiológica do
Estado de São Paulo.

PREVENÇÃO - Embora a
Febre Maculosa seja grave e com
alta letalidade, é possível reduzir
significativamente o risco de con-

trair a doença. Verificar com fre-
quência se há algum carrapato
preso ao seu corpo, usar roupas cla-
ras com manga longa, calça com-
prida e calçado fechado - especial-
mente para quem estiver em ambi-
entes rurais - são algumas medi-
das efetivas para a proteção contra
o carrapato transmissor. Também
é importante evitar transitar em
locais com mato alto. Repelen-
tes também podem ser eficazes
contra picadas de carrapatos.

A comarca de São Pedro abre
inscrições, atéo 30 de setembro,
para pessoas que tenham interesse
em fazer parte do corpo de jurados
e atuar no Tribunal do Júri em
2024. Os interessados devem
comparecer presencialmente no
Ofício de Justiça Criminal, locali-
zado no fórum da Comarca de
São Pedro (Praça Adolpho Bo-
nifácio Bragaia, s/n, Centro -
São Pedro), das 13h00min às
17h00min ou enviar e-mail para
saopedro1@tjsp.jus.br . É neces-
sário apresentar documento com
foto, comprovante de residência re-
cente (até os últimos seis meses).

Para fazer parte do corpo de
jurados, o cidadão deve preencher
alguns requisitos obrigatórios: ser
brasileiro, nato ou naturalizado;
ter mais de 18 anos, ter boa condu-
ta social e moral; não ter sido pro-
cessado criminalmente, estar no
pleno gozo dos direitos políticos e
residir na comarca de São Pedro.

O serviço do júri é prestado de
forma gratuita. Aos voluntários
que forem sorteados para compor

o Conselho de Sentença é garanti-
da a presunção de idoneidade mo-
ral, além de preferência, em igual-
dade de condições, nas licitações
públicas e nos provimentos, medi-
ante concurso, de cargo ou função
pública, bem como nos casos de
promoção funcional ou remoção
voluntária. Também é vedado o
desconto no salário ou vencimento
no dia em que o voluntário compa-
recer a Sessão do Júri.

TRIBUNAL DO JURI - Julga
crimes dolosos contra a vida: ho-
micídio simples (art. 121, caput, CP),
privilegiado (art. 121, § 1]) e quali-
ficado (art. 121, § 2°); induzimen-
to, instigação e auxilio ao suicídio
(art 122); infanticídio (art. 123) e
as diversas formas de aborto (art.
124 a 127) - e os a eles conexos. É
formado por um Juiz de Direito,
que é seu presidente e quem decide
as questões legais, e os jurados, re-
presentantes do povo que exercem
atividade jurisdicional democráti-
ca - não são técnicos, mas, juízes
de fato, responsáveis por julgar o
mérito do processo.

Esta publicação custou R$ 198,00 aos cofres públicos Esta publicação custou R$ 214,50 aos cofres públicos

Esta publicação custou R$ 171,60 aos cofres públicos
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São Pedro apresenta Plano
Municipal de Gestão Integrada
Documento será disponibilizado nos próximos dias ao cidadão, via canais de comunicação
da Prefeitura, e, posteriormente, debatido em audiências públicas na Câmara Municipal

O futuro determina as
ações no presente, aonde que-
remos chegar e como agiremos
para isso. Imbuída nessa mis-
são, a Prefeitura Municipal de
São Pedro, por meio da Coorde-
nadoria de Meio Ambiente e com
a consultoria da PGR Engenha-
ria e Sustentabilidade, apresen-
tou, na quarta-feira, 13, a pro-
posta do seu Plano Municipal de
Gestão Integrada de Resíduos
Sólidos (PMGIRS).

Promovida pela Coordenado-
ria de Meio Ambiente, a primeira
reunião de apresentação do plano
contou também com a presença de
representantes de várias pastas da
administração municipal, como a
de Governo, de Obras, de Educa-
ção, de Turismo, Cultura e Esporte
e Lazer e da Defesa Civil.

Nos próximos dias, o PMGIRS
também será disponibilizado a to-
dos os cidadãos são-pedrenses nos
canais de comunicação da Prefei-
tura de São Pedro para, posterior-
mente, ser debatido em audiências
públicas na Câmara Municipal.

A partir de um amplo e bem
elaborado diagnóstico da situ-
ação atual do município no ge-
renciamento dos resíduos sóli-
dos, da coleta à destinação fi-
nal, foi elaborado um plano a
partir de um cenário de 20 anos
- com revisão a cada 4 anos.

O coordenador de Meio
Ambiente de São Pedro, Rogério
Bosqueiro Júnior, acredita que até
o final do ano o texto já deve ter
sido debatido e aprovado pelos ve-
readores para, posteriormente, ir à
sanção do prefeito e ser publica-
do no Diário Oficial em forma
de Decreto ou Lei Municipal.

"O PMGIRS é um documen-
to muito bem fundamentado,
tem um caráter técnico aguça-
do, baseado em vastas evidên-
cias científicas e exigências le-
gais, com uma análise aprofunda-
da do contexto local e global", ex-

Promoção foi da Coordenadoria de Meio Ambiente, com participação de todos os setores da Prefeitura

plicou. A diretora-executiva da
PGR Engenharia e Sustentabilida-
de, Adriana Nolasco, elogiou a
parceria com a Prefeitura no
processo de elaboração do texto,
que levou nove meses para ser fi-
nalizado, e que conta com prog-
nósticos com 17 diretrizes de estraté-
gias e ações de curto a longo prazo.

Segundo ela, o sucesso do pla-
no está relacionado ao engajamen-
to de todos nessa missão, como as
secretarias e coordenadorias mu-
nicipais, poder Legislativo, cida-
dãos, empresas, entidades e insti-

tuições. "Mais do que um documen-
to, esta é uma ferramenta essenci-
al para nortear a gestão pública no
cumprimento das obrigações pre-
vistas pela Política Nacional de Re-
síduos Sólidos (PNRS, Lei Federal
12305/10) e trazer soluções práti-
cas para os problemas com resídu-
os sólidos, fornecendo um roteiro
estratégico e orientações claras para
ações efetivas", informou Adriana,
que é professora sênior da Esalq/
USP (Escola Superior de Agricul-
tura Luiz de Queiroz, da Universi-
dade de São Paulo).

PMGIRS - Exigência da
Política Nacional de Resíduos
Sólidos (PNRS, Lei Federal
12305/10), o PMGIRS é consti-
tuído por um conjunto articu-
lado de ações estruturantes e es-
truturais (normativas, operaci-
onais, financeiras e de planeja-
mento) que a administração públi-
ca desenvolverá, com base em cri-
térios sanitários, ambientais, so-
ciais, legais e econômicos, de
forma a disciplinar e realizar o ma-
nejo adequado dos resíduos sóli-
dos gerados no seu território.

Divu lgação
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Cidade promove 2ª Feira
de Empregabilidade e
Empreendedorismo

Oferecer novos postos de tra-
balho e dar oportunidade para que
empresas encontrem funcionári-
os qualificados é o objetivo da
2ª edição da Feira de Emprega-
bilidade e Empreendedorismo
(FEMP) que acontece em Char-
queada nos dias 21 e 22 de se-
tembro, no Salão Paroquial - rua
Governador Pedro de Toledo.

O encontro é promovido pela
prefeitura em parceria com a Asso-
ciação Comercial de São Pedro
(Acisp) e com o apoio do Sebrae. As
datas para inscrições prévias e o
passo a passo de como participar
ainda serão repassadas com mais
detalhes pelas redes sociais do
município. A feira se destina a em-

presários e ao público em geral que
busca uma colocação no mercado
de trabalho, além de promover um
elo forte entre o empresariado e o
próprio Sebrae. O vice-prefeito de
Charqueada, Jonas Lanjoni Júni-
or, comentou sobre a iniciativa.

"No ano passado já tivemos
ótimos reflexos positivos da feira.
Houve casos de pessoas que saíram
empregadas de lá. Tínhamos apenas
quatro empresas participando, e a
meta é elevar este número", disse.

A Feira de Empregabilidade e
Empreendedorismo também con-
tará com um stand do Centro de
Apoio ao Trabalhador (CAT) que
estará coletando currículos e ofer-
tando vagas aos interessados.

Feira acontece nos dias 21 e 22 de setembro, no Salão Paroquial

Divulgação
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Festa Italiana terá aulas práticas
e workshops oferecidos pelo Senac CASAS E APARTAMENTOS

APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E), cozinha america-
na, sala, área de serviço, garagem e portão eletrônico. R$

250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Térreo - 2 dorm.,
w.c. social, sala para 2 ambientes  com sacada, cozinha
,área de serviço, estacionamento, portão eletrônico. R$

380.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jantar, sala de tv
e sala para lanchar, ambas com magnifica vista, lavabo,

cozinha, área de serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira e quintal. R$

590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm. (1 suíte), w.c.
social, sala, copa, cozinha, área de serviço, varanda, abrigo
para 2 carros cobertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e piscina + quintal. R$

510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de
estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quarto e cozinha exter-

nos,  R$ 450.000,00 (M.E).

CASA JD.PORANGABA:  2 suites, w.c. social, ampla sala
para de ambientes, cozinha americana, área de serviço,
abrigo para 2 carros, quarto e banheiro externo, pequena

piscina. R$ 550.000,00 (M.)

SHOPPING VILA RODRIGUES: LOJAS COMERCIAIS,
TÉRREAS E PISO SUPERIOR - IDEAL PARA RENDA - R$

200.000,00 CADA LOJA

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3 frentes -

R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$ 120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$ 180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 -

R$ 130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)

TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MURETA E CAL-
ÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)

TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLIVE -
R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-

cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churras-
queira, play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para

caseiro e quarto de ferramentas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$ 200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa semi nova com
2 dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c. social,  sala
de estar, copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira, pisci-

na, pomar, galinheiro, lago com peixes, c. futebol, etc.
R$ 730.000,0 ( M)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  LOTES PLANOS,
LOCAL ALTO - 5.000M2 - R$ 200.000,00 - (v)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

O objetivo é mostrar a gastronomia como parte fundamental da cultura
ítalo-brasileira, trazendo para a Festa uma nova experiência de profissionais

A 11ª edição da Festa Italiana
de São Pedro chega com novida-
des: o Senac Águas de São Pedro
vai montar uma estrutura comple-
ta para oferecer aulas práticas e
workshops durante os três dias do
evento. Entre os temas, a presença
do chocolate na culinária italiana,
degustação e harmonização de vi-
nhos italianos, aulas sobre prepa-
ro de risotos, cannolis e tiramisú.

O objetivo é mostrar a gastro-
nomia como parte fundamental da
cultura ítalo-brasileira, trazendo
para a Festa uma nova experiência
com a participação dos professores
e chefs da Faculdade de Gastrono-
mia, aproximando a instituição da
comunidade e oferecendo oportu-
nidade para que todos possam par-
ticipar, com ou sem experiência na
arte da culinária.

Além disso, o espaço também
será utilizado para apresentar aos
visitantes a unidade de Águas de
São Pedro do Senac, os cursos e as
oportunidades disponíveis para
aqueles que buscam capacitação e
formação profissional nas áreas de
hotelaria, turismo e gastronomia.

Vale lembrar que o Senac
Águas de São Pedro está envol-
vido com o projeto desde o iní-
cio, no primeiro semestre, quan-
do os empreendimentos da área
de alimentação passaram por
cursos e oficinas de capacitação,
visando aperfeiçoar ainda mais
a gastronomia local e elabora-
ram os pratos especiais que se-
rão servidos durante o evento.
É a primeira vez que uma uni-

Senac participarão com workshops na 11ª Festa Italiana

dade de ensino superior participa
da Festa ativamente, e os organi-
zadores esperam atrair morado-
res e turistas para uma experiên-
cia diferenciada, onde o conta-
to com a prática culinária possa
ser compartilhado entre todos.
A agenda dos cursos e oficinas es-
tará disponível nas redes sociais da
Secretaria de Turismo (@setursa-
opedro) na semana do evento e as
inscrições devem ser feitas no es-
tande do Senac na Festa.
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VENDO CASA
2 dorm, sa la,  coz,  banh,  lavander ia,  varan-
da,  fundo 1dorm e coz,  bai r ro Palu, terreno

590 m2 área construída 153 m2 tratar:
(19)  9.9862.4594

BRUNA HELENA - Sou cuidadora de idoso
há 12 anos,estou cursando técnico de en-
fermagem, tenho curso auxiliar de farmácia
e estou disponível para plantões noturno e
acompanhante hospitalar.(19)9-9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 99.000,00, aceita veículo na
troca. Rua João Gimenes, Jar-
dim das Flores, ao lado do 373.
Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2)
no pé da serra, a 3 km da ci-
dade, com água de nascente,
córrego e energia na porta. Re-
gistrado com georreferencia-
mento. R$ 599 mil. Contato
Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA
EM PIRACICABA POR SÃO
PEDRO  – Com sala ampla
dois quartos uma cozinha ba-
nheiro garagem para dois car-
ros quintal no fundo um quarto
e um banheiro tratar no telefo-
ne (19)99862-4594
-------------------------------------------

VENDO SÍTIO 2 alqueires
(51.000 m2) em São Pedro, a 3
km da cidade, água de nascen-
te, córrego e energia na porta.
Registrado com georreferenci-
amento. R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 99998-8701.

-------------------------------------------
APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325.
-------------------------------------------
VENDO
Fiesta Sedan 2005 1.6 Flex 4 por-
tas  Direção hidráulica,  vidros e tra-
vas elétricas nas 4 portas , porta
malas elétricos, retrovisor elétricos,
rodas de liga leve,  pneus semi novos.
Contato (19) 9.9736-0492 Leandro
-------------------------------------------
VENDO PARATI ano 86 AP 1.0
álcool Original quatro marcha
tratar: 19 998 94 58 26

SRA. NEIDE APARECIDA
VERONEZI faleceu dia 08/09/
2023, na cidade de Piracica-
ba, contava 82 anos, filha dos
finados Sr. José Veronezi e da
Sra. Maria Rachel Azzine Ve-
ronezi. Deixa irmãos, cunha-
dos, sobrinhos, demais famili-
ares e amigos. Sepultamento
dia 08/09/2023 às 16h30 do
Velório Memorial Bom Jesus
na cidade de São Pedro/SP,
para o Cemitério Municipal da
Saudade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE PEDRO DE MOU-
RA faleceu dia 09/09/2023, na
cidade de São Pedro - SP, con-
tava 79 anos, filho dos finados
Sr. João Pedro de Moura e da
Sra. Maria Benedita da Con-
ceição, era viúvo da Sra. Ma-
ria Helena de Moura, deixa os
filhos: Roseli, já falecida; Clau-
dete; Marilza; Sirley; Jose;
David; Janderson e Jefferson.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos.  Sepulta-
mento dia 09/09/2023 às 16h00
do Velório do Memorial Bom
Jesus, sala "01" para o Cemi-
tério Municipal da Saudade de
São Pedro - SP. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. LEONOR LEOLTE DA
SILVA faleceu dia 09/09/2023,
na cidade de São Pedro, con-
tava 99 anos, filha dos finados
Sr. Miguel Leolte e da Sra.
Maria Encarnação Ruiz Rubio,
era viúva. Deixa familiares e

FALECIMENTOS
amigos. Sepultamento dia 10/
09/2023 às 10h00 do Velório
Municipal de São Pedro, sala
01, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade São Pedro. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES
BUENO FRANCO faleceu dia
11/09/2023, na cidade de São
Pedro, contava 99 anos, filha
dos finados Sr. Jose Franco e
da Sra. Maria Bueno. Deixa
amigos. Sepultamento dia 11/
09/2023 às 16h30, da Igreja
do Lar dos Velhinhos de São
Pedro /SP, para o Cemitério
Parque São Pedro da cidade
de São Pedro/SP. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. MANOEL RODRIGUES
DE SOUZA faleceu dia 13/
09/2023, na cidade de São
Pedro, contava 93 anos, fi-
lho dos finados Sr. Jorge
Bernado de Souza e da Sra.
Arminda Rodrigues de Sou-
za, era viúvo da Sra. Sebas-
tiana Laurindo de Souza,
deixa os filhos. Idario; Ieda;
Idelson e Ivan. Deixa netos,
bisnetos demais familiares
e amigos. Sepultamento
dia 13/09/2023 às 16:00, do
Velório Municipal de São
Pedro /SP, sala 01, para o
Cemitério Parque São Pe-
dro da cidade de São Pe-
dro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais.
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FALECIMENTOS
SRA. NEUZA RAIMUNDO DA SIL-
VA faleceu no dia 07/09 na cida-
de de Piracicaba, aos 59 anos e
era filha da: Sra. Terezinha de
Freitas Silva e do finado: Sr. Air-
ton Raimundo da Silva. Deixa a
filha: Aryane Evelyn da Silva. Dei-
xa netos e demais parentes e
amigos. O seu corpo foi transla-
dado para a cidade de São Pe-
dro e o seu sepultamento deu
se dia 07/09 saindo o féretro ás
16:00 h do Velório Memorial Bom
Jesus – Sala 1 seguindo para o
Cemitério Municipal de São Pe-
dro onde foi inumada em jazigo
da família. Esta sala possui ser-
viço de Velório On-Line consulte
os familiares. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM JE-
SUS FUNERAIS

SRA. OLGA MARIA DA SILVA
ROCHA faleceu no dia 07/09 na
cidade de Piracicaba, aos 89
anos de idade e era viúva do Sr.
Lazaro da Rocha. Era filha do Sr.
Ramiro Antonio da Silva e da Sra.
Dulcilia Alves de Almeida, faleci-
dos. Deixa os filhos: Martha He-
lenira Rocha Casaque casada
com Oldair da Silva Casaque,
Lazaro Aparecido Rocha casa-
do com Amelia da Rocha, Diva
Euvemira Ibanhes, falecida. Dei-
xa netos, bisnetos, tataranetos,
demais parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de Charqueada e o seu
sepultamento deu se dia 0/09
saindo o féretro ás 09:00 h do
Velório do Cemitério da Vila
Rezende – Sala 1 seguindo
em auto fúnebre para o Ce-
mitério Municipal de Charque-
ada onde foi inumada em ja-
zigo da família. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. ROSELY APARECIDA BOL-
LER DE SOUZA faleceu no dia
10/09 na cidade de Piracicaba,
aos 54 anos de idade e era ca-
sada com o Sr. Luiz Carlos de
Souza. Era filha do Sr. Sebasti-
ão de Jesus Boller e da Sra. Dir-
ce Capelasso Boller, falecida.
Deixa os filhos: Maikon William
de Souza casado com Marcia
Miguel Nilton de Souza e Maxiel
William de Souza. Deixa netos,
demais parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de Charqueada e o seu
sepultamento deu se dia 11/09
saindo o féretro ás 08:30h do
Velório Municipal de Charquea-
da seguindo para o Cemitério
da mesma localidade onde foi
inumada em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

JORGE AUGUSTO PEREIRA DOS
SANTOS faleceu no dia 11/09 na
cidade de Piracicaba, aos 39
anos de idade e era filho do Sr.
José Pereira dos Santos, faleci-
do e da Sra. Antonia Delgado dos
Santos. Deixa 01 filha: Maria Vi-
toria Pereira dos Santos. O seu
corpo foi transladado para a ci-
dade de Charqueada e o seu se-
pultamento deu se dia 12/09 sa-
indo o féretro ás 13:00h do Veló-
rio Municipal de Charqueada
seguindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. PAULINO SELSO faleceu no
dia 13/09 na cidade de Char-
queada, aos 93 anos de idade.
Era filho do Sr. José Selso e da Sra.
Anna Simanaio, falecidos. Deixa
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se dia 13/09
saindo o féretro ás 15:00h do Veló-
rio Municipal de Charqueada se-
guindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA.ROSALINA PEREIRA BISPO
faleceu no dia 13/09 na cidade
de São Pedro aos 83 anos de
idade e era filha dos finados
Sr.Joaquim Pereira Bispo e da
Sra. Joana Correira Bispo. Dei-
xa a filha: Selma Aparecida Bis-
po dos Santos Deixa neta e de-
mais parentes. O seu sepulta-
mento deu se dia 13/09 saindo
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Iniciada a coleta de assinaturas
em prol de universidade
federal em Piracicaba

o féretro ás 16:30 h do Velório
Municipal de São Pedro- sala 2
seguindo para o Cemitério Par-
que São Pedro onde foi inuma-
da em jazigo da família. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

SRA. GERTRUDES MANUEL DA
SILVA faleceu no dia 13/09 na
cidade de São Pedro, aos 63
anos e era casada com o Sr.
Lourival Bento da Silva.Era filha
dos finados Sr. Benedito Bento
Manuel e da Sra. Teodora Eleu-
terio Manuel. Deixa parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu se dia 14/09 saindo o fére-
tro ás 11:00 h do Velório Memo-
rial Bom Jesus – Sala 1 seguin-
do para o Cemitério Municipal
de São Pedro onde foi inumada
em jazigo da família. Esta sala
possui serviço de Velório On-
Line consulte os familiares. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SR. LUIZ ALBERTO KAVANTAN
faleceu no dia 13/09 na cidade
de São Pedro, aos 95 anos e
era viúvo da Sra.Wanda Cerchi-
ari Kavantan.Era filho dos finados:
Sr. João Kavantan e da Sra. Rosa
Galina. Deixa a filha: Sonia Cristina
Kavantan. Deixa neta, parentes e
demais amigos. O seu sepulta-
mento deu se dia 14/09 saindo o
féretro ás 15:30 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 2
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de São Pedro onde foi
inumado em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SR. ADMIR EUCLIDES DE CAM-
POS faleceu no dia 15/09 na ci-
dade de Piracicaba, aos 66 anos
de idade e era filho dos finados
Sr. Clementino Pires de Cam-
pos e da Sra. Antonia Angelina
Zamaio.Deixa os filhos: Elton
Clementino de Campos casa-
do com Bruna Lorine Damiano;
Delma Tatiane de Campos ca-
sada com Emerson Henrique
Lemos. Deixa ainda netos e de-
mais familiares. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o seu sepultamen-
to deu se dia 15/09 saindo o fé-
retro ás 16:00 h do Velório Me-
morial Bom Jesus –Sala 1 se-
guindo em auto fúnebre para o
Cemitério Patrimônio de São
Sebastião onde foi inumado em
jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS.

SRA. MARIA JOSE BICUDO
MARQUES faleceu no dia 15/09
na cidade de Piracicaba, aos 79
anos de idade e era viúva do Sr.
Augusto Marques. Era filha do
Sr. José Bicudo Camargo e da
Sra. Olivia de Camargo, faleci-
dos. Deixou os filhos: Aparecida
Odete Marques Alves viúva de
Luis Carlos Alves; Luis Andre
Marques; Luis Augusto Marques
casado com Angelica Marques,
Vera Lucia Marques do Nasci-
mento casada com Jose Apare-
cido do Nascimento; Maria Au-
gusta Marques Bueno.  Deixa
ainda netos, bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado para a cida-
de de São Pedro e o seu sepul-
tamento deu se dia 15/09 sain-
do o féretro ás 16:00 h do Veló-
rio Memorial Bom Jesus – Sala
2 seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de São Pedro onde foi
inumada em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SRA.MALVINA DE SOUSA fale-
ceu no dia 15/09 na cidade de
São Pedro aos 61 anos de ida-
de e era filha dos finados Sr.Luiz
de Souza e da Sra.Martha de Lima
Sousa.Deixa a filha: Juliana de
Sousa Alves casada com Junior
Rodrigues dos Santos.Deixa netos
e demais parentes. O seu sepulta-
mento deu se dia 15/09 saindo o
féretro ás 16:30 h do Velório Mu-
nicipal de São Pedro-Sala1 se-
guindo para o Cemitério daque-
la localidade onde foi inumada
em jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

De acordo com a deputada estadual Professora Bebel, o movimento de coleta
de assinaturas tem deixado listas do documento em escolas e sindicatos

Apoiadores do mandato da
deputada estadual Professora Be-
bel (PT) iniciaram, na quinta (14),
a coleta de assinaturas para o abai-
xo-assinado em prol da instalação
de uma universidade federal Pira-
cicaba. Os participantes do movi-
mento pela federalização do Cam-
pus Taquaral da Unimep, que foi
desativado no início deste ano,
montaram uma banca na Praça
José Bonifácio, nas proximidades
do Poupatempo, em Piracicaba,
onde foi feita coleta de assinaturas
ao longo de todo dia, mesmo com a
chuva fina que caiu na cidade na
parte da tarde.

De acordo com a deputada
estadual Professora Bebel, o movi-
mento de coleta de assinaturas, que
será levado aos bairros da cidade,
a partir da próxima semana, tam-
bém tem deixado listas do docu-
mento para serem assinados em
escolas e sindicatos de trabalha-
dores. "Queremos uma gran-
de mobilização da população
para mostrarmos ao governo
federal a importância de Pi-
racicaba ter uma universidade
federal, conforme já levamos esse
pleito em comitiva ao ministro da
Educação, Camilo Santana, no úl-
timo dia 13 de abril", conta.

O abaixo-assinado também
pode ser assinado online pelo link
https://chng.it/vHcbzHWpd4, ini-
ciado no último dia 29 de agosto. A
coleta de assinaturas fisicamente
continua nesta sexta-feira, 15 de
setembro, também na Praça José
Bonifácio, das 9 às 16 horas. O ob-
jetivo do movimento é de que seja
feita uma extensão do campus da
UFSCAR em Piracicaba.

No abaixo-assinado é destaca-
do o seguinte: "Os (as) que aqui
assinam, somando-se às assinatu-
ras do Manifesto de Abril de 2023
entregue então ao Ministro da Edu-
cação -- considerando os enormes
benefícios que uma educação su-
perior gratuita e de qualidade re-
presenta para a sociedade em ge-
ral, não apenas para Piracicaba e
região, mas para São Paulo e para
o Brasil --  apoiam com entusi-
asmo e determinação, perante o
Governo Federal, a instalação
de uma Universidade Pública
Federal em Piracicaba, ocupan-
do as instalações do campus
Taquaral, que foi recentemente
desativado pela Unimep".

A deputada Professora Bebel
reforça que o objetivo deste movi-
mento é de que tenha uma forte
mobilização de Piracicaba e da
Região Metropolitana, para
mostrar ao governo federal a
importância desta universidade
federal na cidade, uma vez que
a desativação do campus Taqua-
ral da Unimep deixou um vazio em
opções para a juventude cursar
uma universidade. A reivindicação
é de que Piracicaba ganhe uma ex-
tensão da UFSCar - Universidade
Federal de São Carlos.

AUDIÊNCIA PÚBLICA -
Para mobilizar a região em torno
da federalização do Campus Ta-
quaral da Unimep, acontece em Pi-
racicaba audiência pública da As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo na Câmara de Vereado-
res, no próximo dia 29, às 18 ho-
ras, inclusive com a participação de
representantes do MEC. A realiza-

A coleta para o abaixo-assinado tem adesão da população que passa pela Praça José Bonifácio

Além da Praça José Bonifácio, a campanha de coleta de assinaturas vai para os bairros de Piracicaba

ção desta audiência proposta pela
deputada Professora Bebel que teve
requerimento aprovado na pela
Comissão de Educação e Cultura
da Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo. O requerimento
para assegurar a realização da au-
diência na Câmara de Vereadores
de Piracicaba foi apresentada pela
vereadora Rai de Almeida (PT) e
aprovada na última segunda (11).

O pedido de instalar uma uni-
versidade federal em Piracicaba já
foi levada ao presidente Lula, pela
deputada Bebel, no último dia
sete de março. A parlamentar tam-
bém articulou e participou de au-
diência de uma comitiva de Piraci-
caba com o ministro da Educação,
Camilo Santana, quando foi apre-
sentado oficialmente o pedido, as-
sim como tem feito articulações junto
aos ministérios do Trabalho, Fazenda
e de Relações Institucionais, assim
como ao vice-presidente da Repú-
blica, Geraldo Alckmin.

Divulgação

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969
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Edição de 2023 celebra 70 anos
da Semana Gustavo Teixeira
Coral Municipal "Dorothéa Bená Ghirotti" e Banda Ária apresentaram-se no
evento que abriu oficialmente a semana que celebra o poeta são-pedrense

Com repertório que incluiu as
músicas A Conquista do Paraíso,
de Vangelis; Ouve o silêncio, de
Cláudio Santoro; Lua Branca, de
Chiquinha Gonzaga; Fiz da
Vida uma Canção, de Waldemar
Henrique e Pompa e Circunstân-
cia, de Edgar Elga, a apresenta-
ção do Coral "Dorothéa Bená
Ghirotti", formado por 30 inte-
grantes, marcou oficialmente, no
dia 14, o início da 70ª edição da
Semana Cultural Gustavo Teixei-
ra, um dos eventos mais tradicio-
nais da cultura são-pedrense.

As canções solos foram apre-
sentadas pelas sopranos Ana Áu-
rea Haafeld, Rosa Maria Migatta e
pelo tenor Genival Silva, que tam-
bém é o maestro do coral que foi
reativado este ano, após 20 anos.
A apresentação teve ainda as
participações especiais de um
quarteto de sopros, sob a ori-
entação do maestro Jessé Francis-
co, da banda Municipal de São Pe-
dro e da bailarina Letícia Landahl.

"Essa é uma noite de gala", defi-
niu Pedro Aguiar, um dos integrantes
do coral que leva o nome da sua
avó, responsável pela fala inicial que
antecedeu a apresentação.

O coordenador de Cultura,
Ivan Teixeira, destacou a importân-
cia de um evento com as caracte-
rísticas da Semana Gustavo Teixei-
ra completar 70 anos. "É um even-
to cultural muito importante, que
passa de geração em geração. Agra-
deço a minha equipe, aos secretári-
os municipais e parceiros por auxi-
liarem nesta empreitada e ao pre-
feito Thiago Silva pela oportunida-
de de realizar este evento que vai
proporcionar acesso a diversas for-
mas de cultura", disse.

Além do coral, a noite de aber-
tura também contou com a apre-
sentação da banda Ária e em outro
local, no Espaço Artístico Clarice
Zezza Matarazzo, foi realizada a
palestra "Quem cuida merece cui-
dado", com a médica da família
Rebecca Almeida, da Clínica Pleni-

tude. Foram abordados temas
como importância do autocuidado
para cuidadores, desafios dos cui-
dadores, importância do suporte e
da rede de apoio, gerenciamento do
estresse, entre outros.

AGENDA - A programação da
Semana Cultural segue até o dia
30, com música, dança, teatro, li-
teratura e claro, poesia.

No sábado, dia 16, a progra-
mação é de intervenção poética pe-
las ruas do comércio de São Pedro
a partir das 9h. Também no sába-
do, às 15h, acontece o Café Musical
La Primavera, no Espaço Artístico
Clarice Zezza Matarazzo.

Para o dia 17 estão programa-
dos Oficina experimental de Dan-
ça Circular com Andrea Pater-
nost, às 9h, no Espaço Artístico;
Oficina Remontando o poeta, às
9h30, na praça José Benedito Ca-
denasse, no bairro Theodoro de
Souza Barros e  às 14h30 na pra-
ça Jorge Guarda, no São Dimas.

Os Concursos de Poesias De-

clamadas e autorais, que em 2023
receberam 367 inscrições, serão re-
alizados nesta edição em datas di-
ferentes: no dia 20 acontece a final
do Concurso de Poesias Inéditas  e
no dia 21, a de Poesias Declama-
das, ambas no Centro de Conven-
ções Jacintho José Fávaro e com
apresentação da Academia Galpão.

A semana criada em 1953 para
homenagear o poeta são-pedrense
conhecido como Poeta das Rosas e
eleito para a Academia Paulista de
Letras em 1937 também terá atra-
ções como apresentação da peça
teatral "Alice Fora da Caixa", em
parceria com o Sesc Piracicaba,
plantio de rosas na Praça do Fó-
rum, Rota Literária nas linhas das
poesias de Gustavo, com Giane
Adorno e o 1º Show de Talentos.

Outra novidade deste ano é a
elaboração de uma medalha alusi-
va aos 70 anos da Semana Cultu-
ral. A programação completa pode
ser conferida nas redes sociais da
Prefeitura de São Pedro.

Coral Municipal Dorothea Bená Ghirotti Leticia  Landahl fez apresentação especial

O maestro do Coral é Genival Silva Palestra sobre cuidados com quem cuida
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Secretaria faz mudanças
para  melhorar fluxo
de atendimento

A Secretaria de Saúde e De-
senvolvimento Social de São Pedro
fez mudanças no agendamento de
consulta das unidades de saúde
para melhorar e agilizar o fluxo de
atendimento dos pacientes.  Ago-
ra, os atendimentos acontecem
com hora marcada e a recomenda-
ção é para que os usuários do SUS
cheguem aos locais da consulta com
meia hora de antecedência.

Antes da mudança, muitos
atendimentos aconteciam por or-
dem de chegada, característica que
gerava longos períodos de espera.
"A mudança atende também a uma
solicitação do Conselho Municipal
de Saúde", conta o coordenador
da Atenção Básica, Nilson Mar-
chezi. A mudança começou a ser
implantada na Umis, que vai ser-
vir de piloto até a implantação
em todas as unidades de saúde.

O agendamento com horário
marcado não foi a única mudança
no atendimento da saúde em São
Pedro.  Usuários do SUS que es-
tão com o cadastro feito pelos
agentes comunitários de saúde
em dia conseguem marcar con-
sultas pelo aplicativo Mais Saú-
de Cidadão, que pode ser usado
em celulares e todas as unida-
des estão com o sistema de senha
eletrônica, outra medida adotada
para agilizar o atendimento.

AGILIDADE - Priscila Silva

Reis levou o pai Benedito dos Reis,
76,para atendimento com ortope-
dista na Umis na sexta-feira, 15.
"O atendimento foi bem ágil. Che-
gamos e depois de uns 10 minutos
já fomos atendidos", disse. Ela su-
gere que as mudanças sejam feitas
também para agilizar a marcação
de consultas, item que já está no
planejamento da Secretaria.

No período de 12 meses entre
1 de agosto de 2022 e 2023, foram
realizados na rede municipal de
Saúde de São Pedro 188.296 aten-
dimentos em 39 especialidades.
Neste período, o maior número  de
atendimentos - 46.428  - foi reali-
zado na Umis, seguido pela UBS
São Dimas, com 27.785 registros
de atendimento; CER (Centro
Especializado de Reabilitação),
com 26.166 atendimentos e UBS
Dorothea, com 15.326.

Entre as especialidades aten-
didas estão hematologia, urologia,
clínica-geral, cirurgia vascular,
pneumologia, oftalmologia, gastro-
enterologia, neurocirugia, otorri-
nolaringologia,  reumatologia, neu-
rologia pediátrica, cardiologia, gi-
necologia e obstetrícias, ortope-
dia, traumatologia, dermatolo-
gia, psiquiatria e pediatria.

 A média de exames reali-
zados por mês é de 2.295 e a de
usuários atendidos nas farmá-
cias municipais é de 9.155.

Mudanças começaram pela Umis; ação será piloto para outras unidades
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Realizar sonhos de crianças com doenças
graves fortalece o tratamento médico

Este mês é marcado pela cam-
panha mundial "Setembro Doura-
do", dedicada a chamar a atenção
para o câncer infantojuvenil, des-
tacando a necessidade de um diag-
nóstico precoce, tratamento ade-
quado e apoio às crianças e famílias
que enfrentam essa luta. De acor-
do com o Instituto Nacional do
Câncer (INCA), estima-se que
entre 2023 e 2025 ocorrerão no
Brasil, a cada ano, 7.930 novos
casos de câncer em crianças e ado-
lescentes de 0 a 19 anos de idade.

Diante deste cenário, a Make-
A-Wish® Brasil, organização dedi-
cada a realizar sonhos de crianças
com doenças graves, reforça seu
compromisso de proporcionar ex-
periências transformadoras por
meio de um sonho realizado. A pes-
quisa "Impacto do Sonho" publica-
da pela Make-A-Wish® America em
2022 mostra que 9 em cada 10 cri-
anças em tratamento relatam que a
jornada do sonho trouxe alívio do

estresse traumático da doença e
tratamento e 100% dos profissi-
onais de saúde relataram que a
jornada do sonho melhorou o
bem-estar emocional da crian-
ça e da equipe médica respon-
sável, além de aumentar a ade-
são ao tratamento após saber que
realizaria um sonho.

"As jornadas de sonho, con-
forme conduzidas pela Make-A-
Wish® Brasil, podem ajudar as
crianças a superar as suas própri-
as limitações, as famílias a supe-
rar a ansiedade e comunidades
inteiras a sentirem alegria. Não se
trata de um presente passageiro,
mas de uma experiência cuidado-
samente planejada, projetada para
complementar o tratamento mé-
dico de uma criança e dar-lhe a
esperança, a força e a alegria de
que necessita para combater a
sua doença", afirma Thais Ber-
nardini, Diretora-Executiva da
Make-A-Wish® Brasil.

Em seus quase 15 anos no
país, a Make-A-Wish® Brasil já
realizou quase 3.500 sonhos dos
mais variados. "Há três anos eu
tive a pior notícia da minha
vida: a doença da minha filha
Anna. Hoje estamos aqui na praia,
rodeada de amor e carinho por pes-
soas que não nos conhecem e, es-
tar aqui não é só uma viagem para
a praia, é a realização de um so-
nho e a cura de algumas feridas
causadas pela vida. Hoje nós temos
a certeza de que sim, nós podemos
voltar a sonhar e realizar", conta
a mãe da Anna, criança que teve
o sonho de conhecer a praia em
maio deste ano.

Cerca de 80% das crianças e
adolescentes com câncer podem
ser curadas se diagnosticados pre-
cocemente e tratados de acordo
com um protocolo integrativo
num centro pediátrico especi-
alizado. Mais informações: ht-
tps://makeawish.org.br/

Organização dedicada a realizar sonhos de crianças com doenças graves, reforça seu compromisso
de proporcionar experiências transformadoras
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Charqueada marca presença em oficina regional da saúde
O município de Charqueada

esteve presente na Oficina de Re-
gionalização da Saúde, realiza-
da na terça-feira (12) e quar-
ta-feira feira (13), em Piraci-
caba. O evento abrange toda
a  m i c r o r r e g i ã o  e  d e b a t e  o
avanço do setor e iniciativas
que podem melhorar o atendi-
mento ao público e garantir mai-
or eficiência do gasto público.

A oficina contou com a ilus-
tre presença do secretário esta-
dual de Saúde, Eleuses Paiva, o
prefeito Rodrigo Arruda, a se-
cretária de Saúde local, Marcela
Puppin, a administradora do
Hospital de Charqueada Wládia,

os deputados estaduais Heli-
nho Zanatta e Alex de Madu-
reira, e o diretor da DRS-X de
Piracicaba, Moisés Taglietta.

"Debater a saúde a nível
regional e estadual é sempre
uma pauta de extrema im-
portância. O setor tem tido
ótimos avanços e as deman-
das  colet ivas  sempre  têm
peso maior quando estamos
em contato direto com o go-
verno estadual. É assim que
sairemos cada vez mais for-
talecidos e oferecendo um
sistema público de qualida-
de aos nossos cidadãos", dis-
se Rodrigo Arruda. O objeti-

vo do programa é a diminui-
ção das desigualdades entre
as regiões para aumentar a efi-
ciência do gasto público, ampli-
ar a oferta de serviços, fazer as
filas andarem e reduzir a dis-
tância que as pessoas preci-
sam percorrer para conseguir
atendimento. Atualmente, os
municípios aplicam até 40% do
seu orçamento na saúde, mas,
devido à falta de integração das
unidades, muitas vezes o cida-
dão ainda não tem suas neces-
sidades atendidas. O projeto
prevê a adequação dos ambu-
latórios médicos de especia-
lidades e hospitais estaduais

às necessidades regionais,
efetivamente descentralizan-
do o sistema de saúde.

O Programa de Regionalização
da Saúde do Estado de São Paulo
conta com a parceria do Cosems-
SP e o apoio da OPAS, com a qual
foi assinada a Carta de Coopera-
ção Mútua para a qualificação e
fortalecimento da gestão estadual
do Sistema Único de Saúde
(SUS) do Estado de São Paulo.
A parceria propõe buscar formas
de entrosamento entre as insti-
tuições, para criar, manter e di-
namizar redes permanentes en-
tre os quadros funcionais e as-
segurar a cooperação entre eles.

A oficina contou com a presença do secretário estadual de Saúde, Eleuses
Paiva, o prefeito Rodrigo Arruda, a secretária de Saúde local, Marcela
Puppin, a administradora do Hospital de Charqueada Wládia
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Alunos da Apae participam de
atividades de conscientização
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Stallage Hotel conta com restaurante
italiano aberto para passantes
Inaugurado em 2022 na estância de São Pedro, Stallage Hotel abre
as portas do restaurante Casa D`Angelo para hóspedes e passantes

Lazer, tranquilidade, seguran-
ça, contato com a natureza e atra-
ções gastronômicas italiana. Essa
é proposta do Stallage Hotel, inau-
gurado no ano passado na estân-
cia de São Pedro. Sob comando dos
proprietários Ramiro e Daniel Are-
na, além do hotel com uma infra-
estrutura incrível, o local conta com
o restaurante Casa D`Angelo, aber-
to para hóspedes e passantes .

"Um hotel com uma arquite-
tura clássica-moderna, recém-cons-
truído, que conta com um restau-
rante italiano chamado Casa
D'Angelo dentro de suas depen-
dências, e um grande salão de even-
tos entre Águas de São Pedro e São
Pedro. Esse é o Stallage Hotel", ex-
plicaram os proprietários.

Numa área verde de um hec-
tare, o Stallage Hotel oferece mui-
to mais do que acomodações
confortáveis e segurança, mas
um espaço arborizado, com pomar,
redário, piscina e playground para
diversão das crianças.

Ideal para quem busca mo-
mentos de tranquilidade e o sosse-
go do interior, o hotel oferece toda
infraestrutura necessária para re-

ceber grupos com diversos layouts,
pois conta com quartos para um
único hóspede, dois, três, quatro e até
cinco. "Todos equipados com Smart
TV, frigobar, ar-condicionado, kit de
amenities e roupas de cama e ba-
nho de qualidade", ressaltam.

RESTAURANTE - Um dos
grandes diferenciais do hotel é sem
dúvida o restaurante Casa
D'Angelo. Aberto para hóspedes e
passantes, o local atende de quar-
ta-feira a domingo, das 8h às 10h,
e das 19h30 às 23h. A equipe é es-
pecializada em café da manhã ar-
tesanal, massas italianas da Nona,
pizzas de forno a lenha e cortes de
carnes nobres na parrilla. Reser-
vas pelo telefone: (19) 99983-3400.

SERVIÇO: O Stallage Hotel
fica na Estrada Jose? Miranda, nº
1, Nova Aurora, em Sa?o Pedro. O
funcionamento é quarta a segun-
da-feira (toda terça-feira há uma fol-
ga coletiva e o hotel é fechado, exceto
em feriados e época de alta tempora-
da). Mais informações pelo telefone/
WhatsApp: (19) 99983-3400. Site:
www.stallagehotel.com.br. Redes
sociais: Instagram, Tiktok e Kwai:
@stallagehotel, Facebook: Stallage Hotel.

Sob comando dos proprietários Ramiro e Daniel Are-
na, além do hotel com uma infraestrutura incrível, o
local conta com o restaurante italiano Casa D`Angelo
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Durante o mês de setembro
acontece a maior campanha de
conscientização voltada à inclusão
social da pessoa com deficiência.
Na Apae de São Pedro, pelo menos
120 pessoas (crianças e adultos)
com deficiência intelectual e múlti-
pla que são atendidas, participa-
ram das atividades. A comemora-
ção acontece com uma extensa pro-
gramação durante todo mês.

Segundo a diretora técnica da
unidade, Daniele Teixeira, a iniciativa
teve inicio em 2005 pela Federação das
Apaes do Estado de São Paulo e tem
como objetivo tornar o mês refe-
rência na luta dos direitos e inclu-
sao das pessoas com deficiência.

 "A cor verde foi escolhida em
alusão ao dia da pessoa com defici-
ência, que é celebrado dia 21 de se-
tembro, mesma data do Dia da
Árvore, uma forma de assinalar que
uma sociedade acessível e inclusi-
va tem que ser sustentável em to-
dos os aspectos", explicou. .

Para dar maior visibilida-
de a campanha foi elaborado
uma calendário com diversas
atividades a serem realizadas

por todas as Apaes do Estado
durante todo esse mês.  "Inicia-
mos com a confecção de dese-
nhos por todos os aprendizes,
que serão votados no dia 21,
para escolha de um mascote ofi-
cial do Setembro Verde 2023
entre todas as Apaes do Esta-
do", contou Daniele.

Foram feitas fotos com ele-
mentos verdes para postagem nas
mídias sociais da população, do
comércio, funcionários, aprendizes
e familiares. "Até o momento de
estabelecimentos que se ilumina-
ram temos além da Apae, a Harue
Estética e a GTEC Informática".

No último dia 12 aconteceu a
Caminhada Inclusiva, com a parti-
cipação da população, pais e apren-
dizes. Além disso, houve a distri-
buição de folhetos informativos e
uma lembrancinha confeccionada
pelos aprendizes da Oficina de Bi-
juteria. Na quarta feira foram
plantados no parque da Apae
três ipês amarelos em parceria
com a Secretaria de Meio Ambi-
ente. No dia 21 haverá um pi-
quenique com karaokê.
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Atividades do Folclore animam
alunos do ensino fundamental
Só Piracicaba deixou de receber neste ano mais de R$ 227 milhões; a
parlamentar garante que será necessária grande mobilização regional

GGGGGOVERNOOVERNOOVERNOOVERNOOVERNO

Águas tem representante
em curso de capacitação
em convênios
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O folclore brasileiro é fruto da
mistura de várias culturas que for-
mam a identidade nacional, como
a portuguesa, indígena e africana,
por exemplo. Ela se expressa por
meio de elementos da fantasia, da
vida e a realidade de um povo ao
longo do tempo e da história em
diferentes recortes geográficos.

Durante o mês de agosto, a
EMEF Maria Fornasier Franzin
desenvolveu diversas atividades
que resgataram as tradições
culturais brasileiras e o folclore
nacional. Nas unidades 1 e 2,
realizou-se uma parceria com a
nutricionista da rede municipal
tendo a finalidade de inserir ao
cardápio semanal pratos típicos
como: feijoada, arroz doce, can-
jica, bolo de milho e pipoca.

Durante as aulas de educação
física foram confeccionados gira-
giras, os "balangandãs", visando a
ludicidade, cooperação, motricida-
de e coordenação. Na unidade 1,
de 1º e 2º anos, os alunos brinca-
ram de bolinha de gude, amareli-

nha, corda, bolha de sabão, bilbo-
quê, pé de lata, vai e vem.

Houve também contação da
história da "Gralha Azul" e de-
gustação de pinhão, na oficina
de Leitura e Produção de Tex-
to, também gincanas realizadas
durante as aulas de natação e
na atividade esportiva.  As pro-
fessoras fizeram experiências
do redemoinho do saci, poção
da cuca e pés do curupira.

Na unidade 2, de 3º a 5º anos,
as aulas de educação artística fo-
ram voltadas ao resgate de brinca-
deiras típicas do folclore, como con-
fecção do bilboquê e peteca, ativi-
dade com vai e vem e cama de gato,
com materiais recicláveis e utiliza-
dos no dia-a-dia. Nas unidades 2 e
3, houve contação de histórias so-
bre as lendas com as queridas Cla-
risse Mendes D'Ávila, Edna Mara
Alexandre Boschini e Maria Inês
Cotrim Dias, além da participação
da diretora Tatiana Heidorn.

Na unidade 3, de 6º a 9º anos,
foram trabalhadas atividades de

Durante o mês de agosto, a EMEF Maria Fornasier Franzin desenvol-
veu diversas atividades com os alunos

gincanas nas aulas de educação fí-
sica e uma grande gincana foi rea-
lizada no período integral, dividin-
do as trilhas em quatro grupos:
saci, curupira, boitatá e iara. Os
alunos fizeram grito de guerra, in-

terpretação da história e desenhos
dos personagens, brincaram de
pião, bolinha de gude, amarelinha,
trava-língua, pipa, pula corda, cabo
de guerra e cabra cega. Esse ano a
equipe vencedora foi a Curupira.
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Águas de São Pedro esteve
representada pelo chefe de ga-
binete Igor Rodrigues Pereira
em curso de capacitação em
convênios oferecido pela Se-
cretaria de Governo e Rela-
ções Institucionais, uma par-
cer ia  do  governo estadual
com a Fundação Vanzolini e
Escola Politécnica.

Ao todo serão 40 horas de
curso ministrado pelo docente
Caio Fontana, referência na

área. O encontro acontece a
partir desta quinta-feira (14), no
auditório da Secretaria de Edu-
cação de Piracicaba. Serão oito
horas de curso de forma presen-
cial e outras 32 horas online.

O objetivo é capacitar o funci-
onário e modernizar todo o siste-
ma público de convênios, ensinan-
do de forma mais profunda o ma-
nuseio de sistemas e todo arcabou-
ço administrativo que envolve o
trâmite utilizado pela prefeitura.
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Município participa da oficina sobre a
Regionalização da Saúde em Piracicaba

Santa Maria da Serra esteve
presente nesta terça-feira (12), no
Espaço Beira Rio em Piracicaba, na
abertura das discussões sobre a
Regionalização da Saúde na DRS/
Piracicaba. O município foi repre-
sentado pelo prefeito Josias Zani
Neto juntamente com a presidente
da Câmara, Alessandra Bozeli Zani,
o diretor de Saúde, Diego Delfino e
das colaboradoras, Kelly Siloto, Bi-
anca Ramos e Vanda Claudino.

Esteve presente no evento o se-
cretário estadual de Saúde, Dr. Eleu-
ses Paiva, os deputados estaduais, Alex
de Madureira e Helinho Zanatta, o
prefeito de Piracicaba, Luciano Almei-
da, prefeitos da região servidores da
DRS e secretários da Saúde da re-
gião.  Além de conhecer mais sobre
o propósito da Regionalização, as
autoridades puderam ainda ampli-
ar os contatos com as autoridades
da região e do Estado.

PPPPPARCERIAARCERIAARCERIAARCERIAARCERIA

Estância implanta programa de
integridade e governança pública

A Prefeitura da Estância de
Águas de São Pedro iniciou no mês
de março treinamento e capacita-
ção em parceria com a UVESP
(União doa Vereadores do Estado
de São Paulo) para implementar o
Programa de Integridade e Gover-
nança Pública no município e cum-
prir todas as métricas necessárias
para a conquista do Selo de Inte-
gridade e Governança Pública
Municipal. Ao todo serão nove
meses de capacitação continuada,
com mais de 50 palestras online de
todo o Brasil.

Na oportunidade, foi nomea-
do por meio da portaria nº 111 de
13 de março de 2023, os membros
do grupo de trabalho da implanta-
ção do programa. A ação também
regulamenta a política de gover-
nança publica compliance no âm-
bito da administração pública di-
reta, autárquica e fundacional do
município de Águas de São Pedro.

O Selo de Integridade Pú-
blica Municipal tem como obje-
tivo fomentar uma cultura de
integridade, prevenir a corrup-
ção e promover a ética nas ad-

ministrações públicas, reconhe-
cendo o esforço das prefeituras
e câmaras de vereadores do Es-
tado de São Paulo, na implemen-
tação do Programa de Integri-
dade Pública Municipal.

É uma oportunidade de con-
seguir aprimoramento da gestão,
ampliação da rede de relaciona-
mentos, visibilidade para as pre-
feituras e uma maior transpa-
rência e controle dos recursos
públicos. O programa é baseado
em três pilares: integridade,
governança e governo aberto.

Prefeito Josias Zani Neto com o deputado estadual Helinho Zanatta

VVVVVERBASERBASERBASERBASERBAS

Águas recebe mais R$ 2 milhões
da deputada Carla Zambelli

Já está na conta da Prefeitura
de Águas de São Pedro recurso no
valor de R$ 2 milhões frutos de
emenda parlamentar da deputada
federal Carla Zambelli (PL-SP). Já
é o segundo compromisso firmado
com o município e que vai benefici-
ar diversas áreas do setor público.

O prefeito João Victor Barbo-
za confirmou o recebimento da ver-
ba e comemorou a parceria. "A Car-
la tem tido uma atenção especial

com o nosso município e muitas
conquistas serão possíveis graças
a esse olhar sensível e esta parceria
que se consolidou", disse o chefe
do Executivo água-pedrense.

Com o dinheiro, será possível
oferecer contrapartidas para obras
de infraestrutura em andamento
na cidade, ajustar a diferença do pro-
jeto do Centro do Idoso que será edifi-
cado no Parque das Águas, realizar a
compra de uma máquina bobcat, re-

formar as guaritas de segurança e fa-
zer a compra de implementos de limpe-
za urbana e carros elétricos para for-
mar equipes de manutenção nos bair-
ros da cidade. "São várias iniciativas
que vão mudar a cara de Águas de São
Pedro. Além das obras, nossa atenção
especial na limpeza das ruas e bair-
ros, com aquisição de importantes
maquinários que vão dar total
apoio aos serviços urbanos", fina-
lizou João Victor.
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